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Агропромышленный комплекс
 

Новости, рейтинги, 
экспертные мнения 
и рекламные возможности — 
одним кликом.

Редакционный совет:

Владимир Кашин —
председатель Комитета 
Государственной думы по аграрным 
вопросам, академик РАН

Василий Иванов —  
заместитель губернатора 
Волгоградской области

Александр Родин —  
президент АККОР (Ассоциация 
крестьянско-фермерских хозяйств) 
Ростовской области

Юрий Паршуков —  
директор Зернового союза 
сельхозпроизводителей Ростовской 
области

Тахир Хадеев —  
заместитель председателя 
Комитета Государственного 
Совета Республики Татарстан 
по экологии, природопользованию, 
агропромышленной 
и продовольственной политике

Владимир Денисов —  
исполнительный директор 
ИД «ЕвроМедиа»

Зона уверенности
Уходящий год не был спокойным и для нашей страны, и для всего мира. Все мы 
почти привыкли к напряженности и тревожности, но все равно ждем хороших но
востей, и они сегодня крайне необходимы для того, чтобы продолжать нормально 
жить и трудиться. В нынешнем году очень много позитивных новостей поступало 
именно из сферы агропромышленного комплекса, который давно уже стал одной 
из наиболее устойчивых отраслей экономики, из года в год демонстрирующей вы
сокие результаты. Несомненно, и в сельском хозяйстве есть целый ряд сложностей 
и проблем, которые еще предстоит решать, но главное, что практически по всем 
направлениям продовольственной безопасности в стране достигнуты базовые по
казатели, а по некоторым — перевыполнены. Если вспомнить, что целью Доктри
ны продовольственной безопасности является повышение качества жизни людей 
и их возможность получать доступные по цене, полезные для здоровья, свежие, 
вкусные продукты питания, то можно сказать, что в этой сфере в нашей стране 
ситуация достаточно благополучная. И в этом, безусловно, заслуга работников 
агропромышленного комплекса.
«Последние несколько лет мы видим рекордные результаты в сельском хозяйстве, 
что наглядно подтверждается данными внешнеторговых операций. Например, 
Российская Федерация по итогам 2022 года вошла в первую двадцатку мировых 
лидеров по поставкам на экспорт. И по ряду товаров — это пшеница, подсолнечное 
масло, минтай — мы занимаем первое место», — сказал председатель Прави
тельства РФ Михаил Мишустин на стратегической сессии по продовольственной 
безопасности 14 ноября. В будущем году отрасли предстоит сохранить набранный 
темп развития, продолжать импортозамещение в ряде сегментов, стремиться к 
достижению технологического суверенитета, а также наращивать экспорт про
дукции АПК. 
В итоговом выпуске журнала мы постарались собрать опыт предприятий, которые 
наиболее уверенно идут к обозначенным целям, динамично развиваются, при 
этом не забывая о социальной ответственности бизнеса и о воспитании подрас
тающего поколения. К счастью, таких компаний много в каждом регионе, как и 
людей, которые добросовестно трудятся на земле и щедро передают свой опыт мо
лодежи. А значит, мы и в будущем году продолжим рассказывать о достижениях 
российского агропромышленного комплекса и специалистах, благодаря которым 
он развивается.

Елена Бакеева, главный редактор, bakeeva@mediayug.ru
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Илья Алейников,

начальник ГБУ Брянской обла-

сти «Брянская горветстанция»:

— Сегодня вопросы эпизооти
ческой безопасности стоят 
на первом месте. В Брянской 
области этому вопросу также 
уделяется колоссальное внима
ние. Регионы ЦФО находятся 
в лидерах по производству 
животноводческой продукции, 
в том числе в сегменте сви
новодства, Брянская область 
здесь занимает лидирующие 
позиции, поэтому работы у 
ветеринаров хватает. 
В числе главных задач ве
теринарной службы стоят: 
модернизация материаль
нотехнической базы отрасли, 
приобретение современного 
оборудования, цифровизация 
производственных процессов 
и, конечно, решение кадрового 
вопроса. Люди, причем про
фессионалы, сегодня нужны. 
Решается вопрос обеспечения 
отрасли лекарственными пре
паратами. Сейчас это особенно 
важно ввиду непростой эко
номической ситуации в мире. 
И в первую очередь решение 
этого вопроса мы также видим 
в развитии производства 
отечественных ветеринарных 
препаратов. Большая работа 
предстоит ветеринарным служ
бам страны и в части ведения 
учета сельхозживотных. Все 
эти вопросы остро стоят на 
повестке дня. 

См. статью «Айболиты  
в дозоре».

Григорий Жамкочян,

глава КФХ, Краснодарский 

край:

— Обеспечить российские 
растениеводческие пред
приятия качественными 
семенами поможет развитие 
отечественного семеноводства. 
Полностью согласен с тем, 
что сложившаяся ситуация с 
масштабным использованием 
семян агрокультур импортной 
селекции может принести 
серьезные риски для продо
вольственной безопасности 
страны. Следовательно, нужно 
развивать собственное семе
новодство. В России накоплен 
мощный селекционный потен
циал, есть ученые, институты, 
которые десятилетиями рабо
тают в этом направлении. Так 
почему же российские аграрии 
используют в большей мере не 
наши отечественные семена, а 
зарубежные? И такая ситуация 
не только с зерновыми, но 
и с овощными культурами, 
картофелем. Нужна серьезная 
работа, и на это, возможно, 
понадобятся годы. Сейчас 
важным фактором предпочте
ния импортных семян является 
высокое качество и достаточ
ные объемы. Именно на эти 
критерии нужно обратить 
внимание в первую очередь, 
плюс — цена. Нужны высоко
урожайные семена с хорошей 
всхожестью и в достаточных 
объемах, тогда дело пойдет. 
 
См. статью «Импорт должен 
быть замещен».

Виктория Петровская,

генеральный директор ООО 

«Агро Виктория», Ростовская 

область:

— Российские аграрии из года 
в год демонстрируют хорошую 
динамику, собирая рекордные 
урожаи зерновых и зернобо
бовых культур. Это обеспе
чивает продовольственную 
безопасность страны и дает 
возможность наращивать объ
емы поставок зерна за рубеж. 
Сегодня у России сложились 
хорошие предпосылки для 
того, чтобы занять лидерские 
позиции среди экспортеров 
зерна. Однако нужно помнить, 
что важным вопросом стано
вится расширение географии 
экспорта. Мы сегодня активно 
сотрудничаем со многими 
государствами, строим новые 
контакты с дружественны
ми странами. Это Ближний 
Восток, страны Африки, Китай. 
Несмотря на непростую ситу
ацию в мире, российские экс
портеры с надеждой смотрят в 
будущее. Большим подспорьем 
для экспортеров сегодня 
является государственная 
целевая поддержка. Не теряют 
своей значимости и вопросы 
логистики, модернизации ма
териальнотехнической базы, 
строительства новых термина
лов, в целом обновления всей 
экспортной логистической 
инфраструктуры. 

См. статью «Зерновой поток — 
на юг и восток».vestnikapk.ru |



Аграрная арифметика

500 млрд рублей было направлено в сферу АПК 
в 2023 году в рамках финансирования четырех государственных программ. 

140 млн тонн зерна в чистом весе получили в нынешнем 
году сельхозпроизводители страны, пшеницы — около 93 млн тонн.

75% составит обеспеченность отечественными семенами в РФ 
к 2030 году, при этом Россия намерена стремиться к фактически нулевому 
импорту.

5 млн тонн овощей открытого грунта собрали российские 
аграрии на конец октября — это на 16,1% больше показателя за тот же 
период прошлого года. Больше всего овощей получено в Астраханской, 
Волгоградской, Московской и Ростовской областях. 

4,5 млн тонн в действующем веществе минеральных 
удобрений приобрели с начала 2023 года российские аграрии, что на 1,5% 
выше показателя 2022 года. 

274 тыс. человек учится сегодня в вузах Минсельхоза 
России. Чтобы создать им возможности для получения качественного 
современного образования, ведомство проводит трансформацию 
образовательного процесса.

24 млн тонн в первоначально оприходованном весе составил 
валовый сбор основных масличных культур в России — это в 1,5 раза 
выше показателя за 2022 год. Урожай подсолнечника находится на уровне 
14,1 млн тонн, сои — 5,4 млн тонн.

850 тыс. тонн плодово-ягодных культур было собрано 
в России к началу ноября.

Аграрная арифметика
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«Главная цель — развитие образования в области 

сельского хозяйства, агротехнологий, биоинженерии»

Вениамин Кондратьев, 
губернатор Краснодарского 

края:

— На долю АПК приходится 
более 8% общего объема отгру
женных товаров. В этой сфере 
сосредоточено и большинство 
инвестпроектов. В 2022 году 
реализовано 54 проекта на 
19,5 млрд рублей. В этом году 
в планах нарастить объем 
инвестиций до 56 млрд рублей. 
В их числе несколько крупных 
проектов, таких как завод глу
бокой переработки масличных 
культур в Темрюкском районе, 
переработка масличных в 
Кавказском районе и строи
тельство мельницы мощностью 
300 тонн в сутки в УстьЛабин
ском районе. Новый комплекс 
по производству зелени в Брю
ховецком районе, сельхозпред
приятие по выращиванию 
овощей в Новороссийске.
Рынок открыт для кубанской 
сельхозпродукции. Взять те же 
овощи и фрукты — их можно 
не только выращивать, но и 
хранить, красиво упаковывать 
и продвигать. Ниша свободна 
от иностранных конкурен
тов, никто не мешает нам ее 
занять, чем наши аграрии 
и занимаются. Вместе с тем 
продолжаем сотрудничество в 
сельхознаправлении с рядом 
стран, в их числе Иран, Турция, 
Китай, Израиль, Египет, Ливия, 
Абхазия, страны СНГ. 

Александр Дрозденко, 

губернатор Ленинградской 

области:

— Реализация приоритетного 
направления «Продовольствен
ная безопасность» направлена 
на стабилизацию темпов роста 
производства продукции АПК 
не ниже 2% в год и наращи
вание экспорта продуктов 
питания в два раза к 2024 году. 
По итогам прошлого года 
объем производства продук
ции сельского хозяйства достиг 
118,6 млрд рублей, индекс 
сельскохозяйственного произ
водства составил 102,7%. Объем 
производства предприятий 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности за 2022 год 
составил 237,1 млрд рублей, 
индекс промышленного произ
водства — 98,7%. Объем произ
водства продукции рыбохозяй
ственного комплекса составил 
13 млрд рублей. Благодаря 
господдержке, помощи с приоб
ретением техники, а также за 
счет передовых агротехнологий 
аграрии получили достойный 
урожай. На начало ноября со
брано 75,6 тыс. тонн картофеля, 
126% к плану, 64,5 тыс. тонн ово
щей, 154,6 тыс. тонн зерновых 
культур, 10,814 тыс. тонн рапса. 
Зерно и рапс используются на 
корм животным, что позволяет 
региону быть в топе произво
дителей яиц, мяса и молока 
России. 

Андрей Никитин, 

губернатор Новгородской 

области:

— Первая и самая главная 
цель — развитие образования 
в области сельского хозяйства, 
агротехнологий, биоинже
нерии. Чем больше возмож
ностей будет у наших детей 
в агроклассах, техникумах, 
университете, тем больше ре
зультатов мы с вами получим в 
нашем сельском хозяйстве. На 
это нельзя жалеть денег. Имен
но в школе закладывается тот 
выбор дела, которым человек 
будет заниматься в будущем. 
Чем ярче и интереснее мы 
представим им возможности 
сельского хозяйства, чем 
глубже будет погружение сель
ского хозяйства в современ
ные технологии, тем больше 
талантливой молодежи придет 
в отрасль. 
В числе важных задач прави
тельства области — макси
мальная поддержка фермер
ского движения. Как и прежде, 
мы будем стараться развивать 
меры поддержки, которые 
будут направлены на агростар
тапы, поддержку фермеров — 
тех, кто, по сути, сохраняет 
традиционный уклад  жизни 
русских людей на историче
ской родине России, тех, кто 
возрождает поселки и деревни, 
кто создает рабочие места и 
развивает экономику.

Михаил Котюков,

губернатор Красноярского 

края: 
— Растить пшеницу, печь 
ароматный хлеб, заботиться 
о плодородии нашей земли — 
почетный труд, заслуживаю
щий большого признания. От 
работы агрономов, механи
заторов, операторов машин
ного доения, животноводов 
зависит качество продуктов 
на каждом столе, здоровье и 
благополучие людей. Развитие 
агропромышленного комплек
са Красноярья, повышение 
привлекательности сельского 
образа жизни — важные 
приоритеты для нашего края. 
Только в этом году в отрасль 
направлено более 10 млрд 
бюджетных рублей. Благодаря 
усилиям аграриев и мерам гос
поддержки регион занимает 
ведущие позиции по многим 
показателям. В прошлом году 
Красноярский край в оче
редной раз стал лидером по 
производству рапса в стране 
и картофеля — в Сибирском 
федеральном округе. Полу
чен максимальный урожай 
зерновых и зернобобовых за 
всю историю региона. Есть 
достижения в овощеводстве, 
птицеводстве, животновод
стве. Хороших результатов по 
ряду позиций ждем в пищевой 
и перерабатывающей про
мышленности.



Рейтинг — 

это уникальная возможность  

позиционировать ваш бизнес

Аналитический центр МИД «ЕвроМедиа»: выполнит 

исследование рынка с прозрачной методикой, 

подготовит рейтинг с участием ведущих игроков, 

проведет презентацию исследования, расскажет о нем 

профильной аудитории.

Аналитический центр  
«ЕвроМедиа»
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Узнать 

подробнее

5 способов использовать информацию  
об участии в рейтинге в интересах  
своей компании

1. Размещение на ваших ресурсах (сайте).

2. Продвижение в социальных сетях вашей организации.

3. Упоминание в рамках просветительских программ через 
уголки для посетителей.

4. Рассказ в ходе рекламных акций вашей компании.

5. Нанесение на корпоративную промопродукцию:  
«Участник рейтинга...». Р
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АПК прирастет 
технологиями
Глава Минсельхоза РФ рассказал президенту, 

как технический суверенитет повысит уровень 

продовольственной безопасности страны

В конце октября президент РФ Владимир Путин по видеосвязи провел 
совещание с членами правительства. Обсуждали в том числе и укрепление 
технологического суверенитета в сфере АПК. Министр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий Патрушев вышел на связь с главой государства с площадки 
нового селекционно-генетического центра «Смена» в Московской области, 
строительство которого заняло чуть больше года, и рассказал, почему 
в ближайшие годы отрасли предстоит сконцентрироваться на создании новых 
технологий производства в селекции, биотехнологий и племенной работе. 

Текст: Альбина Астахова



В конце октября Владимир Путин в ходе 
совещания с членами правительства о 
подготовке к зимнему сезону коснулся и 
вопроса укрепления технологического 
суверенитета в агропромышленном ком
плексе. «Мы несколько раз эти вопросы 
ставили, средства выделяли дополни
тельные для решения вопросов по не
скольким направлениям. Как там сейчас 
обстоят дела у вас?» — спросил президент 
у главы аграрного ведомства.
В этот раз на связь с главой государства 
Дмитрий Патрушев вышел не из своего 
рабочего кабинета, а, что называется, 
«с полей», из нового селекционногенети
ческого птицеводческого центра «Смена» 
в Московской области. «В сентябре этого 
года он запущен у нас в промышленную 
эксплуатацию. Это очень важный шаг для 
укрепления технологического суверени
тета российского АПК, — объяснил свое 
присутствие на новом предприятии глава 
Минсельхоза РФ. — Центр позволит нам 
существенно повысить импортонезависи
мость, насытить рынок племенной пти
цей, и самое главное — отечественной 
селекции, чтобы в дальнейшем мы могли 
производить мясо уже непосредственно 
из российского бройлера».

В полях еще жарко. Свой отчет 
о ситуации дел в отрасли Дмитрий Па
трушев начал с наиболее значимой в этот 
период для аграриев темы — проведения 
осенних полевых работ. «На сегодня 
ключевая задача для нас — это, конеч
но же, завершение сезонных полевых 
работ. У нас озимый сев уже проведен 
на площади порядка 18 млн гектаров, 
мы идем в графике. По планам под 
урожай 2024 года будет засеяно около 
20 млн гектаров. Это почти на 1,5 млн 
гектаров больше, чем годом ранее», — 
рассказал он. 
Сборы масличных, овощей, картофеля 
объективно порадовали главу ведомства. 
«Они превысят средние значения за пять 
лет», — пояснил министр. Еще один по
вод для гордости — урожай зерновых, он 
хотя и ниже показателя прошлого года, 
но позволяет обеспечить и собственные 
потребности, и попрежнему заниматься 
экспортом. «Ожидаем, что, по итогам 
данных Росстата, урожай зерна составит 
порядка 140 млн тонн в чистом весе, 
из которых около 93 млн тонн будет пше
ница, — сообщил он. — Надеемся, это 
станет вторым результатом в истории на
шей страны. Такой объем обеспечит нам 
оптимальный баланс между внутренни

ми потребностями и исполнением наших 
экспортных обязательств». 
Работы в поле идут полным ходом, от
метил министр. «Ресурсами для прове
дения сезонных полевых работ аграрии 
обеспечены, семена для озимого сева 
есть в необходимом объеме, и, что очень 
важно, у нас растет доля семян именно 
отечественной селекции. Для обновле
ния сельхозтехники у нас продолжают 
действовать специальные инструменты 
поддержки. Это в том числе льготный 
лизинг и план приобретения российских 
и белорусских тракторов», — подчеркнул 
Дмитрий Патрушев. 
По словам главы аграрного ведомства, за
купка удобрений также ведется в рамках 
отдельного плана. «При этом сохраняется 
квотирование экспорта некоторых видов, 
а цены производителя у нас зафиксиро
ваны. Действие этих мер согласовано 
до конца ноября, сейчас мы уже прора
батываем их продление еще на шесть 
месяцев», — отметил он. В зоне особого 
внимания Минсельхоза РФ находится 
ситуация с топливом. Как рассказал Дми
трий Патрушев, в результате принятых 
Правительством России мер дефици
та ГСМ у аграриев не наблюдается, цены 
постепенно снижаются. 

Продовольствия в достатке. По
ложительная динамика по итогам года 
ожидается в животноводстве. «В мясном 
направлении выйдем на 16,5 млн тонн, 
по молоку — на 33,6 млн. В сегменте го
товой продукции ожидаем рост в таких 
категориях, как производство сыров, 
сахара, круп, мясной продукции и расти
тельных масел», — пообещал министр.
В рыбохозяйственном комплексе 
по планам вылов водных биоресурсов 
в 2023 году может превысить 5 млн тонн. 
Объем аквакультуры должен впервые 
перешагнуть отметку в 400 тыс. тонн.
«Таким образом, ключевые индикаторы 
Доктрины продовольственной безо
пасности будут исполнены, — заверил 
глава ведомства. — Это означает, что 
продовольственный рынок насыщен ка
чественными российскими товарами». 
Несмотря на санкционное давление и 
общее международное напряжение, 
российские аграрии продолжают нара
щивать экспорт. Этому способствуют в 
первую очередь высокие объемы произ
водства. По словам Дмитрия Патрушева, 
по итогам нынешнего года экспортная 
выручка превысит 45 млрд долларов.
«Развитию АПК содействует постоянная 
поддержка государства, — подчеркнул 
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министр. — Финансирование четырех 
госпрограмм, за которые мы ответ
ственны, в 2023 году составляет порядка 
500 млрд рублей. Там, где это возможно, 
мы авансируем затраты аграриев. От
мечу, что мы сохраняем основные меха
низмы поддержки и при необходимости 
предлагаем дополнительные. Например, 
изза высоких сборов зерновых в 2022
2023 годах на них были достаточно низ
кие цены, поэтому были предусмотрены 
адресные меры для производителей, что
бы не допустить их убытков. В том числе 
в этом году вновь запустим интервенции 
объемом до 2 млн тонн по выгодным для 
аграриев ценам».
В 2023 году на прямую поддержку про
изводителей зерна было направлено 
20 млрд рублей. «При этом правитель
ство дополнительно выделяет им еще 
10 миллиардов, которые будут доведены 
аграриям до конца этого года. И такая же 
сумма планируется в первом полугодии 
2024 года», — пообещал руководитель 
Минсельхоза.

Зоны роста. Дальнейшее развитие 
отрасли теперь неразрывно связано 
с укреплением ее технологического 
суверенитета, уверен Дмитрий Патру
шев. Он рассказал, что в 2023 году была 
изменена концепция реализации феде
ральной научнотехнической програм
мы. «Мы в том числе актуализировали 
целевые ориентиры, чтобы сконцен
трироваться на создании технологий 
производства по наиболее зависимым 
направлениям», — подчеркнул он.
Для последовательного развития се
лекции в отрасли выстраивают диалог 

с заинтересованными сторонами таким 
образом, чтобы получить семена, ко
торые аграрии захотят использовать 
в производстве. «При нашей поддержке 
наука и бизнес заключают соглашения 
о взаимодействии в области селекции 
различных сельхозкультур, — сообщил 
министр. — Стараемся думать и про 
сбыт семян. В частности, в регионах 
увеличена площадь семенных участков. 
Также с 2023 года субъектам установлен 
план по высеву семян отечественной 
селекции. Его показатели будут плано
мерно увеличиваться». 
Предстоит усилить позиции российского 
производства и в сфере биотехнологий, 
где пока доля собственных ферментных 
препаратов и биологических средств за
щиты растений не обеспечивает потреб
ности отрасли. Для этого направления 
в рамках федпроекта «Аграрная наука» в 
стране создают агробиотехнопарки. Пла
нируется, что на этих площадках будут 
проводиться исследования, которые сра
зу же могут быть апробированы, а впо
следствии и внедрены в промышленное 
производство. «В 2025 году планируем 
создание трех таких парков. Один уже 
начал работу в Белгородской области. 
Он займется разработкой ферментов для 
пищевой промышленности и кормовых 
добавок», — пояснил Дмитрий Патрушев. 
Зато в сфере ветеринарной безопасности 
у российского АПК стопроцентная само
обеспеченность по вакцинам от особо 
опасных болезней животных. Сегодня 
продолжается работа по снижению за
висимости в части ветпрепаратов, в ходе 
которой появляются новые мощности 
производства лекарств. За два года в 

стране зарегистрировано более 470 оте 
чественных ветпрепаратов, и до конца 
2023 года к ним могут добавиться еще 94. 

Инновационный курятник. 
Объясняя свое включение из селекцион
ногенетического центра, министр под
робно рассказал о развитии племенного 
животноводства. «У нас собственное 
селекционное поголовье практически 
сформировано в свиноводстве, мясном 
КРС, овцеводстве, коневодстве и в таком 
направлении, как оленеводство. В боль
шей степени уже занимаемся здесь 
улучшением продуктивных качеств, — 
сказал он. — В молочной подотрасли 
работаем над снижением зависимости 
от импорта, в том числе на это рассчита
на наша новая подпрограмма в рамках 
ФНТП». 
Несколько иная ситуация в птице
водстве. «Россия достигла достаточно 
высоких результатов в выращивании 
и переработке птицы, однако племенные 
ресурсы в бройлерном птицеводстве 
у нас преимущество зарубежные, — рас
сказал Дмитрий Патрушев. — В  связи 
с этим в 2022 году по поручению пред
седателя правительства началось стро
ительство селекционного центра для 
тиражирования кросса кур «Смена9», 
и как раз этот кросс был получен в рам
ках федеральной научнотехнической 
программы». 
На реализацию проекта ушло чуть боль
ше года, в сентябре центр был запущен 
в промышленную эксплуатацию. Про
ект стал первым в стране селекционным 
центром полного цикла, где использу
ется самое современное оборудование 



и самые передовые технологии работы 
с птицей. «Апробация нашего кросса 
в условиях производства показала 
достаточно высокий потенциал продук
тивности, поэтому дальнейшая задача 
уже с помощью научного обеспечения 
создать условия для его масштабирова
ния, что и будет делать центр «Смена» 
в Подмосковье, — отметил глава Мин
сельхоза. — За счет этого к 2030 году 
обеспечим долю производства мяса пти
цы на основе отечественного кросса кур 
на уровне не менее 25%. И это, безуслов
но, повысит уровень продовольственной 
безопасности нашей страны».
Проект стоимостью более 8 млрд руб. 
был реализован при поддержке  Прави
тельства Московской области, регион 
вложил в строительство центра более 
2 млрд руб. О том, как шло создание 
инновационного предприятия, подроб
но рассказал губернатор Московской 

области Андрей Воробьев, который 
также вышел на связь с президентом 
непосредственно из селекционного цен
тра. Мы находимся прямо в центре про
изводственного процесса, может быть, 
даже это отчасти слышно, — обратил 
он внимание участников совещания. — 
Год назад мы докладывали о том, что 
начали строить комплекс. За 14 месяцев 
мы его запустили. Важно сказать, что 
всего в мире два производителя до сих 
пор было, а наши ученые долгое время 
не имели такого селекционного цен
тра. Сейчас он запущен, работает. Мы 
и с учеными, и с работниками сейчас 
провели разговор для того, чтобы даль
ше иметь возможность все необходимое 
обеспечить для жизни, для работы, 

для автоматизации процесса. От 3% в 
семилетней перспективе мы должны 
выйти на замещение в 25%. Все проек
ты, которые направлены на технологии, 
очень важны для обеспечения продо
вольственной безопасности. Также хочу 
сказать, что при поддержке Минсель
хоза, правительственных программ мы 
в этом месяце открыли две большие 
молочные животноводческие фермы, 
которые также и по кормам, и по произ
водству соответствуют всем мировым 
стандартам». 
Коснулись на совещании у президента 
и темы роста цен на продовольствие. 
«Дмитрий Николаевич, то, что вы 
из курятника с нами общаетесь, — это 
здорово, это оживляет нашу сегодняш
нюю работу, встречу с правительством, 
безусловно. Но чего курятинато так 
подорожала? Мясо птицы у нас с начала 
года выросло больше чем на 27%», — об
ратил внимание Владимир Путин.
Глава Минсельхоза РФ заверил прези
дента, что ситуация под контролем. 
«Занимаемся этой темой. Я буквально 
на прошлой неделе сам проводил сове
щание с производителями мяса пти
цы, — сообщил он. — Непосредственно 
в августе было небольшое снижение 

объемов производства, но если брать пе
риод с января по август, то у нас объемы 
производства все равно растут. Эконо
мических предпосылок для увеличения 
цены особо нет никаких, и, переговорив 
с птицеводами, пришли к мнению, что 
они, чувствуя свою социальную ответ
ственность, уже начали понижать цену 
на курятину. Надеюсь, что мы в ближай
шее время увидим это». 
Глава государства рекомендовал в 
случае усиления проблемы действовать 
заблаговременно, чтобы не допустить 
дефицита мяса птицы в стране. «Пра
вительство должно вовремя включать 
известные механизмы, в том числе 
закупку по импорту от ближайших на
ших соседей: из Белоруссии, из того же 
Казахстана», — сказал он.
В завершение Владимир Путин выразил 
надежду, что агропромышленный ком
плекс страны продолжит расти, опира
ясь в том числе и на внедрение иннова
ционных проектов. «Таких предприятий 
нужно нам побольше, потому что доли 
подобных отечественных товаров для 
улучшения развития АПК, конечно, 
пока недостаточно», — подчеркнул 
он и поблагодарил аграриев за работу 
в 2023 году. 

«по итогам данных Росстата, урожай 

зерна составит порядка 140 млн тонн 

в чистом весе, из которых около 

93 млн тонн будет пшеница».
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Открывая сельскохозяйственную экспози
цию, организаторами которой выступили 
Минсельхоз РФ, Росрыболовство, Россель
хознадзор, Россельхозбанк, Объединенно
ая зерновая компания и «Росагролизинг», 
заместитель председателя Правительства 

РФ Виктория Абрамченко подчеркнула, 
что российский агропромышленный 
комплекс славится своими достижениями 
во всем мире. «Сегодня мы открываем 

павильоны, посвященные достижениям 
российского села. А их, без преувеличения, 
очень много. Россия — один из лидеров в 
мире по продовольствию. Мы кормим себя 
и производим продукцию для всего мира. 
Надеюсь, каждый посетитель убедится, 
как многогранна работа наших аграри
ев», — сказала она. Посетителям предлага
ют полностью погрузиться в сельский мир. 
Сделать это можно на одной из локаций вы

ставки — «Деревне НовоПростоквашино». 
Здесь организаторы постарались построить 
прототип современной деревни со всей 
необходимой инфраструктурой — созданы 
пространства для отдыха и развлечений, 
зона любительской рыбалки, школа и дет
ский сад, поликлиника, животноводческая 
ферма, теплица. Тут же работает и агрохол
динг «Печкино», куда можно попробовать 
устроиться на работу. Экспозиция позволя

Есть и будет
На выставке-форуме «Россия» представили 

достижения отечественного сельского хозяйства

4 ноября на ВДНХ начала свою работу Международная выставка-форум 
«Россия», на ее площадке открылась экспозиция «Есть свое!», посвященная 
развитию агропромышленного комплекса РФ и ее сельских территорий, а также 
достижениям в сфере экспорта продовольствия. Работа экспозиции продлится 
до 12 апреля 2024 года. 

Текст: Альбина Астахова



ет больше узнать о достижениях аграрной 
отрасли и воочию убедиться, что сельские 
территории сегодня — это комфортное ме
сто для жизни, работы и бизнеса. Любите
ли динамичного образа жизни и наиболее 
любознательные посетители могут пройти 
квесты «Я хочу жить и работать в деревне» 
и «Я хочу стать фермером», пообщаться с 
альпака, овечками, оленями и другими 
животными. Также можно попробовать 
приготовить продукты своими руками — 
принять участие в мастерклассах по сы
роделию и хлебопечению или с помощью 
симулятора океанского балкера почувство
вать себя капитаном судна, перевозящего 
продукцию АПК в дальние страны. Рабо
тает здесь и деревенский парк культуры и 
отдыха, не отличающийся от городского, 
в котором гостям предлагают отведать 
ароматные пышки, пончики, беляши и 

напитки из дикоросов по специальным 
ценам. Как в настоящем парке, здесь целый 
день звучит живая музыка. 
Не менее динамично в павильоне № 51, 
здесь работают интерактивные экспозиции 
«Зерно» и «Экспорт». Выставочное про
странство наглядно показывает, какой путь 
проходит российское зерно от научных 
разработок до поставок на международ
ный рынок. В павильоне можно получить 

подробную информацию о развитии рос
сийской селекции и об основных этапах 
производства. Посетителям расскажут, 
как ведется подготовка почвы, когда и 
какие минеральные удобрения необходимо 
вносить, что такое вегетация растений и, 
конечно, как идет уборка урожая. Специ
альные отдельные зоны демонстрируют 
выращиваемые в России семь основных 
зерновых культур и пространство, со
четающее реальное пшеничное поле и 
панорамное видео, таким образом давая 
посетителям возможность почувствовать 
себя на просторах российских полей.
Экспозиция «Экспорт» дает информацию 
о методах анализа качества продукции и 
видах продовольственных товаров, кото
рые отечественные сельхозпроизводители 
продают за рубеж. Тут создана интерак
тивная карта мира, демонстрирующая 

географию поставок в различные страны. 
Одна из центральных инсталляций этой 
зоны — детальный макет настоящего зер
нового терминала. Еще об одной отрасли 
российского АПК, которая сегодня начина
ет свой подъем, рассказывают в павильоне 
«Главвино». Здесь собрана информация 
о развитии виноградарства и виноделия 
в нашей стране, об основных регионах 
производства, нюансах выращивания и 

переработки винограда, особенностях про
изводства красного и белого напитка. 
Павильон «Пчеловодство» собрал историю и 
современность этой традиционной под 
отрасли. Музей экспозиции представляет 
разнообразные инсталляции, демонстриру
ющие процессы производства и контроля 
качества меда, породы пчел и многое дру
гое. Гостям предлагают продегустировать 
пчеловодческую продукцию из разных 
регионов России. На выставке работают 
сразу два павильона Центра националь
ных конных традиций. Здесь показывают 
возможности российского коневодства, а в 
демонстрационной конюшне с удовольстви
ем познакомят с различными породами 
лошадей и правилами их содержания. 
Работает здесь и интерактивный музей. 
Он позволяет познакомиться с эволюцией 
и биологией лошадей, узнать о конных 

профессиях и школах верховой езды, тут 
же можно осмотреть конюшенную мастер
скую и предметы искусства. На площадке 
центра проходят презентации ведущих ко
незаводов, лекции, встречи с экспертами и 
энтузиастами конного мира. Как отмечают 
организаторы экспозиции «Есть свое!», все 
ее локации бесплатны для посещения. Но 
при этом в каждой из них можно получить 
небольшие приятные подарки.
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Россия отправляет за рубеж массивный 
объем аграрной продукции, которая поль
зуется огромным спросом на постсоветском 
пространстве, а для многих стран является 
еще и стратегически важным продуктом, 
таким как зерно и растительное масло. 
До 2022 года ключевым партнером экспорта 
для России были страны Евросоюза, куда 
уходило до 65% всего российского агроим
порта. Однако после запуска санкционной 
политики западных стран карта россий
ского аграрного экспорта претерпела 
изменения, наша страна сегодня больше 
экспортирует, значительно проседая по 
импорту. Объем внешних поставок в 2022 
году, по данным Федеральной таможенной 
службы, превысил $41,8 млрд, в том числе в 
страны Евросоюза. Россия отправляет за ру
беж зерновые, масложировую продукцию, 
рыбу и морепродукты. Немного умень
шились поставки свинины, молочных и 
кондитерских изделий, но причиной этому 
может быть не только санкционный режим. 
И все же товарооборот России и стран ЕС за 
последние семь лет достиг самого высокого 
показателя, а импорт, наоборот, стал анти
рекордным. Но что происходит со странами 
ЕАЭС и СНГ? Согласно прогнозу МИД 
России, взаимный торговый оборот стран 
Евразийского экономического союза в 2023 

году составит 90%. А увеличение объемов 
торговли между государствами позволит 
создать наиболее благоприятные условия 
для развития внутреннего рынка каждой 
страныучастницы Союза. 

Новые вызовы. Несмотря на непро
стую экономическую ситуацию в мире, 
которая длится с 2020 пандемийного года, 
меры, которые сегодня реализуются в 
странахучастницах ЕАЭС, способствовали 
обеспечению положительной динамики 
отрасли АПК внутри Союза. За последние 
три года взаимная торговля увеличилась 
на 34,8 %, экспорт — на 41,7 %. Сальдо 
внешнеторгового баланса сельхозпродук
ции и продовольствия в 2021 году достигло 
положительных значений (на $1,8 млрд 
больше). В 2022 году уровень обеспеченно
сти агропродукцией и продовольствием в 
Союзе составил 92,6%. За счет собственного 
производства страны ЕАЭС полностью 
удовлетворяют внутреннюю потребность в 
зерне, свинине, мясе птицы, яйцах, масло
жировой продукции. Эти показатели ставят 
перед собой новые задачи, в том числе 
запуск обновленной стратегии импортоза
мещения материальнотехнической базы, 
изменения в логистической сфере, вне
дрение инноваций в АПК, цифровизацию 

процессов и в целом развитие сельского 
хозяйства в странах ЕАЭС. В 2021 году 
импорт в ЕАЭС материальнотехнических 
ресурсов составил $6,3 млрд, произошло 
изменение транспортнологистических 
цепочек. Это стимулирует страны Союза к 
повышению конкурентоспособности отрас
ли за счет развития кооперации, внедрения 
эффективных технологий, создания новых 
маршрутов, логистических и оптоворас
пределительных центров. В целом мировая 
повестка ставит страны ЕАЭС перед новы
ми вызовами, а значит, нужно находить 
новые решения для целого ряда вопросов. 
Это материальнотехническое и технологи
ческое оснащение АПК, в том числе с помо
щью цифровых технологий, свод данных и 
взаимное признание сертификатов соответ
ствия, развитие экспортного потенциала 
продукции АПК странучастниц ЕАЭС, в 
том числе СНГ, селекция и семеноводство 
агрокультур, обеспечение ветеринарными 
лекарственными препаратами, эпизооти
ческое благополучие и безопасность про
дукции, органическое сельское хозяйство и 
точное земледелие, новые рынки, иннова
ции и даже искусственный интеллект. 
Новые подходы к решению всех этих вопро
сов в ЕАЭС уже разрабатываются. Напри
мер, как это происходит в сфере развития 

Евразийский караван
Взаимный торговый оборот стран Евразийского 

экономического союза в 2023 году составит 90%

Россия как страна-лидер по экспорту продукции АПК в мире продолжает 
активно развивать работающие много лет каналы поставок зерновых и 
другой аграрной продукции. В числе приоритетных партнеров остаются 
члены ЕАЭС и СНГ. Несмотря на внешние угрозы и санкционное давление, 
объемы экспорта российской сельхозпродукции растут, а в ближайшем 
будущем планируется создать чрезвычайный продовольственный фонд стран 
ЕАЭС. В этом плане России отводится особая роль. 

Текст: Валерия Якимова



органического земледелия. «Ограничения, 
которые применяются в агропромышлен
ном комплексе, создают новые возможно
сти, в том числе для странучастниц ЕАЭС и 
СНГ, — подчеркнул директор департамента 

агропромышленной политики Евразий-

ской экономической комиссии Армен 
Арутюнян на Веронском евразийском эко
номическом форуме в ноябре. — Сейчас на
зрела необходимость разрабатывать новые 
правила обращения органики. В целом те 
ограничения, которые применяются в АПК, 
достаточно нейтральны. Но они создают 
возможности и для стран ЕАЭС. К примеру, 
между странами Союза с 2012го по 2018 год 
у нас удвоилась торговля в сельском хозяй
стве. Нам есть над чем работать». 
ЕЭК разработала дополнительный инстру
мент, касающийся промышленности, в 
котором при участии двух и более стран 
Союза будет действовать льготное финан
сирование кооперационных проектов. Это 
станет дополнительным стимулом и по 
материальнотехническому обеспечению 
АПК. «Мы обеспечиваем себя достаточным 
количеством производства. То есть у нас 
уже высокий уровень самообеспеченности, 
мы создаем новые возможности посред
ством заключения зон свободной торгов
ли», — подчеркивает Армен Арутюнян. 

Добрые соседи. Развитие экспортного 
сотрудничества в сфере АПК становится все 
более актуальной темой для построения 
партнерских отношений внутри стран 
ЕАЭС. Сегодня крупнейшим партнером 
России является член Союзного государ
ства — Белоруссия. На ее долю приходится 
до 60% экспорта российского продукта 
АПК. Однако и другие страны не отстают. 
«Развитие взаимодействия стран ЕАЭС в 
АПК имеет стратегическое значение для 
всех участников этого процесса, — подчер
кнул во время рабочей встречи в Евразий
ской экономической комиссии министр по 

промышленности и агропромышленному 

комплексу ЕЭК Артак Камалян с мини-

стром сельского хозяйства Казахстана Ер-
болом Карашукеевым. — Каждая из стран 
Союза нацелена на конструктивный диалог 
и реализацию наших общих целей. В ЕАЭС 
сегодня уделяется самое пристальное вни
мание вопросам развития сотрудничества 
стран Евразийского экономического союза 
в агропромышленном комплексе, включая 
продовольственную обеспеченность в 
современных условиях. Россия и Казахстан 
придают особое значение вопросам деталь
ной проработки подходов к регулированию 
обращения в странах ЕАЭС семян сельхоз
растений, проведения Казахстаном внутри

государственных процедур по подписанию 
соглашения о правилах выдачи, обращения 
и погашения в рамках Союза складских 
свидетельств на сельхозпродукцию». 

Продовольственная безопас-
ность ЕАЭС. В июне 2023 года глава 

Правительства РФ Михаил Мишустин на 
заседании Евразийского межправитель
ственного совета предложил сформировать 
чрезвычайный продовольственный фонд 
стран ЕАЭС. «Сейчас назрела необходи
мость создания полноценной системы 
оперативного мониторинга продоволь
ственной обеспеченности всех стран 
«пятерки» и формирования чрезвычайного 
продовольственного фонда, — сказал он. — 
Мы так сможем оперативно стабилизиро
вать ситуацию. Союз уже вышел на полную 
самообеспеченность по зерну и раститель
ному маслу. В текущем году мы можем 
достичь других результатов по целому ряду 
позиций. Надо использовать этот ресурс и 
делать это эффективно, особенно в услови
ях нестабильности на внешних рынках». 
Премьерминистр России подчеркнул, что 
страны Союза будут и дальше укреплять 
связи с дружественными государствами и 
интеграционными организациями, в числе 
которых СНГ, ШОС, БРИКС+ и АСЕАН.
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Пояс на двоих. Контракт заключен 
между российской Новосибирской произ
водственноэкспортной компанией «ЭПТ» 
(уполномоченный оператор программы 
«Новый сухопутный зерновой коридор» — 
НСЗК) и китайской государственной кор
порацией China Chengtong International, 
Ltd. Продукция будет поставлена от про
изводителей Урала, Сибири и Дальнего 
Востока. 
В ЭПТ рассказали, что контракт заключен 
в рамках реализации программы «Новый 
сухопутный зерновой коридор «Россия — 
Китай», направленной на обеспечение 
продовольственной безопасности двух 
стран и увеличение двустороннего то
варооборота. Группа компаний НСЗК — 
экспортно ориентированная холдинговая 
структура, реализующая на территории 
Урала, Сибири и Дальнего Востока проект 

создания и развития инфраструктуры 
экспорта зерновых, зернобобовых и мас
личных культур в Китай, страны Средней 
Азии и Ближнего Востока.
China Chengtong — компания по управле
нию госактивами, управляется Комиссией 
по контролю и управлению государствен
ными активами при Госсовете КНР. Яв
ляется крупным акционером нескольких 
центральных государственных предпри
ятий, таких как National Petroleum and 
Natural Gas Pipe Network Group Co., Ltd. 
(PipeChina) и China Green Development 
Group Co., Ltd. (CGDG). Направления 
деятельности — инвестиции, операции 
с акционерным капиталом и управление 
активами, а также технологии, мультимо
дальная логистика, экспорт и импорт.
Представляющий программу «Новый су
хопутный зерновой коридор» Карен Овсе-

пян подчеркнул, что инициатива способна 
нормализовать экспортную структуру и 
заместить выпавшие объемы украинского 
экспорта за счет восточных регионов Рос
сии. По его словам, межгосударственный 
договор о запуске сухопутной зерновой 
инициативы будет подписан в конце 
ноября — начале декабря главами обоих 
государств.
Основным перевалочным хабом проекта 
должен стать Забайкальский зерновой 
терминал, который был открыт 6 сентя
бря 2022 года, что должно способствовать 
наращиванию зернового экспорта в 
КНР сначала до 8 млн тонн, а затем и до 
16 млн тонн.
Первая партия уже прошла по «зерновому 
коридору» между железнодорожными 
станциями Забайкальск и Маньчжурия и 
состояла из 271,6 тонны российской сои. 

Восточные миллионы
Россия заключила рекордный экспортный контракт 

на поставку зерновых

В середине октября в Пекине был подписан контракт на поставку 
российскими производителями в течение 12 лет 70 млн тонн зерновых, 
зернобобовых, масличных в адрес Китая. Рекордный контракт оценивается 
в 2,5 трлн рублей. Предполагается, что это в том числе даст мощный импульс 
отечественным производителям крупяных изделий. 

Текст: Сергей Кисин



Зерно пошло на обрабатывающие пред
приятия города Тяньцзинь.
Ежегодно по этому контракту (общая 
сумма 2,5 трлн рублей) в КНР будет экс
портироваться в среднем чуть менее 6 млн 
тонн, тогда как только в прошлом году в 
России было собрано 157 млн зерновых и 
зернобобовых. 
«В обозримой перспективе просматрива
ется возможный объем экспорта в Китай 
из регионов Урала, Сибири и Дальнего 
Востока 33,5 млн тонн зерновых, зернобо
бовых, масличных и масел в год, причем 
на дальневосточную сою и продукты ее 
переработки может прийтись чуть более 
1 млн тонн, — считает генеральный ди-

ректор Института конъюнктуры аграрно-

го рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. — Уже 
есть договоренность между российской 
и китайской сторонами о строительстве 
на Дальнем Востоке портовой инфра
структуры. Наш основной экспортный 
товар — пшеница, и китайцам нужна 
высококачественная пшеница с содер
жанием протеина 14,5%, а не фуражная. 
Такой пшеницы на Дальнем Востоке вооб
ще нет, а на Урале и в Сибири ее немного, 
и обычно она расхватывается местными 
мукомолами. Есть и другие виды зерна, 
мука, крупы, зернобобовые, растительные 

масла, шрот. Сейчас, насколько мы пони
маем, такого рода грузы по ряду причин 
проходят в Китай, в основном минуя За
байкальский зерновой терминал». 
По мнению аналитика Александра 
Корбута, многое будет зависеть от того, 
между кем заключается контракт. «Дело 
в том, что в Китае есть система квоти
рования импорта той же пшеницы: в 
пределах квоты пошлина составляет 1%. 
Соответственно, возникает вопрос, есть 
ли с китайской стороны обязательство, 
что объемы пойдут в пределах квоты», — 
заметил он.
Эксперт считает, что потенциально 
наличие такого контракта позитивно 
влияет на общую ситуацию и показывает 
возможности сторон, но сейчас не хватает 
понимания, решится ли на государствен
ном уровне вопрос с квотами на импорт 

в Китае. Но сам факт того, что соглаше
ние подписано на полях форума «Один 
пояс — один путь» дает надежду на то, 
что для сибирского зерна появится новый 
экспортный маршрут, заключил он.
Политолог Дмитрий Евстафьев позитив
но оценивает этот контракт. «Семьдесят 
миллионов тонн. Это настоящая зерновая 
сделка, а не та информационнополи
тическая манипуляция, в которую нас 
пытались вернуть. Это ответ тем — и на 
Западе, и в России — кто хотел вернуть 
Россию в зерновую сделку на Черном 
море. Кстати, это ответ и Реджепу Тайипу 
Эрдогану, что можно и так договаривать
ся. В действительности это означает, что 
Китай не рассчитывает на украинское 
зерно. Это означает, что Китай более не 
является игроком на украинском зерно
вом рынке».

Ежегодно по «зерновому коридору» в КНР 

будет экспортироваться в среднем чуть менее 

6 млн тонн, тогда как только в прошлом году 

в России было собрано 157 млн зерновых 

и зернобобовых. 
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Спрос и предложение. Значитель
ная доля в производстве зерновых прихо
дится на крупяные изделия. По данным 
ИКАР, в прошлом году был поставлен ре
корд по производству крупы — 1,427 млн 
тонн. При этом абсолютным рекордом 
стало производство риса (430 тыс. тонн), 
самые высокие показатели с 2000 года до
стигнуты по пшену (91 тыс. тонн), с 2018 
года — по гречихе (390 тыс. тонн). 
Но уже по итогам 20222023 годов (с сен
тября по август) сбор одного из главных 
российских крупяных продуктов гречихи 
также стал рекордным — 541 тыс. тонн. 
По подсчетам заместителя генерального 

директора ИКАР Ирины Глазуновой, с 
сентября прошлого года по апрель теку
щего переработчики произвели 382 тыс. 
тонн гречки, что на 22 тыс. тонн больше, 
чем за аналогичный период прошлого 
сезона. 
Впрочем, гречка не самый ходовой экс
портный продукт. Рост спроса отмечен на 
нишевые крупы.
«В Стамбуле русских магазинов се
годня едва ли не больше, чем турец
ких, — рассказала Любовь Железная, 

руководитель ПКФ «Маяк», одного из 
крупнейших в стране производителей че
чевицы, гороха, нута и др. (всего 42 вида 
круп). — Давайте будем туда поставлять 
организованно. Более того, турецкое пра
вительство уже разрешило нам выход на 
местный рынок с нашими этикетками, но 
со стикерами на турецком языке. Египет 
тоже дал добро: первые два контейнера 
готовим к отправке в Каир. Время для 
работы очень интересное! Надеемся, что 
эта неразбериха с проводкой платежей в 
валюте скоро закончится». 

По данным прессслужбы Минсельхоза РФ, 
производство различных видов круп в Рос
сии за январь — июль 2023 года превысило 
1 млн тонн. В том числе выпуск гречневой 
крупы вырос на 6,8%, овсяной — на 19,9%, 
кукурузной — на 4,3%. 
Но для восточного рынка, где сегодня 
лежат основные зерновые перспективы 
России ключевым продуктом попрежнему 
остается рис. 
По оценке Александра Корбута, сбор риса 
в текущем сезоне составит минимум 
970 тыс. тонн, что полностью покрывает 
внутреннее потребление. «Но специфика в 
том, что мы потребляем как круглозерный 
рис, так и импортный длиннозерный — он 
у нас физически не производится. Поэтому 
импорт риса у нас всегда был и будет», — 
заметил он.
Глава «Южного рисового союза» Игорь 
Лобач уверен, что в самой России нет про
блем с обеспечением рисом: его урожай 
он оценивает на уровне 1,051,1 млн тонн, 
что составляет не менее 60% сбора всех 
крупяных. Собственное потребление риса 
в России — 540 тыс. тонн в год.
Исполнительный директор Союза Михаил 
Радченко подтверждает: «Хочу сказать, 
что рисасырца у нас вполне достаточно 
для того, чтобы обеспечить продоволь
ственную безопасность нашей страны, и 
переходящих остатков нам хватает, ажио
тажа у нас никакого не будет. Оснований 
для беспокойства нет».
Такой оптимизм связан с расширением 
посевов риса на Юге. К примеру, только в 
Краснодарском крае вместо планируемых 
92 тыс. га было засеяно 109 тыс. га. 
В то же время этот показатель вряд ли 
может радовать китайский рынок, ибо до 

сих пор в России действуют ограничения 
Минсельхоза РФ на экспорт риса. Тем 
более что подобные же ограничения из
за неурожая ввела Индия (кроме сорта 
Басмати) — один из главных поставщиков 
этой продукции (длиннозернистого риса) 
на мировой рынок. В условиях дефицита 
мировые цены на продукцию из Таиланда, 
Вьетнама, Пакистана уже выросли в сред
нем на 80 долларов за тонну. 
Получается, что для отечественных произ
водителей появился хороший шанс выйти 
со своим товаром в эту нишу.
Александр Корбут считает, что Россия мог
ла бы экспортировать около 150 тыс. тонн 
риса, хотя часть из этого объема все равно 
пойдет в страны ЕАЭС, на которые огра
ничения не распространяются. Впрочем, 
считает он, ограничения на экспорт не 
будут сняты до тех пор, пока сбор урожая 
не достигнет 1,15 млн тонн. Ранее обычно 
поставки на внешние рынки составляли 
180240 тыс. тонн, при этом 220 тыс. тонн, 
главным образом длиннозернистого риса, 
который не выращивается в наших ши
ротах, импортировалось. Как раз 120 тыс. 
тонн приходилось на импорт из Индии. 
На этом фоне потребности импорта риса 
для Китая составляют порядка 45 млн 
тонн. Его главными поставщиками были 
Мьянма, Вьетнам, Пакистан, США. С 2020 
года к ним добавилась Индия, из которой 
Поднебесная по политическим соображе
ниям не покупала рис последние 30 лет.
Учитывая неурожай в Индии и политиче
ский кризис в отношениях с США, у КНР 
появляется заметная лакуна в поставках 
риса. Этим и могла бы воспользоваться 
Россия в рамках заключенного в октябре 
соглашения.



НОВИНКА ОТ «ЕВРОМЕДИА» – БЕСПЛАТНЫЙ 
TELEGRAM-БОТ «ВСЯ ВЛАСТЬ РФ»

Вся власть РФ — в вашем смартфоне. 

Более 2,7 тыс. контактов: Администрация 
президента РФ, Совет Федерации РФ, Правительство РФ, 
Совет Государственной думы, Совет Евразийской 
экономической комиссии, руководство и министерства 
всех 89 субъектов России.

Актуальные контактные данные: ФИО, должность, 
телефон, почтовый адрес, электронная почта, сайт.

Бесплатно

+

удобная навигация

+

быстрый поиск

+

все 89 субъектов РФ

+

актуальность данных.

Телефонно-адресный справочник
органов государственной власти
Российской Федерации

Телефонно-адресный справочник органов государственной 
власти РФ теперь в электронном виде. 

Р
Е

К
Л

А
М

А

использовать бот 



28–29  ф
о

рум

В нынешнем году «Золотая осень» расположилась на 12 тыс. кв. 
метров Тимирязевской академии. Главные достижения отрас
ли в области растениеводства и животноводства, технического 
и научного развития представили 100 экспонентов — регионов 
и организаций агропромышленного комплекса.

Потрудились славно. Главным событием деловой 
программы форума стало пленарное заседание «Инвестиции 
в будущее: современный взгляд на аграрное образование», вы
ступая на котором председатель Правительства РФ Михаил 

Мишустин отметил, что с каждым годом экспозиция становит
ся убедительным подтверждением успехов российского сель
ского хозяйства. «Как подчеркивал президент, наша страна яв
ляется одним из ключевых поставщиков аграрной продукции 
в мире и зарекомендовала себя как надежный, предсказуемый 
партнер. Мы искренне гордимся достижениями российского 
агропрома. Такие результаты — это в первую очередь заслуга 
людей, которые работают в этой сфере, — сказал премьер. — 
Поздравляю вас, дорогие друзья, с наступающим Днем работ
ника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленно

Текст: Альбина Астахова

Михаил Мишустин: «Наша страна является одним из 

ключевых поставщиков аграрной продукции в мире» 

Накануне профессионального праздника сельхозработников в Москве прошел 
главный аграрный форум страны — агропромышленная выставка «Золотая 
осень»-2023. В этом году юбилейная, 25-я выставка работала на новой 
площадке — РГАУ — МСХА им. К. А. Тимирязева, и это вполне оправданно, ведь 
основной ее темой в этом году стало развитие аграрной науки и образования. 
Журнал «Вестник АПК» принял участие в работе форума.



сти. Этот праздник — дань уважения вашему нелегкому труду. 
Пользуясь случаем, хочу поблагодарить вас за все, что вы дела
ете для наших граждан и нашей большой, великой страны».
Михаил Мишустин отметил успехи российского агропромыш
ленного комплекса и сообщил, что базовые показатели Доктри
ны продовольственной безопасности достигнуты, и некоторые 
даже превышены — по зерну, сахару, растительному маслу, 
мясу, рыбе. Урожай зерновых хотя и меньше прошлогоднего, 
но с лихвой позволяет насытить внутренний рынок, а также 
выполнить обязательства перед зарубежными партнерами. По
ложительную динамику отметил он в производстве картофеля, 
фруктов и овощей, особенно в теплицах. «А это значит, что 
у наших людей не будет недостатка при выборе в первую оче
редь качественных российских продуктов питания», — заявил 
премьерминистр.
В ходе пленарного заседания министр сельского хозяйства РФ 

Дмитрий Патрушев рассказал о предварительных итогах ра
боты отрасли в 2023 году. Он подчеркнул, что российский АПК 
сегодня — это самодостаточный сектор экономики, который 
способен эффективно работать вне зависимости от внешних 
ограничений. За последние полтора года агропромышленный 
комплекс адаптировался к изменившимся условиям. Пере
строены логистика и внешнеэкономическая деятельность, 
система господдержки и механизмы таможеннотарифного 
регулирования. Активизирована работа по повышению им
портонезависимости в таких системно значимых областях, 
как селекция и семеноводство, биотехнологии, производство 
различных пищевых ингредиентов, упаковки. По оценке 
министра, в 2023 году отрасль вновь покажет рост во многих 
сегментах. В частности, увеличится производство скота и пти
цы, молока, продукции аквакультуры, большинства видов 
продуктов питания.

Рука на пульсе. По словам Михаила Мишустина, Пра
вительство РФ внимательно отслеживает ситуацию в агро
проме и готово оперативно реагировать на запросы отрасли, 
например, как это было сделано в связи с изменением ставки 
Банком России. «В федеральном бюджете на краткосрочные 
и инвестиционные кредиты по ставке до 5 % в текущем году 
предусмотрели 158 млрд рублей. Но, естественно, стало понят

но, что нужны более существенные меры, — пояснил он. — При 
поддержке президента мы выделили в сентябре дополнитель
ные ассигнования — это порядка 55 млрд рублей, что позволит 
выполнить принятые ранее обязательства и просубсидировать 
предстоящие сезонные полевые работы».
Поддержку получают и малые фермерские хозяйства, включая 
фермеров и сельскую кооперацию. В этом году на эти цели 
направили свыше 12 млрд рублей, в том числе на гранты «Агро
стартап», «Агропрогресс», субсидии сельскохозяйственным 
кооперативам и налаживание сбыта продукции из личных 
подсобных хозяйств.
Хорошие перспективы отметил премьер в сфере сельского ту
ризма. Грантовая поддержка на его развитие предоставляется 
второй год, и интерес к этой сфере деятельности в отрасли 
растет. На разных стадиях реализации сейчас свыше 200 про
ектов.
«Есть также новые начинания и в других сферах, многие из них, 
кстати, представлены на экспозиции «Золотой осени», — сказал 
Михаил Мишустин. — Заметно продвинулись и в логистике, 
и в переработке, и в семеноводстве, и в селекции. Причем агра
рии ориентируются в основном на отечественные решения, что 
в условиях действующих внешних ограничений — необходимый 
шаг для укрепления технологического суверенитета страны».

Когда на селе жить хорошо. Ключевым направлением 
работы остается и развитие сельских территорий. Оно идет 
в рамках соответствующей государственной программы. 
«Сейчас за пределами городских агломераций — примерно 
четверть граждан России. И нам предстоит повысить качество 
и условия их жизни. Тогда и квалифицированные специалисты 
будут сами стремиться работать на селе, — отметил председа
тель правительства. — И конечно, один из приоритетов — это 
решение вопроса с жильем. Здесь используем два инструмента. 
Они хорошо всем известны. Вопервых, это ипотека по льгот
ной ставке до 3 % годовых, которая доступна нашим гражданам 
четвертый год. При всех сложностях, в том числе с бюджетом. 
Ею воспользовались свыше 110 тыс. семей за это время. Еще 
одна мера — строительство жилья внаем, что позволяет рабо
тодателю привлекать новые кадры. Уже введено свыше 100 тыс. 
кв. метров. И до конца года к ним добавится еще более 54 тыс.». 
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Немалые средства вкладываются и в создание современной 
инфраструктуры на селе. Есть необходимость в школах, дет
ских садах, медицинских учреждениях, спортивных площад
ках, домах культуры, библиотеках. На реализацию проектов 
комплексного развития территорий в текущем году было 
предусмотрено свыше 26 млрд рублей. И еще более 10 млрд ру
блей — на приведение в порядок дорог в сельской местности.
«Всего на выполнение госпрограммы в этом году выделено 
порядка 65 млрд рублей. Это только госпрограмма. Еще есть 
целый ряд смежных программ. И конечно, мы эту работу 
продолжим», — пообещал премьер, отметив, что такой подход 
позволит сформировать комфортные для жизни сельские агло
мерации, куда можно будет приезжать и учиться, и лечиться, 
и отдыхать, и заниматься спортом, а молодые специалисты 
смогут, взвесив объективно все условия, выбрать именно их, 
а не крупные города.

Переход на новый уровень. Одной из основных за
дач, которую предстоит отрасли решить в ближайшее время, 
является подготовка профессионалов для работы в сельском 
хозяйстве, причем нужны специалисты очень высокого уровня, 
ведь агропромышленный комплекс сегодня требует внедре
ния самых инновационных решений. «Он должен стать более 
наукоемким, технологичным, инновационным, чтобы оста
ваться таким же эффективным и развиваться дальше. И для 
него нужны специалисты, которые разбираются и в умной 
обработке полей, и в генной инженерии, и в робототехнике, 
и в переработке продовольственных отходов, и в других, не 
менее важных сферах, — подчеркнул премьер. — Сегодня смо
трели и цифровизацию, ребята из двух регионов предложили 
свой стартап. Потрясающе! Молодые конструкторы, инженеры. 
И цифровая трансформация там налицо».
Поэтому в России начинают выстраивать систему обучения 
еще со школы, сообщил глава правительства. Более 20 тыс. уча
щихся по всей стране ходят в профильные агроклассы, где они 
могут познакомиться с самыми современными направлениями 
сельскохозяйственной деятельности. С текущего учебного года 
в рамках программы «Профессионалитет» готовятся такие 
кадры и в среднем профессиональном образовании. Гранты 
на это получили колледжи десяти университетов, из них пять 

аграрных, в том числе в Пензе, Омске, Саратове, на Ставропо
лье и Алтае. Более 3 тыс. крупных холдингов напрямую работа
ют с вузами. Их сегодня, включая Тимирязевский университет, 
46. «И мы поддерживаем такой подход, компенсируя предпри
нимателям до 90 % затрат на подготовку своих сотрудников 
и студентов. В текущем году в федеральном бюджете предусмо
трено по этому направлению свыше 225 млн рублей. Это даст 
возможность пройти целевое обучение и производственную 
практику примерно 4,5 тыс. человек», — сообщил Михаил Ми
шустин, подчеркнув, что правительство хорошо понимает важ
ность такой работы и готово поддерживать решения, которые 
способствуют обновлению аграрного образования.

Открыты для сотрудничества. Важным направлени
ем дальнейшего развития агропромышленного сектора остает
ся экспорт. Этой теме была посвящена стратегическая сессия 
«Подходы к оценке экспортно ориентированных инвестици
онных проектов в области экспорта продукции АПК». Как 
отметил в своем выступлении на мероприятии заместитель 

министра сельского хозяйства Сергей Левин, в последние 
годы за счет развития сельского хозяйства и перерабатываю
щих производств Россия стабильно наращивает экспорт продо
вольствия на мировой рынок. Особенно этот процесс ускорил
ся после запуска федерального проекта «Экспорт продукции 
АПК». В результате его реализации еще в 2020 году поставки 
агропродукции на внешние рынки превысили объем импорта. 
Проект позволил создать инфраструктуру, которая помогает 
компаниямэкспортерам формировать экспортные стратегии, 
определять точки роста и направления своего развития. Еще 
одним важным направлением работы является развитие сети 
сельхозатташе. Международный опыт показывает, что деятель
ность таких специалистов за рубежом — один из ключевых 
элементов поддержки экспорта.

У АПК — женское лицо. В рамках выставки «Золотая 
осень» прошел форум «Женщины в АПК». Как сообщила, вы
ступая но форуме, заместитель председателя Правительства 

РФ Виктория Абрамченко, на селе сегодня живут и трудятся 
более 19 млн женщин, которые играют лидирующую роль 
в развитии и благоустройстве сельских территорий.



По мнению вицепремьера, необходимо оказывать поддержку 
в решении проблем занятости и комфортной жизни на селе. 
«Для этого правительство реализует программу комплексного 
развития сельских территорий, бюджет которой в этом году 
в два раза больше, чем на старте программы, и достиг 65 млрд 
рублей. Он направлен на поддержку всех направлений в сфере 
обеспечения комфортной жизни на селе — жилье, среда для 
жизни, образование и досуг», — отметила Виктория Абрамчен
ко. Она привела результаты социологического опроса о том, 
какие вопросы беспокоят женщин больше всего. В первую оче
редь — наличие доступной и качественной медицины, затем — 
получение детьми образования на сельских территориях, 
и третье — возможность самореализации.
Вицепремьер рассказала, что продолжается поддержка такого 
важного для жизни на сельских территориях направления, 
как льготная сельская ипотека. «Правительство сохранило это 
направление, и люди могут получить кредит для улучшения 
жилищных условий по ставке не выше 3 % годовых. Больше 
110 тыс. семей на сельских территориях уже воспользовались за 
все время реализации сельской ипотеки такой мерой поддерж

ки», — сообщила она. Также в рамках программы уделяется 
большое внимание благоустройству.
Виктория Абрамченко сообщила о новом проекте, связанном 
с развитием сельских территорий. По поручению президента 
Министерство сельского хозяйства РФ готовит к реализации 
с 2025 года проект, связанный с развитием опорных сельских 
населенных пунктов. «Таких пунктов выбрано 1,8 тыс. по всей 
стране, и это будет комплексное развитие — социальной, 
транспортной, инженерной, коммунальной инфраструктуры. 
В рамках проекта будем привлекать молодых специалистов 
на сельские территории и развивать не только городские, но 
и сельские агломерации», — сказала она.
В том, что село меняется сегодня, большая роль женщин, от
метили участники форума. И их роль будет только расти. В те
кущем году Минсельхоз России совместно с Россельхозбанком 
запускает новый проект — «Женщины АПК — душа российско
го села». «Его главной целью станет возможность получения 
женщинами бесплатного дополнительного образования и вос
требованных знаний, полезных как для ведения хозяйства, так 
и для руководства социальными проектами. Обучение будет 
вестись по таким направлениям, как цифровая грамотность, 
содействие занятости, продвижение продуктов и организация 
культурномассовых событий», — отметила заместитель мини-

стра сельского хозяйства РФ Елена Фастова. Планируется, 
что один образовательный поток будет продолжаться 3 месяца 
и охватит порядка 200 человек. Таким образом, за год доступ 
к новым знаниям смогут получить как минимум 800 женщин.
По словам первого заместителя председателя правления 

Россельхозбанка Ирины Жачкиной, АПК вышел на новый уро
вень развития, демонстрирует высокую эффективность и при
влекает своей рентабельностью. «Теперь перед отраслью стоит 
вопрос удержания людей на селе и привлечения новых специ
алистов: от кадров зависит дальнейшее развитие сельского 
хозяйства и всех сельских территорий. И именно женщины, 
которые традиционно были в основе сельского уклада, смогут 
встать в авангарде преобразований на селе, — отметила она. — 
Уже сейчас многие позиции, в том числе топменеджеров, зани
мают женщины — двигают компании вперед и внедряют инно
вации. А мы как опорный банк АПК делаем все, чтобы жизнь на 
селе была комфортной, понятной и интересной».

«страна является одним 

из ключевых поставщиков 

аграрной продукции в мире 

и зарекомендовала себя 

как надежный партнер. 

Мы искренне гордимся 

достижениями российского 

агропрома».
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— Гидромелиоративные мероприятия в 
республике стали приоритетными для 
большинства сельхозтоваропроизводи
телей. И, конечно, необходимость строи
тельства оросительных систем диктуют 
климатическая обстановка и экономиче
ская ситуация. Как говорят мелиораторы, 
мелиорация — дело дорогое, но выгод
ное. На этапе строительства хозяйства 
вкладывают значительные финансовые 
средства, и важным механизмом под
держки для них являются мероприятия 
госпрограммы эффективного вовлечения 
в оборот земель сельхозназначения 
и развития мелиоративного комплекса 
России, направленные на субсидирова
ние этих затрат. Это в совокупности с 
эффективным подходом возделывания 
сельхозкультур на орошении уже через 
23 года (в зависимости от с/х культуры) 
обеспечивает окупаемость вложенных за
трат за счет получения гарантированных 
дополнительных урожаев вне зависимо
сти от погодных условий. 
В республике многие аграрии убедились 
в эффективности возделывания сель
хозкультур на орошение. Они внедряют 
мелиоративные мероприятия как обя
зательные условия реализации своих 
инвестпроектов для гарантированной за
щиты будущих урожаев. Среди них — ГК 

«Нерал», «А7 Агро», СП «Урожай», «Базы», 
«СП Ашкадарский», «СПК кз им. Салава
та» и другие. Например, в «Нерал» значи
тельных успехов добились на орошении 
сахарной свеклы: урожайность на по
ливных площадях доходит до 900 ц/га 
против возможных 300 ц/га на богаре 
(средние значения). Что дало толчок 
в развитии применения орошения во всех 
хозяйствах, входящих в группу компаний. 
С 2022 года в рамках госпрограммы по
строены и запущены в работу ороситель
ные системы мощностью 1196 га. В этом 
году построены еще 2 системы общей 
мощностью 1200 га, в 2024 году готовятся 
приступить к строительству еще 3 хозяй
ства общей мощностью 1800 га. В бли
жайшее время перед учреждением стоит 
задача эффективного взаимодействия 
с аграриями — землепользователями 
государственных мелиоративных систем. 
Ведется работа по технологическому вне
дрению государственных систем подачи 
воды, находящихся в оперативном управ
лении учреждения, в строительство оро
сительных систем, реализуемых в рамках 
приоритетных инвестпроектов в сфере 
сельского хозяйства, для обеспечения по
дачи воды в сезон вегетативных поливов. 
Сельхозтоваропроизводителями при 
выборе участков для строительства оро
сительных систем в первую очередь рас
сматриваются земли, находящиеся в зоне 
влияния государственных оросительных 
систем. Это значительно снижает затра
ты на строительство, так как инвестору 
не приходится выполнять строительство 
отдельных ГТС, насосной станции, линий 
электроснабжения, трубопроводной сети, 
разрабатывать и согласовывать разреши

тельную и иную документацию, а также 
снижает затраты по дальнейшей эксплуа
тации оросительных систем.
Приоритет для нас и аграриев республи
ки — задача довести площадь орошаемых 
земель в Башкортостане до 100 тыс. га. 
Возможностей и потенциала в регионе 
для этого более чем достаточно. 

Текст: Ника Хованская 

Прогрессирующий эффект
В оперативном ведении Управления Башмелиоводхоз находится 
8 межхозяйственных оросительных систем, общая площадь 
орошения которыми охватывает 10 275 га

В рамках госпрограммы ведется работа по вводу новых объектов оросительных 
систем. В настоящее время системы обслуживают орошаемые участки 
на землях 14 сельхозтоваропроизводителей. В развитии направления упор 
на гидромелиоративные мероприятия приходится на хозяйства, обеспечивающие 
сырьем сахарные заводы и животноводческие комплексы для сохранения 
устойчивой кормовой базы, рассказал директор ФГБУ «Управление 
Башмелиоводхоз» Михаил Жигулев. 
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Владимир Мануйлов руководит фили
алом ФГБУ «Россельхозцентр» по Алтай
скому краю и Республике Алтай 15 лет, с 
первых дней основания учреждения. Он 
родился в селе Комариха Шипуновского 
района Алтайского края, после школы 
уехал в Ленинград, где работал на Невском 
машиностроительном заводе, затем про
шел службу в советской армии и поступил 
на агрофакультет Ленинградского сельско
хозяйственного института. Спустя время 
вернулся в родные края и прошел путь 
от механизатора до агронома, а после и 
директора хозяйства. Опыт работы в АПК, 
компетентность в управленческих вопро
сах, а также признание на высоком уровне 
(награжден знаком «Золотой колос» ЦК 
ВЛКСМ, серебряной медалью Минсельхоза 
России) позволили ему в 2008 году занять 
пост руководителя регионального филиа

ла Россельхозцентра. Более 45 лет Влади
мир Мануйлов отдал отрасли, внес ощу
тимый вклад в развитие АПК региона и в 
2023 году получил звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства России».
«С первых дней мы старались выстроить 
работу филиала так, чтобы отвечать по
требностям аграриев, вызовам времени и 
требованиям к бюджетным учреждениям. 
У нас выработана стратегия, в которой 
внимание уделяется внебюджетной 
деятельности. Это позволяет филиалу об
новлять материальнотехническую базу и 
обеспечивать специалистов комфортными 
условиями труда», — делится Владимир 
Мануйлов. 
В числе направлений внебюджетной 
деятельности, например, производство 
биопрепаратов и агрохимикатов. Так, в 
2023 году произведено 18 тонн биофунги

цида Псевдобактерин2, Ж, 14 тонн  микро
биологического удобрения «Азолен» Ж и 
225 тонн агрохимиката Гумат+ 7 «Здоро
вый урожай». Все они давно востребованы 
аграриями. Участвует филиал и в развитии 
семеноводства. Его специалисты взаимо
действуют с селекционерами, научными 
учреждениями, способствуют расшире
нию посевных площадей отечественных 
сортов. А также выдают сертификаты на 
семена, в соответствии со всеми требова
ниями для этого постоянно обновляется 
оборудование в аккредитованной испыта
тельной лаборатории. Ежегодно филиал 
проводит фитосанитарный мониторинг, 
апробацию яровых, зерновых, крупяных 
культур, ведет сертификацию посадочного 
материала плодовых и ягодных культур, 
обрабатывает поля от вредителей, наносит 
геоточки в системе «АгроСемЭксперт» и 
решает еще множество задач. Но на дан
ный момент особо важным руководитель 
филиала считает укрепление кадрового 
потенциала. Сегодня в команде почти 
300 специалистов, среди них есть канди
даты наук, от 20 до 30 человек ежегодно 
повышают свою квалификацию. По согла
сованию с департаментом растениевод
ства Минсельхоза РФ в 2024 году на базе 
филиала будет открыт учебный центр для 
повышения квалификации специалистов 
в области растениеводства Уральского, Си
бирского, Дальневосточного федеральных 
округов. Усиление подготовки кадров не
скольких округов и внедрение передовых 
научных идей станет большим вкладом в 
обеспечение продовольственной безопас
ности страны. 

Текст: Вера Чернова

Владимир Мануйлов: «Мы строим работу 
так, чтобы отвечать потребностям наших аграриев, 
вызовам времени и требованиям к бюджетным 
учреждениям»

На плечах специалистов филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Алтайскому краю 
и Республике Алтай лежит большое число важных задач, исполнение которых 
гарантирует аграриям хороший урожай, а региону и стране — продбезопасность. 
И выполняет эти задачи коллектив филиала успешно, во многом благодаря опыту 
и инициативам руководителя — Владимира Мануйлова.
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Новая русская нефть
Российские аграрии не только вдоволь кормят 

соотечественников, но и наращивают экспорт своей 

продукции



Российское сельское хозяйство, оказавшись, пожалуй, одной из самых гибких 
отраслей, довольно быстро оправилось от шока 2022 года и, перестроившись, 
вновь перешло к росту. Основным драйвером при насыщенном внутреннем рынке 
снова стал экспорт — он вырастет по итогам года, даже несмотря на сложности 
с финансами и логистикой, которые нам организовали бывшие западные партнеры. 
Российское продовольствие котируется в мире за счет качества и цены, так что 
никакие политически обусловленные барьеры на этот спрос не повлияют.

Текст: Сергей Семенов | Иллюстрация: Александр Лютов
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Экономике России пророчили непростой 2023 год, в том числе 
это касалось и одного из ее локомотивов — сельского хозяй
ства. Давая свои прогнозы, отраслевые эксперты отталкива
лись от действий стран Запада, которые не только обрезали 
почти все связи с нашей страной, но и постарались создать ей 
режим наименьшего благоприятствования в торговле с осталь
ным миром. Это касалось, например, финансовой сферы, где 
отключение российских банков, в том числе Россельхозбанка, 
от системы SWIFT создало ощутимые проблемы для оплаты 
поставок продукции АПК. Сложности возникли с фрахтом зер
новозов, а также со страхованием перевозок больших партий 
сельхозпродукции — на этих рынках традиционно сильны 
европейские компании, в первую очередь британские, которые 
изза введенных санкций отказывались работать с россий
скими предприятиями и продукцией из нашей страны. Одно
временно на российских аграриев давил значительный объем 
зерна с Украины, которая, судорожно пытаясь поддержать 
остатки своей экономики и одновременно найти деньги на вой
ну, сбывала свой урожай по бросовым ценам. Эти и ряд других 
факторов могли сильно затормозить набравший хороший темп 
развития агросектор, однако у России нашлись достойные от
веты на эти вызовы.

Урожайный год. В начале осени глава Минсельхоза РФ 

Дмитрий Патрушев представил Госдуме промежуточные 
итоги постсанкционного развития российского АПК. В целом 
министр охарактеризовал ситуацию как оптимистическую. 
Стабильно растут все основные показатели, Россия уверенно 
увеличивает как вал сельхозпроизводства, так и его вывоз за 
рубеж. В 2022 году индекс производства сельхозпродукции со

ставил 110,2% к показателю 2021 года и 109,8% — к базовому для 
госпрограммы показателю 2020го. Выше плановых отметок 
вырос и индекс импортозамещения (отношение темпов роста 
производства агропродукции к темпам увеличения ее импор
та) — он составил 116,9% к уровню 2021 года. Эти результаты 
напрямую отразились и на доходах работающих в агропро
мышленном комплексе, позволяя привлекать больше квалифи
цированной рабочей силы и лучшие кадры, доступные на рын
ке труда. Как рассказал министр, заработная плата в отрасли в 
прошлом году достигла 47,2 тыс. рублей. Это на 18% выше, чем 
в 2021 году, и на 35% больше, чем в 2020 году. Набранный агра
риями высокий темп работы дал возможность стабильно нара
щивать производство готовой продукции. По информации Рос
стата, индекс пищевой продукции в 2022 году по отношению к 
2021 году составил 101,1%, а к 2020 году — 105,3%. В результате 
исполнено большинство основных ориентиров Доктрины про
довольственной безопасности, причем по многим из них был 
превышен установленный уровень. 
Также российские аграрии максимально приблизились к целе
вым значениям по овощам и бахчевым, значительно увеличили 
показатели по картофелю и молоку. 
Таким образом, внутренний рынок был полноценно обеспечен 
качественной российской продукцией и существенно вырос 
экспорт. Экспортная выручка в 2022 году составила 41,6 млрд 
долларов. 
Эти тенденции сохранятся по итогам 2023 года. По данным на 
конец сентября, российские аграрии собрали уже более 123 млн 
тонн зерна, перешагнув целевую отметку. Новые ожидания 
Минсельхоза — 130 млн тонн урожая зерна и 60 млн тонн его 
экспорта.

Топ-10 покупателей российского сельхозсырья и продовольствия в 2022 году

Китай Турция ЕС Казахстан Беларусь
Южная  
Корея Египет

Саудовская 
Аравия Узбекистан Азербайджан

$ млрд 5,11 5,06 4,06 3,4 2,78 2,33 2,22 1,03 0,98 0,87



Что посеяли. Говоря о том, какие факторы помогли 
российскому агросектору не только устоять под натиском 
самой технологически развитой части планеты, но и про
демонстрировать рост, стоит прежде всего отметить значи
тельные вливания средств из госбюджета. Все последние 
годы агропромышленный комплекс был одним из ключевых 
получателей бюджетных субсидий. Замминистра сельского 

хозяйства Елена Фастова, комментируя бюджетную полити
ку в отношении аграриев в этом году, отмечала, что за 20 лет 
сумма, выделяемая правительством на поддержку АПК, уве
личилась в 10 раз, составив в 2022 году почти 500 млрд рублей. 
По итогам текущего года сумма будет примерно такой же, 
что говорит скорее не о том, что для правительства сельское 
хозяйство перестало быть приоритетом, а о желании сделать 
субсидии более адресными и получать больше отдачи на каж
дый вложенный рубль. 
Кроме того, стоит признать, что отдельные направления 
(птицеводство, свиноводство), получившие в предыдущие 
годы значительные средства от государства, сегодня выглядят 
мощными и развитыми секторами, которые вполне способны 
развиваться самостоятельно или при минимальной под
держке. При этом, например, овощеводство и производство 
картофеля в этом году шли по новой программе, увеличены 
суммы поддержки в таких сегментах, как виноградарство и 
виноделие, сельский туризм, производство овощей в закры
том грунте на Дальнем Востоке, увеличены субсидии для 
садоводства, молочного животноводства, мясного КРС. Также 
получили большую поддержку направления пищепрома, где 
зависимость от экспорта попрежнему критическая, напри
мер, производство детского питания.

Активная работа государства на русской ниве дает обильные 
всходы. Среди факторов, которые позволяют отечественному 
агросектору развиваться, можно назвать качественный ска
чок во всех производственных процессах отечественного АПК. 
Например, по такому ключевому направлению, как рост уро
жайности с единицы пашни, российские крестьяне были едва 
ли не лучшими в мире, продемонстрировав впечатляющие 
результаты. Так, согласно данным Минсельхоза РФ, за послед
ние пять лет урожайность зерновых выросла почти на треть. 
Директор департамента растениеводства Минсельхоза РФ 

Роман Некрасов в ходе Всероссийского зернового форума 
приводил такие данные: в 2018 году мы получили 25,4 ц/га, а в 
2022 году — 33,6 ц/га. По его мнению, такой рост стал возмо
жен благодаря двум факторам: повышению энергообеспечен
ности сельскохозяйственного производства и внесению ми
неральных удобрений. В частности, Роман Некрасов уточнял, 
что на каждые 100 га удалось добавить практически 80 лоша
диных сил. Что касается второго фактора, то, если в 2018 году 
аграрии вносили в среднем 60 кг минеральных удобрений на 
гектар, то сейчас — 80 кг. Это самым серьезным образом ска
зывается не только на количественных показателях, но и на 
качественных, позволяя, например, получать вместо фуража 
больше качественной продовольственной пшеницы.
Но все же ключевым фактором устойчивости отечественного 
сельского хозяйства видится именно его эффективность и 
прибыльность даже в условиях частичной международной 
изоляции — это залог притока инвестиций, в том числе част
ных, которые обеспечат его рост и в дальнейшем.
Причем после некоторой паузы в 2022 году, обусловленной 
традиционно присущей большинству инвесторов осторож

Что Россия вывозила на экспорт в 2022 году

Зерновые
Масложировая 
продукция Прочее Рыба

Продукция пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности

Мясо  
и молоко

% 32 22 15 14 13 4
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ностью, динамика вложений в российский агросектор снова 
пошла вверх. Так, согласно прогнозу Института ВЭБ, инве
стиции в основной капитал в сельском хозяйстве в 2023 году 
могут вырасти на 6,3% после снижения на 8,2% в 2022м. Как 
отмечают аналитики банка, в первую очередь это связано 
с тем, что поставленные на паузу в 2022 году проекты все 
же в основном стартовали в году текущем. Они отмечают, 
что инвестиции в разные сектора АПК показывали в целом 
устойчивый рост, что было связано с двумя факторами — зна
чительным объемом софинансирования со стороны государ
ства и благоприятной ценовой конъюнктурой на мировых 
агрорынках, позволявших при насыщении внутреннего рын
ка выгодно продавать полученную в результате сделанных 
вложений продукцию за рубеж. Фактически благодаря про
думанной государственной политике мы получили огромный 
вал инвестиций, который обеспечил создание новых отраслей 
сельского хозяйства, которые не только закрыли внутренние 
потребности, но и выглядят вполне конкурентоспособно на 
международных рынках. Показательна в этом отношении 
история с промышленным производством свинины. Сейчас 
уже сложно себе представить, что еще в 2012 году значитель
ную часть объема рынка — более 1,2 млн тонн — составляла 
импортная свинина, которая ввозилась из Канады и стран ЕС. 
После введения российских контрсанкций в 2014 году начался 
бурный рост собственного производства, которое к 2018 году 
смогло практически полностью закрыть весь внутренний 
спрос и обеспечить необходимые объемы экспорта. Произо
шедшие изменения создали этому рынку повышенную инве
стиционную привлекательность, поэтому в 20172019 годах 
крупнейшие игроки запустили несколько масштабных про

ектов по модернизации существующих и организации новых 
предприятий, вложив в свое развитие более 200 млрд рублей. 

Подложить китайцам свинью. Продовольствие в бли
жайшие годы будет одним из главных мировых ресурсов наря
ду с топливом. В 2022 году изза дисбаланса цен и затруднив
шейся по разным причинам логистике продукции АПК мир 
был ввергнут в полноценный продовольственный кризис, а в 
ближайшие годы противоречия между ведущими странами и 
санкционные войны лишь усилят эти тенденции. В этих усло
виях на России как на № 1 мирового рынка зерна лежит особая 
ответственность, и, как не раз подчеркивал президент РФ 

Владимир Путин, наша страна сделает все возможное, чтобы 
не допустить глобальных проблем с продовольствием на пла
нете. Так, согласно его оценке, экспорт зерна из России в теку
щем сельхозгоду составит не менее 5060 млн тонн, ожидается, 
что РФ сохранит мировое лидерство по экспорту пшеницы. «У 
нас экспорт зерновых гдето будет, как и в прошлом году, не 
менее 5060 млн тонн. Я знаю, что есть потребность в продо
вольственных поставках у наших друзей и коллег из СНГ. Все 
будет удовлетворено», — заявил Владимир Путин на заседа
нии Совета лидеров СНГ в октябре. Президент также сообщил, 
что в 2023 году ожидается большой урожай — свыше 130 млн 
тонн. Это позволит сохранить экспортный потенциал и звание 
экспортера пшеницы № 1 в мире. «В прошлом году, как вы 
знаете, был исторически рекордный урожай — 158 млн тонн, 
в этом году он будет тоже очень большим — свыше 130 млн 
тонн. Это значит, что у нас сохраняется экспортный потенциал 
очень большой. Россия, скорее всего, сохранит за собой первое 
место в мире по экспорту пшеницы», — сказал он. 

Год 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022
2023 (прогноз 
Минсельхоза РФ)

$ млрд 8,1 12 17,3 16,8 19,1 17 17,8 21,6 25,8 25,6 30,6 37,1 41,6 45

Как рос экспорт продукции российского АПК                        Источник: Федеральный центр развития экспорта, Минсельхоз РФ



В сезоне 2022/2023 Россия поставила на мировые рынки 
более 60 млн тонн зерна. В сентябре Минсельхоз РФ повысил 
экспортный потенциал текущего сезона с 55 до 60 млн тонн. 
Институт конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) прогнози
рует экспорт на уровне 64,5 млн тонн. Понастоящему зна
ковой для отечественного агросектора стала и поездка рос
сийского лидера в Китай на международный форум «Один 
пояс — один путь». 
Одним из главных его итогов стало подписание контракта на 
поставку зерна, аналогов которому не знала ни отечествен
ная, ни мировая история. Контракт, в частности, предполага
ет создание нового зернового коридора, по которому Россия 
поставит Китаю около 70 млн тонн зерна на сумму около 
25,7 млрд долларов. Эта гигантская долгосрочная сделка 
важна не только сама по себе, она открывает значительные 
перспективы для сельхозпроизводителей Урала, Сибири и 
Дальнего Востока. Дело в том, что эта часть страны очень 
сильно страдает от неразвитой логистики — вывозить агро
продукцию отсюда очень дорого, а подчас и нечем, поскольку 
инфраструктура РЖД не всесильна. Теперь же, когда торговля 
с Китаем набирает обороты, есть шанс за счет этого создать 
глобальный транспортный коридор, которым смогут восполь
зоваться и аграрии восточной части страны.
Поднебесная этой осенью сделала еще один значимый пода
рок российским аграриям — отменила действовавший 15 лет 
запрет на поставки свинины. Избыток этого продукта сильно 
давил на внутренние цены в России, и резкое наращивание 
экспорта было едва ли не единственным рецептом против 
кризиса перепроизводства. Китай, в свою очередь, является 
крупнейшим экспортером этого вида мяса, а это значит, что 

перед отечественными свиноводами откроется практически 
бездонный рынок. «Если нам удастся занять даже 5%, а лучше 
10% китайского рынка, это поможет практически удвоить 
экспорт», — отмечает директор Национального союза свино-

водов Юрий Ковалев.
В целом же экспорт продукции АПК из РФ в 2023 году достиг
нет цифры в $45 млрд, спрогнозировал на полях агропро
мышленной выставки «Золотая осень» Дмитрий Патрушев. 
«Причем это достаточно консервативная оценка. Возможно, 
что будет цифра эта и увеличена», — резюмировал он.

Поднебесная этой 

осенью сделала еще 

один значимый подарок 

российским аграриям — 

отменила действовавший 
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Одна из главных задач Центра компе
тенций заключается в том, чтобы фер
меры Костромской области не только 
сохраняли свои позиции на рынке, но 
и расширяли географию продаж. Так, 
например, с целью продвижения фермер
ской продукции специалисты выпустили 
специальный каталог сельхозтоваропро
изводителей «КостромаИнформАгро». 
В нем местные фермеры могут бесплатно 
публиковать информацию о своей дея
тельности и продуктах, об оказываемых 
услугах и работах, разместить фотогра
фии производства, а также поделиться 
контактными данными. Каталог оказался 
полезным для предпринимателей, и уже в 
2022 году количество его участников уве
личилось. Появился в издании и новый 
раздел, где публикуется информация об 
участниках, оказывающих услуги агроту
ризма в Костромской области. Печатные 
экземпляры распространяются  на раз
личных масштабных отраслевых меро
приятиях регионального и федерального 
уровня. Доступен каталог и в онлайнфор
мате (https://ck44.ru/images/cat2022.pdf). 
Показательно, что издание «Костро
маИнформАгро2022» высоко оценило 
профессиональное жюри XXV Российской 
агропромышленной выставки «Золотая 

осень»2023: центр стал обладателем 
диплома и бронзовой медали в номина
ции «Разработка, выпуск и доведение до 
потребителей изданий по агропромыш
ленной тематике».
Специально для аграриев специалисты 
центра организовывают и проводят круп
ные отраслевые мероприятия. Например, 
в декабре 2022 года в Костромской обла
сти успешно прошел уже третий по счету 
Межрегиональный форум пчеловодов, 
который собрал более 200 участников 
из 34 регионов РФ, а также пчеловодов 
из Казахстана и Китайской Народной 
Республики. Во время двухдневного фо
рума пчеловоды обменивались опытом, 
обсуждали актуальные проблемы и пути 
их решения, узнавали о новых мерах 
государственной поддержки. Важно, что 
большое внимание было уделено и моло

дым участникам: на форуме представили 
работы в области пчеловодства победи
телей региональной выставкиконкурса 
«Инновационный потенциал молодежи 
Костромской области» и призеров реги
онального этапа соревнования молодых 
ученых Европейского Союза «Шаг в буду
щее». Формированию кадрового резерва 
в отрасли была посвящена отдельная 
сессия «Наставничество как инструмент 
формирования подрастающего поко
ления пчеловодов», в которой приняли 
участие девять экспертов из шести реги
онов РФ. За высокий уровень проведения 
мероприятия центр также удостоился 
диплома и золотой медали выставки 
«Золотая осень»2023 в номинации «Про
паганда отечественных научнотехниче
ских достижений и передового опыта в 
сфере АПК».

Опора для фермеров
Как Центр компетенций в сфере сельхозкооперации и поддержки 
фермеров Костромской области помогает аграриям

Центр компетенций работает на базе регионального Бизнес-центра 
c 2019 года. Основная его цель — создание условий для развития, повышения 
доходности и эффективности деятельности сельхозтоваропроизводителей. 
Для предпринимателей, которые занимаются сельским хозяйством, центр стал 
настоящим помощником и проводником в сложном мире бизнеса. Рассказываем 
подробнее о мероприятиях центра, направленных на поддержку аграриев.

Вадим Смирнов
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Еще одно важное направление дея
тельности центра сегодня — оказание 
консультационной и методологической 
поддержки фермерам. Зачастую пред
принимателям не хватает времени ра
зобраться во всех сложностях и нюансах 
в законодательстве, финансовой доку
ментации. И в решении этих проблем 
как раз помогают специалисты центра, 
оказывающие бесплатные консультации 
по вопросам бухгалтерского и налогового 
учета, финансового планирования, пра
вового обеспечения деятельности, мерам 
господдержки и др. 
Важно, что каждый фермер может зару
читься поддержкой центра и при участии 
в грантовых конкурсах. Так, например, 
уже есть первые победители грантового 
конкурса «Агротуризм», запущенного в 
России в 2022 году. В прошлом году побе
дителем стал фермер из города Кологрив 
Костромской области Егор Достовалов: 
его проект «Агротуристический комплекс 
«Гусиная столица» вошел в первую десят
ку проектов развития сельского туризма 
в РФ по количеству набранных баллов. 
Десятимиллионный грант Минсельхоза 
России основатель экофермы «Гусиная 
столица» направил на создание инфра
структуры для туристов, покупку оборудо
вания для оказания туристических услуг 
и проведение работ по благоустройству 
территории. Реализация мероприятий 
проекта позволит фермерскому хозяйству 
увеличить количество услуг комплексного 
экскурсионного обслуживания в режиме 
«тур одного дня», что поспособствует 
увеличению доходов не только фермера, 
но и бюджета муниципального района. 
К слову, кологривский гусь стал уникаль

ным агробрендом, о котором уже знают 
во многих ресторанах Москвы, а также 
в федеральных торговых сетях.
В 2023 году еще один костромской фер
мер победил в конкурсе. Проект «Food 
& Resort Еда & Курорт» фермера Анны 
Смирновой также вошел в десятку луч
ших по России по количеству набранных 
баллов. В селе Шунга, что на берегу реки 
Костромы, Анна Смирнова намерена 
приобрести хаусбот (то есть дом на 
воде), на котором туристам будут устра
ивать небольшой тур по Волге. Также за 
счет гранта фермер приобрел все необхо
димое для проведения мастерклассов по 
переработке молочной и мясной продук
ции. Реализация идеи позволит фермер
скому хозяйству увеличить количество 
услуг комплексного экскурсионного 
обслуживания. А это значит, что фермер 
сможет увеличить и свои доходы, и дохо
ды казны муниципального района.
«Мы готовы оказать максимальное содей
ствие нашим фермерам в получении гран
тов. Напомню, что на грант «Агротуризм» 
могут претендовать малые и микросель
хозпроизводители, зарегистрированные 
на сельской территории или территории 
сельской агломерации. Фермеры могут 
рассчитывать на грант от 3 до 10 млн 

рублей — в зависимости от размера соб
ственных вложений в агротуристический 
проект, направленный на расширение 
аграрного бизнеса и получение дополни
тельного дохода за счет альтернативного 
канала сбыта продукции», — говорит 
главный эксперт-руководитель Центра 

компетенций Вадим Смирнов.
Также благодаря нацпроекту «Малое 
и среднее предпринимательство», иници
ированному президентом России Влади-
миром Путиным, аграрии для развития 
хозяйств могут получить грант «Агростар
тап». Данная мера уже успела стать одной 
из наиболее актуальных инициатив по 
поддержке сельхозпроизводителей в Ко
стромской области. Так, среди участников 
каталога «КостромаИнформАгро2022» 
более 20% предпринимателей — получа
тели гранта «Агростартап».
Специалисты центра и в дальнейшем 
продолжат плодотворную работу, направ
ленную на продвижение сельскохозяй
ственных товаропроизводителей региона 
на внутренних и внешних рынках с целью 
их устойчивого развития.

Текст: Никита Жуков

Благодаря нацпроекту «Малое и среднее 

предпринимательство», инициированному 

президентом России Владимиром Путиным, 

аграрии для развития хозяйств могут 

получить грант «Агростартап».
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Семена инноваций
Какие технологии внедряют в сельское хозяйство 

в 2023 году

Не только в России, но и в других странах АПК считался одним из самых 
консервативных в плане внедрения новых технологий. Но время диктует 
свои правила: сегодня, чтобы оставаться конкурентоспособными, крупные 
агрофирмы и мелкие хозяйства используют цифровые технологии. 
Рассмотрим примеры самых ярких инновационных производств. 

Текст:  Никита Жуков | Иллюстрация: Александр Лютов



Буренки за компьютерами. Как 
известно, в 2023 году сельское хозяйство 
наряду с промышленностью, здравоохра
нением, транспортом и строительством 
вошло в число приоритетных отраслей 
экономики России для внедрения искус
ственного интеллекта (ИИ). По оценке 
Сергея Наквасина, руководителя Наци-

онального центра развития искусствен-

ного интеллекта при Правительстве РФ, 
в условиях масштабного внедрения в 
отрасль ИИ может обеспечить прирост 
валовой добавленной стоимости (ВДС) в 
2025 году на 25% в растениеводстве и на 
13% в животноводстве. Сейчас же в отече
ственном АПК порядка 12% используют 
в хозяйстве искусственный интеллект, 
еще 37% только планируют это сделать 
в ближайшее время по данным индекса 
готовности приоритетных отраслей 

экономики РФ к внедрению ИИ. Чтобы 
ускорить процесс цифровизации, власти 
прорабатывают вопрос об обязательном 
применении ИИтехнологий в рамках 
получения государственных субсидий.
Кейсов применения российскими агра
риями решений на базе ИИ накопилось 
уже немало, и это касается не только 
больших компаний. Так, например КФХ 
Дубнева в Нижегородской области в 2023 
году запустило роботизированную фер
му. Глава хозяйства Валентина Дубнева 
рассказала «Вестнику АПК», что динами
ка производительности благодаря инно
вационным технологиям увеличилась. 
Кроме того, у фермеров отпала необхо
димость выполнять большое количество 
трудоемких сельскохозяйственных опе
раций. «Робот работает круглосуточно, 
останавливаясь только на промывку 

системы, — рассказывает Валентина 
Дубнева. — Дойка тоже автоматическая. 
Автомат измеряет температуру тела, 
моет вымя, массирует его и прикрепля
ет доильный аппарат. К нему буренка 
может подойти в любое время суток, 
как только накопит молоко. Некоторые 
коровы проявляют активность и сами 
подходят на дойку, других пока прихо
дится подгонять. Если корова доится в 
любое время суток, то может получиться 
трех или четырехразовая дойка. А это 
увеличение надоев молока и повышение 
производительности труда».
Роботизированная техника уже исполь
зуется и в растениеводстве. В этом году 
отечественная компания Cognitive Pilot 
(«дочка» Сбера) представила систему 
автономного управления сельскохо
зяйственной техникой (комбайнами, 
тракторами, опрыскивателями и др.) под 
названием Cognitive Feedback. Система 
позволяет механизатору доверить управ
ление техникой роботупомощнику. 
Сами разработчики утверждают, что 
аналоги системы на данный момент 
неизвестны. Фактически речь идет о 
формировании нового рынка R2Dреше
ний (Robot to Driver — взаимодействие 
робота с водителем). В компании поясня
ют, что до последнего времени одной из 
проблем при использовании умных авто
пилотов в хозяйстве являлось отсутствие 
обратной связи комбайнера или трак
ториста с роботом. «Механизаторы во 
многом готовы доверять искусственному 
интеллекту, но в частных беседах они 
нередко сетовали на отсутствие обрат
ной связи с автопилотом, информации 
о том, насколько надежно проходит его 
работа, не возникла ли проблемная или 
нештатная ситуация. Иногда комбайне
ры перестраховывались и переходили на 
ручной режим, когда им казалось, что 
камера засорилась или участок сложный, 
что снижало эффективность работ», — 
рассказали в компании.
Как считают эксперты, благодаря 
агророботу хозяйства смогут повысить 
эффективность уборки на 2025% за 
счет «четкого понимания механизато
ром уровня надежности работы ИИ и 
его адекватной реакции на ситуацию 
на поле, устранения проблем, за счет 
использования аналитики, а также кон
троля за механизатором и минимизации 
человеческого фактора».
В настоящее время в стране работают 
более тысячи «умных» комбайнов. 
Кроме того, с весны 2023 года ИИавто
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пилоты Cognitive Pilot промышленно 
используются на тракторах от Пскова до 
Благовещенска. Cистема также постав
ляется в США, Канаду, страны Латинской 
Америки, Евросоюза, Ближнего Востока, 
Африки и СНГ.

«Приземление» интернета 
вещей. Интернет вещей — сеть, объе
диняющая устройства, которые передают 
данные, «общаясь» без участия человека. 
Аналогичную сеть для нужд аграриев 
разработала российская компания 
«Смартагро». Новое программное реше
ние «Агроаналитика», как утверждают 
разработчики, позволяет «оцифровать» 
точное земледелие, управление ресур
сами, техникой и технологическими 
операциями, прогнозирование и при
нятие решений для роста урожайности 
и повышения прибыли предприятия. 
Это избавит фермеров от многих сель
скохозяйственных операций и позволит 
делать более точные прогнозы: вся ин
формация, нужная агропредприятию для 
оперативного и годового планирования, 
оценки KPI и повышения эффективности 
работы отныне собрана в одной системе 
управления по принципу «одного окна». 
Программное решение уже используют 
такие крупные компании, как ГК «Мира
торг», ГК «АгротехГарант», ООО «Русская 
аграрная группа» и др.
Собирать данные с полей аграриям помо
гают и беспилотные летательные аппа
раты (БПЛА). Беспилотники значительно 
облегчают работу фермерам, ведь часто 
изза недостаточной частоты осмотров 
они имеют недостоверные сведения о со
стоянии полей. Два новых БПЛА, системы 

«Агроскаут» и «Агродрон», для отрасли 
сельского хозяйства в этом году предло
жили специалисты и студенты Москов
ского авиационного института в рамках 
стратегического проекта «Аэромобиль
ность» (реализуется по программе Мин 
обрнауки России «Приоритет 2030»).
Система «Агроскаут» предназначена 
для автоматического обследования 
сельскохозяйственных полей. «Дрон, 
оснащенный камерой высокого раз
решения, подлетает к определенному 
участку, опускается на высоту один метр 
и делает несколько фото, — описывает 
принцип работы беспилотника директор 

центра БПЛА МАИ Юрий Бухарев. — По 
завершении облета и съемки он передает 
информацию в сервис «АссистАгро», где 
специальное программное обеспечение с 
применением искусственного интеллек
та обрабатывает ее, анализирует состоя
ние посевов, выявляет наличие сорняков 
и так далее, дает свое заключение и 
рекомендации». Система же «Агродрон» 
создана для высокоточного распыления 
средств защиты растений, таких как 
пестициды, гербициды, инсектициды и 
фунгициды. Она позволяет опрыскивать 
поля органическими удобрениями, при
кормками, гормонами роста и другими 
средствами в жидкой форме. «Агродрон» 
также можно применять для аэропосева. 
«Для фермерских хозяйств с их неболь
шими площадями полей актуально 
применение дронов. Такие дроны имеют 
массу до 100 кг и могут нести полезную 
нагрузку до 30 кг. Их легко привезти на 
авто, а также это позволяет запустить 
сразу несколько аппаратов», — объясняет 
Юрий Бухарев.

Университеты на службе АПК. 
Получение высоких урожаев с необходи
мым качеством продукции невозможно 
без применения современных минераль
ных и органических удобрений. Рос
сийские ученые постоянно находятся в 
поисках новых способов улучшения пло
дородия почв. Так, например, специали
сты Южного федерального университета 
первые в России и в мире произвели кар
тирование метагенома почв и разрабо
тали вебприложение «Карта метагенома 
Ростовской области». Как поясняют в 
прессслужбе университета, применение 
такого инструмента позволит оценивать 
нагрузку почвенного микробного сооб
щества и его генетического потенциала 
для здоровья почв и окружающей среды. 
«Впервые нами была создана метаге
номная карта (ДНК микробиомы почв) 
особо охраняемых почвенных объектов 
Ростовской области. Используя весь по
тенциал высокотехнологичного метода 
метагеномного секвенирования ДНК, 
мы можем разрабатывать биопрепараты 
для повышения плодородия почв. При
меняя такие прорывные технологии и 
адаптируя их под наши задачи, при этом 
основываясь на глубокой теоретической 
базе, мы можем обеспечить успешное 
импортозамещение не только в сфере 
производства, но и технологий», — отме
тил Андрей Горовцов, доцент кафедры 

биохимии и микробиологии ЮФУ. 
Также благодаря разработке молодых 
ученых Института радиотехнических 
систем и управления ЮФУ каждый 
фермер Ростовской области сможет 
узнать точную погоду на своем поле. 
Метеорологические станции делятся на 



профессиональные, как у Гидрометцен
тра России, промышленные и бытовые. 
Последние ставятся в домах и квартирах, 
и именно их проектированием еще год 
назад занимался студент ЮФУ Вла-
дислав Самчинский, обучающийся по 
специальности «Автоматизация техно
логических процессов и производств». 
«Но год назад к нам на кафедру систем 
автоматического управления пришел 
фермер, проживающий рядом с Таганро
гом, и попросил провести исследования 
по изготовлению метеостанций для кру
глогодичного мониторинга параметров 
окружающей среды на его полях. Меня и 
еще нескольких студентов из СКБ авто
матизации и промышленного интернета 
вещей эта тема заинтересовала, и мы 
приступили к разработке. Так я пере
ключился с домашних метеостанций 
на промышленные», — поделился Вла
дислав Самчинский. Молодой ученый 
рассказал, что хотя на рынке сегодня и 
представлены некоторые устройства, 
которые могут справиться с этими зада
чами, они стоят дорого: по 75100 тысяч 
рублей. «Мы посчитали, что сможем 
производить метеостанции на порядок 
дешевле. К тому же, поскольку это будет 
наша собственная разработка, мы смо
жем исходя из назначения добавлять или 
убирать некоторые функции. С помощью 
несложных модификаций нашу метео
станцию можно адаптировать под мони
торинг погоды на курортном побережье 
или на любом участке трассы, — расска
зал Владислав Смачинский. — Прототип 
метеостанции успешно прошел испы
тания и доказал, что способен работать 
автономно всю зиму. Летом у нас будет 

второй этап испытаний, и продукт будет 
готов к выведению на рынок». Проект 
студентов ИРТСУ ЮФУ получил гран
товую поддержку, победив в конкурсе 
«Студенческий стартап». 
В свою очередь ученые Томского 
политехнического университета раз
работали экологически безопасные 
и эффективные удобрения на основе 
глауконита — глинистого минерала 
с высоким содержанием калия. Как 
сообщает прессслужба университета, 
недорогие в производстве и обладающие 
адресным действием удобрения будут 
применять в ООО «КДВАгро» — круп
ном сельскохозяйственном предприятии 
из Кемеровской области, выступившем 
индустриальным партнером. По словам 
доцента отделения геологии ТПУ Мак-
сима Рудмина, задача исследователей — 
активировать глауконит таким образом, 
чтобы максимально задействовать его 
полезные свойства. Для этого глауконит 
соединяют с другими питательными 
элементами — азотными веществами. 
В результате получаются композиты, 
которые способствуют улучшению фи
зикохимических характеристик почв и 
стимулируют рост агрокультур.
А ученые Вавиловского университета 
презентовали экспериментальный 
образец электротрактора для селекции 
и семеноводства. Он создан учеными 
кафедры «Электрооборудование, энерго
снабжение и роботизация» факультета 
инженерии и природообустройства. 
«Электротрактор с автономной системой 
электроснабжения позволяет выпол
нять повседневные работы в хозяйстве 
непрерывно. Так как в перерывах (на

пример, на обед) в течение нескольких 
часов с помощью солнечного модуля 
можно подзарядить аккумуляторные 
батареи, и электротрактор продолжит 
выполнять свои функции. Данная модель 
электротрактора представлена для семе
новодства и селекции. Сзади на крюк це
пляется селекционная сеялка, и с шири
ной захвата около метра электротрактор 
выполняет посев. Запас хода у трактора 
порядка 8 часов при нагрузке не более 
20%, при солнечной погоде он продлева
ется еще на 2 часа. Разработкой занима
ется аспирант 2го года обучения Даниил 
Саидов», — рассказал заведующий 

кафедрой «Электрооборудование, энер-

госнабжение и роботизация» факультета 

инженерии и природообустройства 

Вавиловского университета, доктор тех-

нических наук Сергей Бакиров.
Новые разработки появляются и в 
области животноводства. Например, 
эксперты МГУ им. Н. П. Огарева разра
батывают новые методы эффективного 
лечения животных. Так, специально 
для подрастающего поколения буренок 
ученые разработали и запатентовали 
индивидуальную маску для ингаляций, 
которая сможет спасти животных от 
вирусных инфекций и защитить их 
дыхательные пути. Принцип такой же, 
как для людей, — аппарат создает опре
деленное давление, которое прогоняется 
через емкость с лекарством, а уже через 
маску его в различных дозах вдыхает 
пациент. Такая процедура в первую 
очередь эффективнее в борьбе с конкрет
ными патогенами: лекарство поступает 
естественно и снижает риск негативных 
последствий.
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ФГБУ «ВНИИЗЖ» было образовано в 1958 
году, получив название «ВНИЯИ». Именно 
специалисты института создали первые 
в стране противоящурные вакцины. 
В 1990е годы количество и номенклатура 
исследовательских программ были рас
ширены: учреждение начало проводить 
лабораторные исследования по созданию 
диагностических и защитных препаратов 
для широкого спектра экономически зна
чимых болезней животных и птиц. 
На базе ФГБУ «ВНИИЗЖ» создан Инфор
мационноаналитический центр, цели ко
торого — анализ риска распространения 
инфекционных заболеваний животных, 
оценка эпизоотической ситуации в России 
и других странах, прогноз ее развития.
Среди других важных структурных под
разделений учреждения — Испытатель
ный центр, специалисты которого опреде
ляют соответствие продукции нормам и 
требованиям действующих нормативных 
документов. Центр обладает всей необхо
димой материальнотехнической базой: 
аналитическим, испытательным и вспо
могательным оборудованием, стандарт
ными образцами и реактивами и т.д.
Также в составе ВНИИЗЖ организован 
Информационновычислительный центр. 
Его ключевая задача — разработка и 

дальнейшее внедрение государственной 
информационной системы Россельхоз
надзора в области ветеринарии. С 2007 
года сотрудниками центра разработано и 
внедрено 5 федеральных государственных 
информационных систем и более 10 ве
домственных.
Кроме того, учреждение осуществляет 
ряд международных функций. Например, 
на его базе работает Центр ВОЗЖ по 
сотрудничеству в области диагностики и 
контроля вирусных болезней животных 
для стран Восточной Европы, Централь
ной Азии и Закавказья, референтные ла
боратории ВОЗЖ по гриппу птиц, болезни 
Ньюкасла и ящуру, референтные центры 
ФАО по ящуру и зоонозным коронави
русам. Кроме того, ВНИИЖЗ — базовая 
организация государствучастников СНГ 
по повышению квалификации и перепод
готовке кадров в области диагностики и 
контроля болезней животных и коорди
натор комплексов совместных мер госу
дарствучастников СНГ по профилактике 
и борьбе с ящуром, бешенством, гриппом 
и ньюкаслской болезнью птиц.
Работа по разработке новых препаратов 
не прекращается. С начала текущего 
года ФГБУ «ВНИИЗЖ» зарегистрировало 
4 вакцины. Это «ВНИИЗЖБимивак» 

против респираторного микоплазмо
за и инфекционного синовита птиц, 
«ВНИИЗЖ ИББ+РЕО» против инфекцион
ной бурсальной болезни и реовирусного 
теносиновита птиц, «Карникан4» против 
чумы плотоядных, парвовирусного и ко
ронавирусного энтеритов, аденовирусной 
инфекции собак, «ВНИИЗЖ НБЭн» про
тив ньюкаслской болезни.
Также уже поданы на регистрацию: вакци
на против заразного узелкового дерматита 
КРС, вакцина против чумы плотоядных, 
парвовирусного и коронавирусного 
энтеритов, аденовирусной инфекции и 
бешенства собак «Карникан5», вакцина 
против панлейкопении, калицивироза и 
вирусного ринотрахеита кошек «Карифел 
РСН», вакцина против ньюкаслской болез
ни, инфекционного бронхита кур (муль
ти), инфекционной бурсальной болезни 
и метапневмовирусной инфекции птиц 
инактивированная эмульсионная «ВНИ
ИЗЖНБ+ИБК+ИББ+МПВИ», вакцина 
против мастита КРС «Мастивак».
До конца года планируется подать на 
регистрацию еще 3 препарата для про
филактики широкого круга заболеваний 
сельхозживотных и домашних питомцев. 

Текст: Владислав Кирка

Здоровье животных — здоровье людей 
Ученые стоят на страже биологической безопасности 
и ветеринарного благополучия страны 

В 2023 году исполняется 65 лет со дня основания одного из крупнейших научных 
учреждений России — ФГБУ «Федеральный центр охраны здоровья животных». 
На протяжении многих лет учреждение является ведущим научным центром 
России в области ветеринарной вирусологии, микробиологии, эпизоотологии 
и молекулярной биологии, выполняя задачи по обеспечению биологической 
безопасности и ветеринарного благополучия по особо опасным и экономически 
значимым болезням животных как в России, так и за рубежом.  
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Селекционногенетический центр рассчи
тан на содержание 96 быков, на текущий 
момент в комплексе содержатся 75 голов, 
которых завозили из Германии и Амери
ки, — заполнение происходит поэтапно. 
Большая часть животных, которые содер
жатся в центре, — это голштинофризские 
быки.  Однако под запросы клиентов в 
«ИнтерГен Рус» начинают вводить и другие 
породы. В прошлом году в центр поставили 
быков джерсийской породы, также при
были сюда ангусы, популярные в мясном 
секторе животноводства.
В год предприятие производит 770 тыс. 
спермодоз в год, из которых 330 тыс. — сек
сированное семя, а 340 тыс. — традицион
ное семя, не разделенное по полу. Клиентам 
предлагается также широкий набор допол
нительных услуг — например, закрепление 
быков за конкретными клиентскими ста
дами. Для определения лучших вариантов 
применяются самые современные подходы. 
Например, геномная оценка — это совре
менный способ оценки качеств животных 
на основании исследования ДНКданных по 
крови, ушному выщепу или другому гене
тическому материалу животного. Получен
ные данные о генотипе позволяют в любом 
возрасте оперативно оценить качество 
животного и ускорить процесс селекции, 

повысить производительность и рентабель
ность. Кроме анализа ДНК, в оценке быков 
применяются племенные индексы, которые 
содержат более 50 хозяйственно полезных 
признаков: молочную продуктивность, 
содержание жира и белка, продуктивное 
долголетие, легкость отелов, конверсию 
корма, крепость конституции, качество 
вымени, фертильность дочерей, показатели 
здоровья и т. п. Эти методы позволяют до
биться наилучшего результата.
В 2022 году состоялась прямая линия пре
зидента РФ с представителями компаний, 
которые развивают селекцию и генетику 
по птицеводству, мясному и молочному жи
вотноводству. В рамках докладов предсе-

датель совета директоров АПХ «Залесье» 
Андрей Романов представил результаты 
развития селекционногенетического цен
тра «ИнтерГен Рус». «Проект служит инте

ресам не только региона, но и всей страны. 
Мы уже поставляли генетический матери
ал в десять субъектов Российской Федера
ции. В 2022 году за пределы региона было 
реализовано более 270 тыс. доз, из которых 
140 тыс. доз сексированных. В 2023 году мы 
планируем увеличить объем производства 
и, соответственно, поставок до 530 тыс. доз 
при плановом производстве около 600 тыс. 
доз. Из них сексированных — 330 тыс. за 
счет увеличения поголовья быков до 96», — 
сообщил он.
Также руководитель холдинга рассказал о 
планах по поставкам генетической продук
ции на экспорт: «У нас есть неплохие нара
ботки по возможности экспорта в страны 
ЕАЭС, в Иран, и отдельно прорабатываем 
возможность экспорта в Китай».

Текст: Андрей Чумичев

Лучший способ предсказать будущее — 
создать его
Современные методы селекции помогают добиваться 
лучшего результата

ООО «ИнтерГен Рус», первая в России станция по искусственному осеменению 
сельхозживотных с технологией сексирования семени, входит в состав одного 
из крупнейших предприятий Калининградской области — АПХ «Залесье». Основной 
продукт станции — генетическая племенная продукция высшего качества. Идея 
о создании собственного селекционно-генетического центра в холдинге «Залесье» 
зародилась в 2017 году, а в 2019-м проект стартовал. В конце того же года в центр 
завезли первых быков.
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Ежегодно премия «Экспортер года» про
водится Российским экспортным центром 
(РЭЦ) среди крупных компаний, компа
ний малого и среднего бизнеса и инди
видуальных предпринимателей, которые 
достигли наибольших успехов в осущест
влении экспорта товаров, работ и услуг. 

Лидер призовых мест. Церемония 
награждения победителей конкурса по 
СевероЗападному федеральному округу 
состоялась 3 октября в Великом Новго
роде. На торжество были приглашены 
представители федеральных органов 
исполнительной власти, администраций 
субъектов СЗФО и деловых организаций. 
Среди предприятий малого и среднего 
бизнеса компания «ЛЕНЭКО» заняла 
второе место в номинациях «Экспортер 
года в сфере базовой продукции АПК» и 

«Ответственный экспортер (ESG)», третье 
место в номинации «Прорыв года» и пер
вое место в номинации «Лучшая женщи
наэкспортер». В церемонии награждения 
приняли участие учредитель и директор 

компании по устойчивому развитию Ла-
риса Горбачева и генеральный дирек-

тор Юлия Яценко.
«Российский экспортный центр — наш 
надежный партнер для устойчивого 
развития. Мы впечатлены созданной 
экосистемой РЭЦ для экспортеров. Когда 
мы только начинали нашу экспортную 
деятельность, то не могли даже мечтать 
о таком исключительном сервисе. Теперь 
мы уверены в завтрашнем дне. Несмотря 
на санкции, мы ускоренными темпами 
сможем масштабировать наш проект и со
обща добиться наилучших результатов! 
Благодаря взаимодействию и поддержке 

РЭЦ наша команда будет достигать на
циональных целей развития страны опе
режающими темпами», — подчеркнула 
Лариса Горбачева. 
В этот же день в Москве назвали лучших 
экспортеров страны 2023 года. Из 1500 зая
вок в финал вышли 112 компаний. Из СЗФО 
соревновались 17 номинантов (13 компа
ний), в том числе компания «ЛЕНЭКО». 
«2022 год, наверное, один из самых слож
ных в нашей новейшей истории. Номи
нанты конкурса прошли жесточайший 
отбор, жесточайшую школу и продолжи
ли работу, несмотря на все попытки изо
лировать нашу страну и наш экспорт. По 
итогам 2022 года российский товарный 
экспорт не только не сократился — он 
установил исторический рекорд, составив 
почти 600 млрд долларов. Вопреки санк
ционным ограничениям, объем несырье
вого неэнергетического экспорта достиг 
высокого уровня — почти в 200 млрд дол
ларов. Эти цифры говорят сами за себя. 
Хотел бы отметить, что за ними стоит 
множество людей, команды компаний, 
которые пробивали новые логистические 
маршруты, выходили на новые рынки. 
Это все требует очень высокой оценки. 
Каждый номинант — уже победитель. 
Хочу каждого искренне поздравить и 
поблагодарить», — сказал первый заме-

ститель председателя Правительства РФ 

Андрей Белоусов. 
Победители были определены единой 
окружной конкурсной комиссией, в кото
рую вошли представители федеральных 
министерств, Российского экспортного 
центра (Группы ВЭБ.РФ), Центров под
держки экспорта и предпринимательских 
объединений. 

Лариса Горбачева: «ЛЕНЭКО» — в числе 
лучших экспортеров страны 2023 года»

Экологическая компания «ЛЕНЭКО» вносит значительный вклад 
в экономическое развитие России. Она является одним из ведущих 
экспортеров сырья для производства альтернативного топлива и занимается 
деятельностью в области зеленой энергетики и производством биотоплива 
из органической биомассы. В текущем году за эффективную работу организация 
была отмечена в четырех номинациях в рамках Всероссийской премии 
в области международной кооперации и экспорта «Экспортер года».
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По итогам голосования на сайте РЭЦ 
был опубликован протокол, в котором 
говорится: «Утвердить в качестве при
зера конкурса, занявшего 2е место по 
итогам федерального этапа конкурса 
в номинации «Лучшая женщинаэкс
портер» в категории «Малое и среднее 
предпринимательство», ООО «ЛЕНЭКО» 
(г. СанктПетербург)». Награда компании 
была вручена в рамках форума «Сделано 
в России» 19 октября 2023 года.

В гармонии с природой  
и временем. «ЛЕНЭКО» — это ответ
ственный экспортер ESG, один из веду
щих экспортеров отработанного расти
тельного масла — устойчивой биомассы 
(UCO) для производства альтернативного 
топлива, а также международный проект 
по переработке устойчивого органиче
ского сырья для сокращения выбросов 
парниковых газов, по принятию срочных 
мер по борьбе с изменением климата и 
его последствиями.
Предприятие занимается сбором и реали
зацией на экспорт отработанных фритюр
ных масел и жировUsed cooking oil (UCO) 
из ресторанов и пищевых производств под 
торговой маркой «ЭКОЭФФЕКТИВНОСТЬ». 
Особенность экспортируемой продукции 
заключается в том, что она производится 
из возобновляемых источников энергии 
вторичного сырья: использованных кули
нарных масел и жиров на предприятиях 
пищевой индустрии. Ее биокомпонент 
может быть использован для производства 
экологичного биодизельного, авиационно
го и низкосернистого судового топлива.
В гармонии с природой и временем 
компания создает экосистему для своих 

партнеров в пищевой индустрии. По
ставщиками устойчивого органического 
сырья являются федеральные сети об
щественного питания и пищевые произ
водства. Для построения долгосрочного 
сотрудничества организация реализовала 
эффективную систему сортировки, обра
ботки, утилизации отходов с получением 
товарной продукции и вовлечением отхо
дов в циркулярную экономику. Благодаря 
международной сертификации «ЛЕНЭКО» 
является обладателем исключительного 
экспортного продукта — сертифицирован
ного Used cooking oil (UCO), который могут 
купить компании, сертифицированные по 
системе ISCC, во всем мире.
«Мы благодарны Правительству СанктПе
тербурга, Комитету по промышленной 
политике, инновациям и торговле Санкт 
Петербурга и АНО «СанктПетербургский 
центр поддержки экспорта» за высокую 
оценку нашей деятельности в 2022 году 
в виде диплома финалиста (2е место) 
в номинации «Экспортер года в сфере 
агропромышленного комплекса» регио
нального этапа Всероссийского конкурса 
в области международной кооперации 
и экспорта «Экспортер года». Это вдох
новило нас на подачу заявки на форум 
«Сильные идеи для нового времени» 
и на участие в Петербургском междуна
родном экономическом форуме, который 
ежегодно проводится в нашем любимом 
городе», — рассказала учредитель и ди
ректор по устойчивому развитию. 
В условиях санкций «ЛЕНЭКО» ищет 
новые рынки сбыта, разрабатывает инно
вационную продукцию, развивает новые 
технологии в области переработки устой
чивого сырья (биомассы) для устойчивого 

сельского хозяйства и для транспортного 
сектора РФ, а также выстраивает сотруд
ничество со странами ЕАЭС.
Так, предприятие создало Международ
ную ассоциацию переработчиков устой
чивого сырья (МАПУС) с партнерами из 
дружественных стран. Это объединение 
стало партнерством в области зеленой 
дипломатии, которое призвано сократить 
выбросы парниковых газов для предот
вращения климатического кризиса на 
земле. Во взаимодействии с участниками 
ассоциации компания имеет возможность 
продолжать экспорт в условиях санкций и 
расширять географию продаж.
Кроме того, в планах предприятия — раз
вивать направление по производству сы
рья для устойчивого сельского хозяйства и 
органического земледелия. 
«Низкоуглеродное удобрение поможет 
пищевой цепочке стать более устойчивой. 
Фактически мы создадим агробиотех
нопарк, который позволит нам осуще
ствить связь между отраслью пищевой 
индустрии и АПК», — отметила Лариса 
Горбачева. 

Текст: Евгения Есакова 
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Колеса и гусеницы
Российские производители могут полностью 

заместить иностранную технику

За полтора года действия жестких западных санкций в отношении 
российских производителей сельхозтехники они не только научились 
обходить их с помощью параллельного импорта, но и во многом сумели 
импортозаместить ключевые технику и оборудование.   

Текст: Сергей Кисин



Ведущую роль в этом сыграли рос
сийский «Ростсельмаш», белорусские 
«Гомсельмаш» и МТЗ, заполнившие 
ниши после ухода иностранных про
изводителей и заметно расширившие 
свое присутствие. Со своей стороны 
отечественные производители уверены, 
что федеральное правительство в сло
жившейся ситуации должно расширить 
господдержку российских производи
телей по специальной программе на за
купку аграриями техники как минимум 
до 15 млрд рублей в год. Но в 2022 году в 
качестве господдержки было выделено 
8 млрд рублей, а в текущем году — всего 
2 млрд рублей. 

Сломанная палка в колесе. 
Введенные с февраля 2022 года западные 
санкции в отношении российского ма
шиностроения, безусловно, ударили по 
отечественным производителям, много 
лет выстраивавшим кооперационные 
связи с иностранными партнерами. 
Они предполагали прекращение обяза
тельств по договорам, запрет транзита 
продукции предприятий и заморозку 
активов за рубежом. 
Они поразному сказались на работоспо
собности предприятий. К примеру, лидер 
российского сельхозмашиностроения 
ростовский КЗ «Ростсельмаш» на 10% 
комплектующих был завязан на загра
ничных поставках, которые одномо
ментно к весне были остановлены. Ком
байно и тракторостроители лишились 
коробок передач, шестерней для коробок 
передач, гидростатических трансмис
сий, компонентов электроники и др., что 
привело в маеиюне даже к некоторым 
остановкам конвейеров.
В Канаде даже настаивали на том, чтобы 
«Новое Содружество» продало принад
лежащий ему местный завод Buhler 
Industries Inc, пригрозив перестать его 
кредитовать. Собственникам «Ростсель
маша» в авральном порядке пришлось 
решать вопрос о параллельном импорте 
через дружественные страны. 
«Мы подсели на западное оборудование, 
российские станки занимали, навер
ное, 1015% рынка России, — признался 
совладелец предприятия Константин 
Бабкин. — Здесь, конечно, тоже многие 
бренды ушли или отказались поставлять 
запчасти. Но есть тут и серые схемы по
ставок, всетаки наши партнеры не хотят 
полностью отказываться от сотрудни
чества. Мы совместно находим какието 
возможности продолжать сотрудниче

ство. Тем не менее новые проекты, новое 
оборудование постараемся закупать в 
дружественных странах, странах Восто
ка, на Юге».
Например, покрасочную линию для но
вого тракторного завода в РостовенаДо
ну вместо Европы заказали в одной из 
стран ЮгоВосточной Азии. Начали соз
давать собственное производство транс
миссий для тракторов и комбайнов, на 
мощностях бывшего ТКЗ производить 
прицепную технику, которая практиче
ски не зависит от импорта. 
ПАО «Кировский завод» почти не постра
дало от западного эмбарго. «Сегодня 
мы не видим серьезных осложнений 
и проблем в этом вопросе, — заверил 
генеральный директор ПАО и директор 

Петербургского тракторного завода 

Сергей Серебряков. — Весь объем тех

нологического процесса локализован на 
территории России, отчасти — Беларуси. 
Мы выпускаем трактора, работаем в 
рамках продовольственной безопасно
сти, которая во всем мире считается 
благом».
Санкции против Челябинского трактор
ного завода и его дочернего «ЧТЗУрал
трак», к которым присоединились власти 
Украины, также не достигли своей цели. 
«По итогам первого квартала объем еже
месячно выпускаемых модернизирован
ных дизельных двигателей превысил на 
12% показатели СССР периода холодной 
войны. Такие показатели были достиг
нуты впервые за новейшую историю 
ЧТЗ, — сообщил в мае 2023 года дирек-

тор по особым поручениям АО «Концерн 

«Уралвагонзавод» Игорь Мешков. 
«Эти санкции — как жужжание мухи над 

«Здесь, конечно, тоже многие бренды 

ушли или отказались поставлять 

запчасти. Но есть тут и серые схемы 

поставок, все-таки наши партнеры 

не хотят полностью отказываться 

от сотрудничества».
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ухом у слона. Никак не отразятся. 
Потому что ЧТЗ не поставляет 
ничего на Украину и никаких 
взаимосвязей, контрагентов с ней 
не имеет. Поэтому ничего не про
изойдет, — заявил промышленный 

эксперт Леонид Хазанов. — Поче
му Украина постоянно объявляет 
все новые и новые санкции в от
ношении различных российских 
предприятий и компаний? Очень 
просто. Выпендриться, показать 
свою крутизну. Но сколько ни пока
зывай искусственный лайк, никого 
это не пугает. Если до 2014 года у 
ЧТЗ и были поставки на Украину, 
то они занимали небольшую долю 
в общем объеме и особого значения 
не имели». 
К тому же ЧТЗ давно работает в 

кооперации с Минским тракторным 
заводом, где и наладил производство 
необходимых комплектующих для своих 
тракторов. 

Одной рукой даем, другой 
забираем. В этой ситуации многое 
зависит от поддержки производителей 
со стороны государства. По итогам 
майского заседания правительственной 
комиссии по вопросам АПК и устойчиво
го развития сельских территорий заме-

ститель председателя Правительства 

РФ Виктория Абрамченко поручила 
Минпромторгу РФ совместно с Минсель
хозом РФ проработать вопрос расши
рения перечня товаров параллельного 
импорта, дополнив его запчастями к 
сельхозтехнике для того, чтобы аграрии 
смогли закупить их во время проведения 
сезонных полевых работ. 
«Несмотря на достигнутые результаты 
по поставке техники, в условиях санк
ционного давления необходимо сокра
тить зависимость машиностроения от 
импортной компонентной базы, а также 
ликвидировать риски, связанные с ро
стом цен на сельхозтехнику», — замети
ла Виктория Абрамченко.
Вицепремьер считает, что для укрепле
ния продовольственной безопасности 
страны к 2030 году отечественные 
аграрии должны иметь порядка 700 тыс. 
единиц техники (ныне их 568 тыс.). Она 
уверена, что эффективным инструмен
том для этого является льготный агроли
зинг: с помощью него «Росагролизинг» в 
прошлом году поставил аграриям более 
12,7 тыс. единиц техники на общую 
сумму более 71,5 млрд рублей. В этом 

году сельхозпроизводителям будет 
передано 13 тыс. единиц техники. «Для 
сохранения темпов обновления парка 
техники и оборудования в федераль
ном бюджете предусмотрено больше 6 
млрд рублей», — сказала вицепремьер.
Помимо этого, пояснили в прессслужбе 
Правительства РФ, Федеральная анти
монопольная служба РФ и Минсельхоз 
РФ должны будут мониторить цены на 
сельскохозяйственные трактора и ком
байны. Минпромторгу и Минсельхозу 
поручено контролировать исполнение 
плана поставок тракторов российского 
и белорусского производства начиная с 
июня 2023 года.
Однако на заседании комиссии Гос
совета РФ по направлению «Сельское 
хозяйство» директор департамента 

сельскохозяйственного, пищевого 

и строительно-дорожного машино-

строения Минпромторга РФ Мария 
Ёлкина рассказала, что в нынешнем 
году правительственные расходы на 
поддержку российских производителей 
сельхозтехники составят всего 2 млрд 
рублей, хотя в прошлом году на эти цели 
выделялось 8 млрд рублей. Со своей сто
роны в «Росспецмаше» заметили, что для 
поддержания необходимых темпов мо

дернизации АПК объем финансирования 
«Программы 1432» (программа субсиди
рования отечественных производителей 
сельхозтехники) должен быть не менее 
15 млрд рублей в год, а скидки в 1015%, 
которые были установлены для приоб
ретения сельхозмашин, необходимо 
распространять на всю отечественную 
сельхозтехнику.
Иными словами, одной рукой прави
тельство поддерживает производителей, 
объемы производство которых в 2022 
году выросли на 15%, а другой сокращает 
субсидии, что вряд ли пойдет на пользу 
промышленникам и самим аграриям. 

Отвоеванный рынок. Своим 
уходом с российского рынка западные 
производители по сути выстрелили 
себе в ногу. По заверению Константина 
Бабкина, доля «Ростсельмаша» на рынке 
комбайнов выросла с 65% до 75%. «Оста
ются белорусы, немцы, появляются 
китайцы, чего раньше не было. В трак
торах у нас есть две сильные компании, 
производящие крупные тракторы, — это 
«Ростсельмаш» и Кировский завод. Мне 
кажется, мы в этом году заняли 100% 
рынка, может быть, 99,9%», — заме
тил он. 



Впрочем, в настоящее время говорить 
о полноценной конкуренции на рынке 
сельхозтехники с китайской продукцией 
не приходится. На то есть совершенно 
объективные причины. Сельское хозяй
ство Поднебесной сильно отличается 
от российского. У бедного плодородной 
землей Китая очень маленькие участки, 
которые традиционно используются под 
рисовые чеки. Пшеницы там выращива
ют немного. Это и стало причиной того, 
что китайская сельскохозяйственная 
(рисоуборочная) техника небольших 
размеров и плохо приспособлена к рос
сийским условиям и культурам. Россий
ским же просторам требуются большие 
комбайны и трактора под собственные 
весьма неоднородные почвы. 
Аналитики считают, что в нынешнее 
время возрастают шансы у небольших 
российских производителей. Дело в том, 
что «Ростсельмаш» и «Кировский завод» 
специализируются на массовой техни
ке: комбайнах, тракторах и отчасти на 
опрыскивателях. Но есть еще прицеп
ные орудия. Эта техника должна быть 
адаптирована к конкретным хозяйствам, 
к конкретным агрофонам, к культурам. 
Таких машин очень много, они индиви
дуализированы, привязаны к конкрет

ным районам. Это нишевые продукты, 
которые могут быть интересны для 
небольших региональных предприятий. 
В России их приблизительно 70, которые 
вынуждены работать максимально близ
ко с потребителями, знать его проблемы, 
что называется, изнутри. Крупные 
предприятия такую сферу полностью 
охватить не могут. 
По данным аналитиков «Росспецмаша», 
в январе — сентябре 2023 года рынок 
тракторов вырос на 16,1% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года. 
Положительная динамика обусловлена 
ростом отгрузок в сегментах рынка 
тракторов с мощностью двигателя от 40 
до 100 л.с. и от 100 л.с. сектора тракторов 
классической компоновки и тракторов с 
ШСР с мощностью двигателя до 300 л.с. 
За то же время объем поставок на рос

сийский рынок самоходных комбайнов 
вырос на 12,8% по сравнению с аналогич
ным периодом 2022 года. 
«Перспективы оцениваю как хорошие, 
даже благоприятные. Закрыть сможем 
потребности, но не все. Допустим, 
какие то специальные ниши, комбайны 
для семеноводов или виноградоубо
рочные комбайны, часть техники для 
животноводства, для садоводства — это 
все, наверное, будет импортироваться в 
существенных объемах, — уверен Кон
стантин Бабкин. — Тут критичной ка
който зависимости я не вижу. Санкции 
Запада есть, но они не стопроцентные, 
они все равно стараются присутствовать 
на нашем рынке, поставляют технику. 
Вовторых, есть поставки из стран Восто
ка, южных стран. Сельское хозяйство не 
остается и не останется без техники».

По итогам первого квартала 

объем ежемесячно выпускаемых 

модернизированных дизельных 

двигателей превысил на 12% 

показатели СССР. Такие цифры были 

достигнуты впервые за новейшую 

историю ЧТЗ. 
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Территория благоприятных 
условий
Вологодский округ — сельхозфлагман региона
 
Округ выпускает треть сельхозпродукции Вологодской области. По ряду 
показателей его АПК занимает лидирующие позиции. За последние три года 
в отрасль инвестировано более 5 млрд рублей. Это стало возможно благодаря 
грамотному подходу администрации округа к развитию АПК. 

Текст: Вера Чернова

Вологодский округ — территория 
приоритетного внимания к развитию 
агрокомплекса. Об этом говорит целый 
ряд факторов. Так, в округе реализуются 
масштабные проекты по реконструкции 
и строительству животноводческих 
комплексов, внедряются современные тех
нологии доения скота.  За последние три 
года введено в эксплуатацию 13 новых объ
ектов, инвестировано в основной капитал 
сельхозорганизаций более 5,1 млрд рублей. 
В числе крупнейших проектов запуск про
изводства лососевой рыбы компанией «Ак
вапродукт» с общим объемом инвестиций 
около 4,4 млрд рублей (по масштабам это 
четвертое в мире, крупнейшее в России и 
Евразийском союзе предприятие). Другой 
пример — ОАО «Заря» запустило комплекс 
замкнутого цикла в Гончарке на 1400 голов 
дойного стада, в планах построить анало

гичный в Северной Ферме, но с увеличе
нием поголовья до 2500. Всего в 2022 году 
построено и модернизировано 10 новых 
объектов, приобретено 90 единиц сель
хозтехники и оборудования. В 2023 году 
ведется строительство и реконструкция 
еще 10 объектов, прогнозируемый объем 
инвестиций составляет 2,5 млрд рублей. 
Глобальные задачи поставлены на 2024
2025 годы:  реализация 17 инвестпроектов 
на сумму 9,7 млрд рублей. Такие успехи 
обусловлены политикой местной адми
нистрации. Глава Вологодского округа 

Сергей Жестянников — опытный управ
ленец с профильным агрообразованием. 
«Повышение инвестпривлекательности 
территории мы начали не с формирования 
бизнеспроектов и привлечения инвесто
ров, а с оценки собственных территориаль
ных ресурсов. Одной из первоочередных 
задач стал ввод в оборот неиспользуемых 
земель сельхозназначения и снижение 
количества административных барьеров. 
Переход на принципы проектного управ
ления позволил повысить эффективность 
инвестиционной политики: внедрить ин
вестиционный стандарт, создав зеленый 
коридор для инвестора, начать переход к 
цифровым коммуникациям. Наращивание 
мощностей идет и за счет увеличения 

посевных площадей. Это залог развития, 
снижения себестоимости продукции и 
возможность реализации крупных проек
тов. С 2018 года введено в оборот 8700 га, и 
сейчас мы продолжаем работу по изъятию 
и передаче земель от неэффективных 
собственников, — комментирует Сергей 
Жестянников. — Помимо этого мы нацеле
ны на расширение площадей под выращи
вание высокоэнергетических кормов и на 
увеличение объемов производства овощей 
открытого грунта и зерновых. Намере
ны вовлекать хозяйства в федеральные 
программы по мелиорации и развитию 
семеноводческих центров, развивать 
межрегиональную кооперацию и молоко
переработку».
Сельхозпредприятия муниципалитета 
на  «Золотой осени» завоевали 7 золотых 
медалей из 39, полученных Вологодской 
областью. В числе победителей — СХПК 
«ПлемптицаМожайское», СПК «Пле
менной конный завод «Вологодский», 
ОАО «Заря», ОАО «Племпредприятие 
«Вологодское», ИП Глава КФХ Механиков 
А. А. Победу в номинации «Уникальный 
агростартап» одержал ИП Глава КФХ Свин
цов А. А. Золотую медаль за производство 
высококачественной пищевой продукции 
получило ООО «Родина». 

Переход на принципы проектного 

управления позволил повысить 

эффективность инвестиционной 

политики.



В структуру предприятия входит площад
ка защищенного грунта, где и находится 
тепличный комплекс площадью 13 га. 
Есть  агрохим и биолаборатории, котель
ная, задача которой отапливать теплицы 
и молкомбинат, действуют службы КИПА, 
АТП, строительное подразделение и др. 
На предприятии применяются экологи
чески безопасные биологические сред
ства защиты растений. В собственной 
биолаборатории культивируют четыре 
вида энтомофагов. Регулярно проводится 
модернизация материальнотехнической 
базы, закупают новую технику и обору
дование. На комбинате выращивают то
маты, огурцы, салатные и зеленные куль
туры, перцы, баклажаны. Предприятие 
выращивает и овощи открытого грунта, а 
также картофель.
В среднем предприятие выпускает поряд
ка 5,1 тыс. тонн продукции в год при сред
ней урожайности 39,6 кг с квадратного 
метра: здесь получают 3 тыс. тонн огурцов, 
1,9 тыс.  тонн томатов, порядка 100 тонн 
салата и зелени. Удачным стал опыт 
выращивания рассады капусты для соб
ственных нужд и предприятийпартнеров, 
а также однолетних цветов. Для выращи
вания рассады тепличных овощей первого 
оборота и тюльпанов применяется досвет

ка. «Каждый год мы выращиваем порядка 
600 тыс. штук самых красивых тюльпанов 
к самому главному женскому празднику — 
8 Марта, — улыбается председатель СХПК 

«Тепличный» Алексей Семенов. — Цветы 
выращиваются с применением техноло
гии досветки, что позволяет не только вы
растить, но и получить продукт вовремя, 
что в такой день немаловажно! 
Мы постоянно совершенствуем производ
ственный процесс. К примеру, поставляем 
свежие огурцы с февраля по середину 
октября. А с середины октября наших 
качественных огурцов на прилавках 
Вологодской области уже не найти. Это 
неправильно. Поэтому, чтобы решить 
этот вопрос, мы проложили дополни
тельную кабельную линию мощностью 
7,2 мегаватт, что даст нам возможность 
обеспечить электричеством строящуюся 

новую теплицу площадью 0,8 га. Здесь бу
дут выращивать огурцы с применением 
технологий досветки, а это значит, что 
мы сможем снабжать население огурцами 
круглый год. Планируем к осени 2024 года 
ввести новую теплицу в эксплуатацию». 
В 2008 году к СХПК был присоединен 
СПК «Колхоз «Фетинино», который сейчас 
является отделением открытого грунта 
и животноводства. Общая чсленность 
КРС — порядка 800 голов, из них дойное 
стадо — 420 голов. Ежегодно на пред
приятии валовой надой составляет 
3,3 тыс. тонн, 8,5 тыс. литров — на одну 
корову. В 2023 году предприятие получи
ло статус племенного завода. 
Комбинат «Тепличный» активно участву
ет в престижных отраслевых выставках, 
и нынешний год не стал исключением. 
На Российской агропромышленной вы
ставке «Золотая осень»2023 продукция 
комбината получила высшую оценку — 
золотую медаль, а мастеровощевод 
предприятия была удостоена звания 
«Почетный работник АПК». Также комби
нат одержал победу в конкурсе на звание 
«Лучшее предприятие в агропромышлен
ном комплексе в Вологодской области». 

Текст: Валерия Якимова

Грунт высшей пробы
СХПК «Комбинат «Тепличный» в 2024 году расширит тепличный 
комплекс, чтобы круглогодично обеспечивать население овощами

В 2022 году вологодский СХПК «Комбинат «Тепличный» отметил полувековой 
юбилей. Сегодня это современное высокотехнологичное предприятие, где 
выращивают овощи на любой вкус и цвет. В нынешнем году комбинат получил 
статус лучшего агропромышленного предприятия Вологодчины, и на то есть 
веские причины. Основное направление деятельности предприятия — это 
овощеводство защищенного грунта. 
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Вот уже не первый год (с 2007 года) 
у вас работают роботизированные 
фермы. Выросла ли динамика произво-
дительности благодаря новым техно-
логиям?
Конечно, рентабельность производства 
с роботизированным доением гораздо 
выше, чем при доении в линейный моло
копровод с привязным содержанием КРС 
и с доением в зале с беспривязным содер
жанием. К слову, по производительности 
мы сейчас занимаем второе место среди 
животноводческих компаний Вологод
ского муниципального округа. В целом 
роботизация фермы позволяет обеспе
чивать комфортные условия содержания 
животных в наименьшем стрессовом 
состоянии и с оптимальным сбаланси
рованным питанием, своевременным 
поступлением информации о различных 

заболеваниях, что позволяет своевре
менно использовать ее для сохранения 
и улучшения здоровья стада, проводить 
своевременную профилактику состоя
ния животных с увеличением срока их 
хозяйственного использования. Кроме 
того, выбраковка стада в хозяйстве, осна
щенном роботами, значительно меньше, 
чем на нероботизированных фермах. 
Очередной роботизированный животно
водческий комплекс на 544 головы КРС в 
поселке Васильевское мы запустили пол
тора года назад, в конце 2021го. Сейчас 
в хозяйстве в общей сложности работает 
26 доильных роботов. Свои основные 
задачи на 2024 год в развитии животно
водческого направления видим в уве
личении поголовья при одновременном 
повышении их продуктивности.
Также планируем продолжить работу по 

собственным посевным мощностям для 
обеспечения поголовья силосами высше
го качества. К слову сказать, в 2023 году 
мы побили собственные рекорды: было 
заготовлено 80 тыс. тонн зеленой массы.

Какие еще новые технологии вы вне-
дрили в хозяйство или планируете 
внедрить в ближайшее время?
Вообще ввод новых технологий для нас — 
это основной инструмент повышения 
эффективности работы предприятия. 
Скоро мы закончим строительство комби
кормового завода. Общий объем финан
сирования этого инвестпроекта составил 
порядка 280 млн рублей. Это будет самый 
большой кормоцех в Вологодской области. 
Прогнозируется, что с вводом в работу 
кормоцеха повысится качество кормов и 
их устойчивость, что положительно ска
жется на производстве молока и мяса, а 
также сократятся расходы на транспорти
ровку продукции, ее перевозку из склада в 
склад, высвободится техника. И конечно, 
мы ожидаем, что сможем сократить ко
личество персонала. Проблема с кадрами 
в нашей области ни для кого не секрет. 
Именно современные методы и автомати
зация в настоящее время должны помочь 
решать нам вопросы кадрового голода.

В нынешнем году вода «Вологодская» в 
очередной раз получила признание на 
всероссийском уровне (по итогам «Зо-
лотой осени» 2023 г.). В каком объеме 
вы сейчас производите воду?
Производство воды не только вносит свой 
вклад в экономику округа и региона, но 
и стало легендой, брендом Вологодской 
области. На рынке вода «Вологодская» уже 

Достояние Вологодчины 
Один из лидеров АПК в регионе АО «Племзавод Родина» 
наращивает объемы производства за счет внедрения высоких 
технологий 

История предприятия началась в 1931 году с основания нескольких небольших 
разрозненных хозяйств, впоследствии объединившихся в один крупный колхоз. 
Далее следовала не одна реорганизация, укрупнение и разукрупнение. Сегодня 
же предприятие знают как лидера в своей отрасли не только в Вологодской 
области, но и по всей России. «Вестник АПК» узнал у генерального директора 
Наталии Шиловской, как сейчас развивается хозяйство.  



более четверти века, ее промышленный 
розлив начался в 1995 году. Минеральная 
вода добывается из артезианских скважин 
на глубине 183 метра и имеет уникальный 
химический состав. Продукция завода 
сертифицирована в системе добровольной 
сертификации «Настоящий Вологодский 
продукт», постоянно получает награды на 
престижных федеральных и региональ
ных выставках и конкурсах, в том числе 
на Международной выставке продуктов 
питания и напитков «Продэкспо» и в кон
курсе программы «100 лучших товаров 
России», а также на выставке «Золотая 
осень». В прошлом году ввели в эксплуа
тацию две новые накопительные емкости 
для воды, что позволило увеличить про
изводство. Любые продукты, которые упо
требляет человек, должны быть высокого 
качества. Особые условия установлены к 
воде по ее качеству, так как она является 
одним из основных компонентов жизне
деятельности. Поэтому мы считаем своим 
долгом поставлять потребителям высо
кокачественный продукт. Экологический 
тренд в современном производстве также 
заставляет нас постоянно думать над тем, 
чтобы наше производство и упаковка со
ответствовали этой тенденции. 

Предприятие всегда принимало актив-
ное участие в развитии родного посел-
ка. Можете ли привести примеры, какой 
еще вклад в жизнь поселка вы внесли за 
последнее время? 
В этом году мы оказывали спонсорскую 
помощь при строительстве детской пло
щадки в поселке Огарково. В нашем физ
культурнооздоровительном комплексе 
регулярно предоставляется возможность 

проведения оздоровительных меропри
ятий как для жителей поселка, так и для 
предприятий.

В 2011 году на базе хозяйства был соз-
дан конноспортивный клуб «Антарес». 
Почему это место стало популярным у 
туристов?
Действительно, наш клуб занял достойное 
место в инфраструктуре Вологодского 
округа. Сейчас он включает в себя не
сколько направлений: выездка, конкур, 
иппотерапия, прокат для любителей 
(индивидуальный подход к каждому кли
енту), экскурсии, аренда денников, аренда 
лошадей, выезды в поля, а также конные 
представления для детей и взрослых. 
Здесь проводятся экскурсии для детских 
групп по предварительной записи. Инте
рес туристов поддерживается возможно

стью пообщаться с лошадьми, покататься 
не только в манеже, но и по полям, воз
можностью провести фотосъемку. 
Актуальные события из жизни клуба гово
рят, что посещаемость и востребованность 
клуба высока. Например, 2829 октября 
в нашем клубе прошли муниципальные 
соревнования по конкуру и выездке 
«Осенний бал на призы Вологодского 
округа». В этих соревнованиях на нашей 
спортивной площадке принимали участие 
спортсмены из восьми конных клубов 
Вологды, Архангельска, Котласа и Чере
повца. Развитие внутреннего туризма сей
час очень актуально, поэтому расширение 
услуг комплекса как места притяжения 
туристов также стоит в наших планах на 
2024 год. 

Текст: Никита ЖуковН
А

 П
Р

А
В

А
Х

 Р
Е

К
Л

А
М

Ы



58–59  сзф
о

 |  в
о

л
о

год
ская

 о
бл

асть

Разработку стойлового оборудования 
специалисты компании начали еще в 2021 
году, и их наработки оказались востребо
ванными в новых экономических реалиях. 
Продукция «ТехноЛидер» стоит на 2530% 
дешевле европейских аналогов по ценам 
лета 2021 года, в новых же условиях разни
ца может доходить и до 70%. Кроме того, 
у компании нет проблем с логистикой и 
сроками поставки.
«Раньше Россия поставляла в Европу про
дукцию черной металлургии, а обратно 
она к нам возвращалась в виде оборудова
ния. Ситуация сильно поменялась, и воз
никла необходимость заместить импорт 
отечественной продукцией. Поэтому мы 
воспринимаем нашу работу не только 
как бизнес, но и как социальную миссию, 
ведь от этого зависят стабильная деятель
ность сельхозпредприятий и продоволь
ственная безопасность страны», — го
ворит руководитель ООО «ТехноЛидер» 
Илья Черепанов.
Первый проект компания выполнила еще 
в 2021 году, обеспечив оборудованием ко
ровник на 120 голов в СПК «Коминтерн2» 
Кирилловского района Вологодской 
области. С 2021 года по настоящее время 
удалось реализовать проекты на фермах 
общей емкостью около 10 тыс. голов в Во

логодской, Архангельской и Ярославской 
областях. Цена и качество стойлового 
оборудования от «ТехноЛидера» оказались 
привлекательными, что вызвало большой 
интерес среди сельхозпроизводителей и 
в 2023 году. Плюс и в том, что по желанию 
заказчика производитель может опера
тивно внести изменения в конструкцию. 
Компания всегда исходит из потребности 
заказчика. Длина, ширина, высота, фор
ма — все индивидуально. Проектирование 
оборудования начинается с составления 
технологической схемы, благо опыта в 
этом вопросе специалистам предприятия 
«ТехноЛидер» не занимать. Компания мно
го лет занимается оснащением молочных 
ферм под ключ: системы доения, навозо
удаления, оборудование для охлаждения 
молока, напольные покрытия, вентиляци
онные системы, поилки и другое. 
Сотрудничество с ведущими мировыми 
производителями позволило накопить 
опыт, изучить рынок и зарекомендовать 
себя как надежный партнер. Запуск 
собственного производства дал возмож
ность не только безболезненно пережить 
наложенные на Россию санкции и уход с 
рынка многих европейских брендов, но 
и значительно расширить штат и ассор
тимент. И работа в этом направлении ак

тивно продолжается. Одним из ключевых 
продуктов на данный момент является 
система навозоудаления, сконструиро
ванная с учетом пожеланий сельхозпро
изводителей, и металлокаркас доильного 
зала типа «европараллель». При этом 
доработка конструкций происходит по
стоянно.
Вся продукция «ТехноЛидер» выполняется 
из комбинации оцинкованного и нержа
веющего металла. Да, это увеличивает 
стоимость оборудования примерно на 20%, 
но в то же время в разы увеличивает срок 
его службы. Как отмечают в компании, 
руководители хозяйств сейчас очень вни
мательно подходят к подобным вопросам, 
прекрасно понимая, что приобретение 
качественного продукта от надежного 
поставщика позволит избежать дополни
тельных затрат в будущем и продлить срок 
полезной эксплуатации оборудования.

г. Вологда, ул. Трактористов, 20 А,

тел. коммерческого отдела:  

+7-921-066-68-69, +7-921-123-71-74,

e-mail: technolider35@yandex.ru

Текст: Мария Аристова

Импортозамещение в действии
В 2021 году вологодская компания «ТехноЛидер» запустила 
производство стойловых конструкций в оцинкованном исполнении 
для животноводческих ферм

Толщина оцинковки конструкций полностью соответствует существующим 
ГОСТам и требованиям покупателей. Имея успешный опыт многолетней работы 
на рынке в качестве торгово-сервисной компании, собственное производство 
стало откликом на потребности многочисленных клиентов.
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— Все модели изготавливаются из не
ржавеющей стали марки AISI 304, 
она разрешена для контакта с пищевы
ми жидкостями, — говорит директор 

ООО «Вологодские машины» Василий 
Кузнецов. — Не забываем и про термо
изоляцию — на наших цистернах это 
вспененный пенополиуретан, термоизоля
ционные свойства которого лучше других 
материалов в два раза. Важно, что наши 
машины удобно обслуживать: рабочая 
площадка имеет противоскользящее по
крытие и складываемый поручень, а зна
чит, безопасность гарантирована. Помо
гут цистерну содержать в чистоте моющие 
головки щелевого типа, они устанавлива
ются в каждой секции. А для того чтобы 
можно было мыть их отдельно друг от 
друга, устанавливается специальная за
порная арматура. Каждая новая цистерна 

становится совершеннее, поскольку наши 
инженеры и конструкторы внедряют 
новинки пищевого машиностроения. 
ООО «Вологодские машины» обладает 
собственной производственнотехни
ческой базой. Мы находимся в списке 
лучших производителей автоцистерн в 
России. К слову, прошедший 25 октября 
в Вологде V Всероссийский молочный 
форум — мероприятие, которое оставило 
прекрасные впечатления среди участни
ков и организаторов. А мы, «Вологодские 

машины», были рады встретить у себя на 
заводе заинтересованных и увлеченных 
своим делом производственников, ферме
ров, представителей министерств сель
ского хозяйства разных регионов России. 
Мы гордимся тем, что наши автоцистер
ны надежно и удобно перевозят пище
вые жидкости во всех уголках страны. 
Мы благодарим постоянных покупателей, 
ждем новых и с уверенностью говорим: 
правильным вологодским бывает не толь
ко масло, но и машины! Наши машины.

Вологодские машины — в помощь фермерам

Вологодская область знаменита как родина промышленного маслоделия, сыроделия, отраслевой науки о молоке 
и не только. Здесь выпускают уникальные цистерны, которые перевозят то самое свежее и полезное молоко, 
любимое детьми и взрослыми. А как сохранить в нем все витамины и вкус при транспортировке? Команда ООО 
«Вологодские машины» знает это как нельзя лучше. Ведь предприятие производит пищевые цистерны уже больше 
15 лет, а значит, отлично разбирается в особенностях его перевозки.  
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В этом году предприятие за счет феде
рального гранта «Семейная ферма» и 
собственных средств закончит основные 
работы по расширению производства. 
Построены две новые теплицы площадью 
2 тыс. кв. метров, ведутся работы по обо
рудованию газовой котельной. С вводом 
теплиц снизится себестоимость продук
ции, увеличится количество рабочих мест, 
а товарооборот вырастет минимум еще 
на 15 тонн зеленого лука. Увеличится и 
рынок сбыта.  Бренд «Вологодская зелень» 
известен далеко за пределами Вологодчи
ны: продукция представлена на полках 

торговых сетей в регионах СевероЗа
пада, а также в Тверской, Ивановской, 
Владимирской, Костромской областях. 
Опыт показал, что необходимо создавать 
полный цикл производства, начиная от 
получения собственного субстрата. «Как 
правило, работающие в нашей нише пред
приятия специализируются либо только 
на выращивании, либо же на фасовке. 
Гораздо выгоднее делать продукт «от поля 
до прилавка» без посредников. У нас есть 
собственный фасовочный цех — «Вологод
ская зелень» попадает на стол к потреби
телю, сохраняя максимальную свежесть, 
качество и пользу», — говорит Арман Ера-
носян. Продукция «Вологодской зелени» 
соответствует всем требованиям, которые 
предъявляют госстандарты к качеству 
данных категорий товара. Предприятие 
имеет сертификат «Настоящий вологод

ский продукт» — это символ доверия жи
телей региона, становилось победителем 
конкурса «Молодой предприниматель» в 
номинации «Открытие года», акции «Мы 
выбираем». Спрос на продукцию растет, 
и «Вологодская зелень» продолжит расши
рять хозяйство, внедряя новые культуры.

Зелень — от поля до полки

ООО «Вологодская зелень» находится в поселке Васильевское Вологодского района. Всего за несколько лет 
небольшое семейное предприятие прошло большой путь — от теплицы на 80 кв. метров до 5,5 тыс. кв. метров теплиц 
и 20 га открытого грунта, где возделывается целый ряд культур: лук, с которого и начиналось производство, укроп, 
петрушка, шпинат, кинза, редиска и др. Сейчас продукция предприятия продается не только в регионах СЗФО, но 
и за его пределами. Владелец бизнеса Арман Ераносян рассказал подробнее, как сейчас развивается хозяйство.
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Объем произведенной продукции 
сельского хозяйства с 2020 по 2022 год 
увеличился на 40% и составил 134 млрд 
рублей. На сегодня продукция сельского 
хозяйства занимает пятую часть в вало
вом региональном продукте. 
«Все направления важны, необходимо 
развивать их дальше. В годы советской 
власти в регионе было 560 тысяч голов 
свиней, а сегодня выращивается более 
одного миллиона голов. Поголовье круп
ного рогатого скота составляет более 
600 тысяч голов, и это первое место в 
ЦФО и второе место в России. По про
изводству КРС на убой в живом весе мы 
первые в стране. На предприятиях обла
сти 16 миллионов голов птиц, которых в 
советское время практически не было, 
17 предприятий Брянской области вывели 
нас на третье место в Российской Феде

рации по производству сыров и на второе 
место в ЦФО», — рассказал губернатор 

Брянской области Александр Богомаз. 
Занимая одно из самых низких мест в 
России по содержанию органического 
вещества в пахотном горизонте, имея 
бедные песчаные почвы, регион получает 
высокие результаты на землях с низким 
бонитетом пашни. Такие достижения 
были достигнуты прежде всего изза тес
ной работы производства с наукой. 
Ежегодно в регионе увеличивается вне
сение минеральных удобрений. Чтобы от 
земли чтото получить, ей нужно больше 
давать. Например, чтобы вырастить 
и собрать одну тонну зерна пшеницы, не
обходимо порядка 80 кг удобрений, а для 
получения тонны опийного мака — бо
лее 400 кг удобрений. Сельхозпредпри
ятия региона применяют самые передо

вые технологии и ведут модернизацию 
производств.
Аграрии Брянской области ранее произ
водили каждый седьмой килограмм кар
тофеля в России, а в этом году благодаря 
погодным условиям, применению пере
довых технологий уже можно сказать, 
что не каждый седьмой, а каждый пятый 
килограмм картофеля, произведенный 
в России, выращен на брянских полях. 
«В Луганскую Народную Республику 
была сформирована партия брянского 
картофеля в 3 тысячи тонн. Помощь пе
редали для школ и детских садов ЛНР, а 
также жителей наиболее пострадавших 
территорий. Сельхозтоваропроизводите
ли Брянской области всегда рады прийти 
на помощь», — подчеркнул губернатор. 
В 2023 году урожайность была получена 
высокая, есть участки, где она достигала 
1000 ц/га. По урожайности картофеля — 
первое место в Центральном федераль
ном округе и второе — в России. 
«Вместе с нашими учеными ведем рабо
ту над повышением качества картофеля. 
На это направлено и соглашение, кото
рое подписали президент АПХ «Мира
торг» Виктор Линник и я на Петербург
ском международном экономическом 
форуме. К реализации планируется 
проект по производству элитного семен
ного картофеля с объемом инвестиций 
692 миллиона рублей и мощностью 
11,5 тысячи тонн в год», — отметил Алек
сандр Богомаз. 
В зерновом производстве Брянская об
ласть производит продукции в 2,5 раза 
больше, чем в лучшие годы советской 
власти. В этом году средняя урожайность 
выше прошлогодней — 58 ц/га, лучшие 

Александр Богомаз: «За несколько лет мы полностью 

поменяли вектор работы регионального АПК — 

с дотационно-убыточного на прибыльный»

Агропромышленный комплекс Брянской области сумел заявить о себе как 
о фундаменте экономики и вывел регион в авангард российского АПК. Это стало 
возможным благодаря союзу труда аграриев и научной базы. Увеличивается 
производство зерна, картофеля, молока, крупного рогатого скота, птицы и свиней, 
продуктов переработки мукомольной и крупяной промышленности, мяса птицы, 
свинины, мясных консервов, сыра, масла сливочного, кондитерских изделий. 

Текст: Евгения Есакова 



пшеничные поля дают до 130 ц/га, а пер
вые намолоты на отдельных полях куку
рузы показали урожайность до 190 ц/га. 
Объемы по производству рапса в те
кущем году выше прошлогодних на 
треть. В российском рейтинге Брянская 
область по урожайности рапса первая, 
в 2023 году с лучших участков собрано 
до 80 ц/га. Урожайность рапса с новыми 
технологиями также растет — за пять 
лет с 25 ц/га до 38 ц/га.
Кроме рапса выращиваем сою и подсол
нечник, тоже не менее успешно.
В целом под масличными культурами по
севная площадь расширяется ежегодно, 
новые технологии позволяют эффективно 
заниматься их производством.
Брянская область единственная в Рос
сии два года назад начала возделывать 
опийный мак. Из него компания «Эн

дофарм» производит обезболивающие 
лекарственные препараты, полностью 
локализовав производство на террито
рии России. В 2022 году посевы опий
ного мака составляли 400 га, в этом 
году — 2 тыс. га, далее планируется 
расширение до 5 тыс. 
Сегодня одной из первостепенных задач 
остается эффективное использование 
земли. Брянские аграрии продолжат 

работу по возвращению в оборот сель
хозземель, приобретению современной 
техники, строительству объектов 
доработки и хранения. И с мощной го
сударственной финансовой поддержкой 
вносить свой вклад в продовольственную 
безопасность, достигая приростов объема 
производства зерна, картофеля, овощей, 
мяса и молока и большого набора продо
вольственных товаров. 

Объем произведенной продукции сельского 

хозяйства с 2020-го по 2022 год увеличился 

на 40% и составил 134 млрд рублей.
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В структуре учреждения — около 100 
специализированных лабораторий, центр 
информационных технологий, опытное 
поле, автодром, полигон для учебной ра
боты на технике, конноспортивный ком
плекс, спортзалы и стадион. Аудитории 
университета оснащены современными 
техническими средствами, приборами и 
тренажерами. Образовательный процесс 
осуществляется под руководством высоко
квалифицированных специалистов: на 18 
кафедрах работают свыше 148 преподава
телей, из них 34 доктора наук, профессора 
и 110 кандидатов наук, доценты.  Остепе
ненность профессорскопреподаватель
ского состава составляет 90%.
Общий выпуск в текущем году по про
граммам высшего образования составил 
727 человек, 477 — по программам под
готовки специалистов среднего звена и 
366 слушателей — по программам ДПО, 
в числе которых 30 выпускников Школы 
фермера. В настоящее время в учрежде
нии обучается 6626 студентов. 
Университет регулярно проводит работу 
по повышению эффективности трудо
устройства выпускников, уровня базовых 
знаний обучающихся, профессиональных 
умений и практических навыков, которые 
необходимы для работы на современных 
предприятиях. К ней относится органи

зация ярмарок вакансий, дней компаний, 
встреч выпускников и работодателей, уча
стие в Дне Брянского поля. По итогам ра
боты за 2022 год было трудоустроено более 
90% выпускников университета. Многие 
из них работают в таких крупных сель
скохозяйственных и перерабатывающих 
предприятиях региона, как «Брянская 
мясная компания», агропромышленный 
холдинг «Мираторг», «Брянский бройлер», 
«Меленский картофель», «Сельхозник», 
«Дружба» и «Дружба2», «Агрохолдинг 
«Охотно», «Красный Рог», «Агрофирма 
Культура», «Куриное Царство», «Красный 
Октябрь» и других. Кроме того, выпускни
ки учреждения занимают руководящие 
должности в профильных организациях, 
возглавляют кафедры и факультеты в 
вузах Брянской области и за ее пределами, 
работают профессорами и доцентами, ру

ководят районными и сельскими админи
страциями. Сегодня наиболее актуальная 
задача, которая стоит перед университе
том в вопросах трудоустройства, заключа
ется в развитии системы целевого приема 
и целевого обучения. 
«Внедрение этой системы подготовки 
позволяет молодым людям активнее 
закрепляться на селе. Обучение именно 
заинтересованной молодежи в будущем 
должно стать основной предпосылкой 
формирования поколения новой сельской 
интеллигенции, которая понимает, что 
сельское хозяйство — это перспективная 
отрасль и в ней открыты большие воз
можности для карьерного и личностного 
роста», — отметил врио ректора ФГБОУ 

ВО «Брянский ГАУ» Сергей Сычев.

Текст: Евгения Есакова

Сергей Сычев: «Сельское хозяйство — это 
перспективная отрасль, в которой открыты 
большие возможности для карьерного роста»

ФГБОУ ВО «Брянский государственный аграрный университет» — один 
из признанных лидеров аграрного образования в России. Учреждение ведет 
подготовку кадров по специальностям сельскохозяйственного профиля, а также 
по тем направлениям, которые необходимы для развития сельских территорий 
и их инфраструктуры.  
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— Мы развиваемся очень хорошими 
темпами. Если в 2020 году у нас было 
высажено полмиллиона молодых яблонь, 
то сегодня — уже более 900 тысяч, и мы 
уверенно движемся в сторону цифры 
в 1 млн. По площади с нынешних 260 га 
планируем достичь изначально запла
нированных 400 га. Пять основных со
ртов — Гала, Голден Делишес, Айдаред, 
Ред Чиф и Гренни Смит. 
Но строится не только сад — мы в этом 
году построили первую очередь храни
лища на 5 тыс. тонн, а общая его про
ектная мощность составит 18 тыс. тонн. 
Сейчас нам мощностей хранения первой 
очереди вполне хватит: вновь высажен
ные деревья (а начали мы этот процесс 
в 2018 году) дают первый урожай только 
на третий год, а на достижения макси
мальной урожайности нужно пять лет. 

Соответственно, сегодня существенная 
часть наших яблонь еще не плодоносит 
или плодоносит, но лишь впервые. Пла
нируемая урожайность высаженных де
ревьев — 10 тыс. тонн, но достигнуты эти 
цифры будут еще через несколько лет.
Хранилище это высокотехнологичное. 
Если в традиционных хранилищах ябло
ки в лучшем случае смогут долежать до 
декабря, то с используемой у нас техно
логией их можно хранить до двух лет. 
Это технология регулируемой газовой 
среды, в рамках которой фрукты хранят
ся в среде с очень низким содержанием 
кислорода — 0,81,5% (в зависимости от 
сорта и срока хранения). Конечно, это 
очень недешевый проект, но возможные 
сроки хранения, я думаю, позволят ему 
со временем окупиться. Ведь яблоки 
более всего востребованы тогда, когда 

их мало — зимой, весной, в начале лета. 
И мы сможем обеспечить этот спрос 
своей продукцией, которая к тому же 
прекрасно сохранится. 
По сути такая установка — это большой 
промышленный холодильник, и с обслу
живанием проблем не возникает. Нужна 
профилактика компрессоров, заправка 
хладагентом. На самом деле в России 
таких хранилищ уже построено немало, 
так что опыт работы с ними есть. Просто 
в сегменте яблок они пока не очень рас
пространены.
Первые партии яблок мы поставляли еще 
в прошлом году, а сейчас они продаются 
еще в большем числе розничных точек, 
включая федеральные сети. В этом плане 
мы тоже развиваемся — помимо совре
менного хранилища, приобрели и сейчас 
монтируем линию сортировки, которую 
запустим к концу ноября. Такая линия 
сортирует яблоки автоматом (опреде
ляется не только калибр, но и наличие 
дефектов поверхности благодаря тех
нологиям искусственного интеллекта), 
человеческий фактор исключается. Это 
даст нам возможность обеспечить вы
сокую степень однородности в партиях 
продукции.
Наш проект важен для Клетнянского 
района и для региона в целом. Благодаря 
ему были расчищены большие площади 
земель сельхозназначения, уже ставшие 
практически лесом, созданы новые ра
бочие места. В перспективе планируем 
расчистить и ввести в сельскохозяй
ственный оборот еще порядка 200 га 
земли.

Текст: Владислав Кирка

Дмитрий Моисеенко: «Брянский сад» 
становится драйвером сельского развития»

«Брянский сад» (Клетнянский район Брянской области) сегодня насчитывает более 
900 тысяч молодых яблонь на площади порядка 260 га. При этом развитие сада 
продолжается: конечная цель проекта — занять площадь в 400 га. Как рассказал 
Дмитрий Моисеенко, генеральный директор предприятия, во многих отношениях 
«Брянский сад» в своем регионе является пионером — это первый интенсивный сад 
подобных масштабов и, кроме того, первопроходец в создании фруктохранилищ 
нового типа, позволяющих обеспечить сохранность  
яблок на срок до двух лет. 
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История предприятия началась в 2002 году 
с небольшого КФХ, которым руководила 
Любовь Ивановна Пуцко и ее супруг Алек
сандр Александрович. Сегодня это крупное 
сельхозпроизводство — одно из лучших 
в Брянской области, которое возглавляет 
сын. Предприятие занимается выращи
ванием картофеля продовольственных 
сортов  для переработки — картофеля 
фри, чипсовых сортов, а также зерновых 
культур: озимой пшеницы, рапса, куку
рузы на зерно.  Ежегодно валовый сбор 
картофеля более 140 тыс. тонн. Картофель 
фермерского хозяйства Пуцко можно при
обрести в торговых сетях, но львиная доля 
урожая — более 85% — отправляется на 
крупные российские перерабатывающие 
предприятия, где из него делают чипсы и 
картофель фри. «Мы сегодня сотрудничаем 
с двумя крупными потребителями про
мышленного картофеля — крупнейшим 
российским производителем картофеля 
фри, и крупнейшим производителем кар
тофельных чипсов в России известной мар
ки, — делится генеральный директор ООО 

«Фермерское хозяйство Пуцко» Евгений 
Пуцко. — Пшеница, кукуруза и рапс реали
зуются на российские предприятия и экс
порт. В среднем мы выращиваем более 30 
тыс. тонн пшеницы ежегодно, более 40 тыс. 

тонн кукурузы, рапс, которым занимаемся 
уже три года, валовый сбор — около 10 тыс. 
тонн. Рапс — довольно сложная культура в 
плане севооборота, поэтому пока его выра
щиваем в ограниченных объемах. Все же 
основной производимой нами культурой 
является картофель, поэтому акцент делаем 
именно на него».

Сохраняя урожай. Посевная площадь 
на предприятии составляет порядка 20 тыс. 
га, практически четвертая часть отводится 
под картофель. В прошлом году, к примеру, 
картофель посадили на 4,6 тыс. га. Вся про
дукция, которую выращивает фермерское 
хозяйство Пуцко, отличается хорошим 
качеством, имеет отличные вкусовые ха
рактеристики и хранится в специализиро
ванных хранилищах более 11 месяцев. «Мы 
храним предназначенный для переработки 

картофель с сентября по август, — про
должает руководитель предприятия. — 
Благодаря должным условиям хранения 
в течение всего периода наш картофель 
остается свежим, сохраняет свои свойства 
и качество. Здесь строго соблюдаются все 
технологические процессы и параметры 
в автоматическом режиме, необходимые 
для хранения картофеля столь длительный 
период: температура, влажность, контроль 
выделяемого углекислого газа, который 
обеспечивает микроклимат в хранили
ще, благодаря чему продукт сохраняет 
свои свойства долгий период. Мощность 
единовременного хранения — более 
120 тыс. тонн. 

Крепкий базис. Предприятие обеспе
чено мощной материальнотехнической 
базой: есть современные ремонтные ма

Выращено со вкусом
Более 20 лет «Фермерское хозяйство Пуцко» выращивает 
качественный картофель согласно предпочтению заказчика

Сегодня это одно из крупнейших передовых аграрных предприятий Брянской 
области и России. Здесь выращивают более 15 высокопродуктивных 
сортов картофеля — для переработчиков и продовольственный картофель. 
Также выращивают зерновые культуры, кукурузу на зерно, рапс. В компании 
уверены: чтобы занимать лидирующие позиции на рынке производства 
сельхозпродукции, нужно знать свое дело, тонко чувствовать тенденции рынка 
и предвидеть перспективы. 

Евгений Пуцко



н
а 

п
р

ав
ах

 р
ек

л
ам

ы

стерские, что позволяет поддерживать весь 
парк техники и оборудования в рабочем 
состоянии, парк техники и оборудования 
насчитывает более 1 тыс. единиц, включая 
комбайны, трактора, грузовой транспорт, 
прицепную технику, оборудование для 
картофелехранищ, зерносушильное 
оборудование. «Мы регулярно проводим 
модернизацию технического оснащения 
предприятия, — продолжает Евгений 
Пуцко. — Несмотря на то, что геополити
ческая ситуация в мире остается сложной, 
модернизация идет в обычном режиме. 
У нас применяется интенсивная техноло
гия выращивания сельхозкультур, и без 
передовой техники не обойтись».
В хозяйстве сложился дружный коллектив 
опытных, увлеченных своей работой про
фессионалов: агрономов, механизаторов, 
инженеров, и специалистов. В штате 
420 сотрудников, и на каждого можно поло
житься в решении задач любой сложности. 
Активно привлекают в работу и молодежь, 
тесно сотрудничают с профильными вуза
ми и колледжами. Ежегодно студенты про
ходят здесь практику, приобретают опыт и 
навыки в профессии. 
Условия работы в хозяйстве Пуцко одни из 
лучших в регионе: тут достойная и своев
ременная оплата труда, есть возможность 
расти и развиваться, современная техника. 
Повышение квалификации, особенно в 
вопросе подготовки механизаторов, опе
раторов высокотехнологичных агрегатов, 
имеет ключевое значение. Сегодня совре
менная агротехника ничуть не уступает 
современным космическим кораблям. 
Правильно использовать такую технику не
подготовленному работнику никто не до
верит. Поэтому здесь организована работа 

по обучению операторов сельхозмашин на 
собственной учебной базе с привлечением 
современных методик и учебных центров.

Поддержка важна. Растениеводы 
знают, что вырастить второй хлеб — задача 
не из легких. По мнению Евгения Пуцко, 
сегодня в России необходимо активнее 
развивать перерабатывающий комплекс, 
чтобы производитель мог понимать, что 
его продукция будет востребована, а зна
чит, реализована. Хорошим подспорьем 
аграриев является программа по льготно
му кредитованию, приобретению техники 
и оборудования на льготных условиях с 
господдержкой. «Льготные краткосрочные 
и инвестиционные кредиты — это важный 
стимул развития сельхозпроизводства, 
который наряду с развитой перерабатыва
ющей промышленностью является звеном 
одной цепи, — подчеркивает Евгений Пуц
ко. — Но и тут есть вопросы: решив про
блему с переработкой сельхозпродукции, 
нужно ее еще продать, и если не удастся 
это сделать внутри страны, то понадобятся 
экспортные решения. Сейчас весь наш кар
тофель, который мы выращиваем, закон
трактован и потребляется внутри страны. 
Нет контракта — нет и гарантии сбыта, нет 
исполнения бюджета. Важным вопросом 
остается сбыт продукции по привлекатель
ной цене, при которой предприятие будет 
работать и развиваться». 
 
Сортовые предпочтения. На осо
бом контроле в хозяйстве находятся 
вопросы обеспечения производственного 
процесса высокопродуктивными семена
ми. Предприятие полностью обеспечивает 
себя семенами картофеля и зерновых куль

тур, выращивая из высоких репродукций 
свой собственный семенной материал. 
В хозяйстве выращивают более 15 сортов 
картофеля. Это Евпатий, который стано
вится все более популярным, Сагитта, Ин
новатор, Челленжер, Леди Клер, Арсенал, 
Коломбо и др. Такое разнообразие сортов 
продиктовано стремлением возделывать 
тот самый сорт, который необходим заказ
чику. «Мы выращиваем именно те сорта 
картофеля, которые оптимально подходят 
для производства чипсов, картофеля фри 
и продовольственного назначения, — по
ясняет Евгений Пуцко. — У ретейла свои 
предпочтения, а у перерабатывающих 
предприятий — свои. То есть мы не можем 
картофель, предназначенный для перера
ботки, поставить в ретейл: он не подходит 
по характеристикакм. И наоборот, пере
работчик, который четко оговаривает в 
контракте качество и сорт картофеля, не 
примет другой продукт: ему нужен именно 
этот сорт картофеля, и никакой другой. Это 
простое правило, и этим обуславливается 
выбор сорта. Впереди у нас грандиозные 
планы! Будем развиваться и работать на 
благо и нашей Брянской области, и России 
в целом. Хочется сказать слова поддерж
ки всему российскому промышленному 
производству. Нам нужны отечественные 
сорта сельхозкультур, технологии, техника 
и оборудование. Нужна специализация ка
дров — это важный момент, дело останется 
за малым — продолжать работать, вне
дрять собственные передовые технологии 
и развивать современное сельское хозяй
ство. Именно на этих факторах строится 
фундамент продбезопасности страны».

Текст: Валерия Якимова
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«Вестник агропромышленного 
комплекса» 

12 форматов размещения

Печатная версия, сайт журнала, версии для 
планшета, смартфона и умных часов, блоги, 
интерактивные издания, маркетплейсы, 
социальные сети, стриминговые сервисы, 
информационное агентство, видеохостинги.

«Продовольственная 

независимость  

России»

специальный выпуск
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Единая горячая линия:

8 800 200-89-49
 

vestnikapk.ru
ideuromedia.ru

ЗАГРУЗИТЕ

И ЧИТАЙТЕ!

Импортозамещение в семеноводстве
Какие направления российской селекции сегодня не зависят от зарубежья.  

Готова ли российская селекция выходить на внешние рынки.

 
Ежегодный отраслевой рейтинг 
Топ-20 крупнейших компаний АПК России.  

 
Специальный проект «Женщины в АПК»  
Как обеспечиваются профессиональный рост и реализация личностного потен-

циала женщин, занятых в аграрной отрасли.

Портрет региона
Выступления руководителей регионов РФ, отраслевых министров и ведущих 

экспертов сферы АПК.
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Василий Николаевич, экономика 
области активно развивается и нара-
щивает экспорт, несмотря на санкци-
онное давление. Какова роль в этом 
развитии у агропромышленного 
комплекса? 
Наша область — форпост России на 
западном направлении.  При этом 
развитие экспорта — важный фактор 
экономического роста и одно из приори
тетных направлений деятельности. Не
смотря на ряд сложностей, с которыми 
столкнулась страна, экспорт из России 
попрежнему востребован на внешних 
рынках. Географическое положение 
Смоленской области, всегда являвшееся  
преимуществом, в период введения 
ограничений создало для наших пред
приятий дополнительные сложности. 
Справиться с возникшими ограниче

ниями лучше всего удалось именно от
расли АПК, которая по итогам 2022 года 
стала крупнейшей отраслью экспорта. 
За 9 месяцев 2023 года мы экспортирова
ли продукции АПК на 29% больше, чем в 
прошлом году. Основными экспортными 
позициями были злаковые (69% от всего 
объема), а также овощи (картофель, 
томаты, огурцы, морковь, капуста, горох 
и др.), рапс, сухие молочные продукты. 
Основные торговые партнеры — страны 
СНГ, в том числе Белоруссия, а также 
Турция, Алжир, Египет. 

В чем основа успеха АПК в сфере 
экспорта?
К решению задач как социальноэко
номического развития области, так и 
развития экспорта важно подходить 
системно. Для этого мы создаем эффек

тивную региональную инфраструктуру.  
Наши вузы готовят специалистов в сфе
ре ВЭД, создан Центр поддержки экспор
та, проводятся заседания Экспортного 
совета с привлечением представителей 
бизнеса, на котором ежеквартально 
представляется отчет о поддержке 
экспорта и прорабатываются  планы, 
налажен диалог с бизнессообществом в 
рамках «Клуба экспортеров». 

Большая часть сельхозпроизводите-
лей региона не отказывается от раз-
вития производства. Есть ли у них 
возможность получить поддержку 
правительства области?
Конечно, каждому предприятию для 
реализации намеченных планов нужна 
поддержка, которую мы готовы ока
зать. Например, благодаря  оказанной 
в 2022 году господдержке ЗАО «Гага
ринконсервмолоко»  в размере почти 
133 млн рублей, предприятие в нынеш
нем году смогло приступить к реали
зации нового проекта импортозаме
щающего производства. Кроме этого, 
отдельно хочу отметить, что по итогам 
совещания  президентом РФ, правитель
ством региона совместно с компанией 
«РЖД» создана межведомственная ра
бочая группа, задача которой в сложив
шихся условиях переориентации гру
зопотоков — помочь бизнесу не только 
нарастить объемы массовых грузов, но 
и создать необходимые точки роста для 
перевозок железнодорожным транспор
том продукции малого и среднего бизне
са. И сейчас мы отмечаем рост отгрузок 
железнодорожным транспортом на 34% 
по сравнению с сентябрем.

Василий Анохин: «АПК Смоленской области 

по итогам прошлого года стал крупнейшей отраслью 

экспорта, обогнав почти вдвое маштех и химическое 

производство»

Как Смоленской области в условиях санкционного давления удалось 
сохранить темп развития сельскохозяйственной отрасли и нарастить 
агропромышленный экспорт, рассказал в интервью «Вестнику АПК» 
губернатор региона Василий Анохин.

Текст: Жанна Светлова 



«Такие результаты становятся возмож
ными благодаря современному техноло
гическому оборудованию, которое мы 
постоянно обновляем и модернизируем. 
В производственном процессе задейство
ваны понастоящему серьезные мощно
сти. Конечно, это не единственный «кит», 
на котором базируется успешная работа 
нашей компании, — отметила генераль-

ный директор ООО «Морские ресурсы» 

Эльвира Косарева. — Секрет нашей ра
боты в том, что мы всегда сотрудничаем 
с надежными и проверенными поставщи
ками и производим консервы из сырья 
очень высокого качества. Годовой объем 
его закупок достигает 20 тыс. тонн. Наша 
компания сотрудничает с крупнейшими 
добывающими компаниями по всему 
миру: в России, Эквадоре, Мавритании, 
Аргентине, Китае, Марокко и Вьетнаме. 

Что касается работы с отечественными 
поставщиками, то мы вносим значимый 
вклад в развитие разных российских 
субъектов, например, Республики Да
гестан, поскольку являемся одним 
из крупнейших покупателей кильки 
каспийской».
Следующим этапом производственного 
процесса становится деликатная обра
ботка поступившего сырья. Все производ
ственные процессы: мойка, разделка, со
ление, сушка, охлаждение, фасовка в тару 
и стерилизация — полностью автомати
зированы. Это вносит свой вклад в то, что 
на выходе компания получает продукцию 
высокого качества. Своим клиентам 
ООО «Морские ресурсы» предлагает боль
шой выбор. В ассортименте есть самые 
разнообразные, эксклюзивные, натураль
ные и качественные рыбные консервы. 

Среди них скумбрия, килька, форель, 
кета, нерка, кижуч, горбуша, сайра, осетр, 
сардина, шпроты и др. 
«Почему мы можем говорить об экс
клюзивности производимой нами 
продукции? Дело в том, что все рыбные 
консервы мы изготавливаем по собствен
ной рецептуре, а еще щедро снабжаем их 
вкусными соусами различных видов, — 
отметила Эльвира Косарева. — Еще 
одна изюминка нашей продукции в том, 
что при ее производстве используются 
не только передовые и современные 
технологии, но и советские традиции. 
Это значит, что морепродукты сохраня
ют свои природные свойства и пользу, 
а еще не содержат пищевых добавок и 
консервантов».
Но главное — высокое качество продук
ции подтверждает тот факт, что контроль 
за ним осуществляется на всех этапах 
производства, начиная от приобретения 
сырья и заканчивая проверкой готовой 
продукции и оптовой упаковки, которые, 
к слову, подтверждены сертификатами 
международного стандарта ISO 22000 
и ГОСТ.
«Главный результат нашей работы — это 
отзывы, которые мы получаем от потре
бителей, а еще тот факт, что они возвра
щаются в магазины за нашей продукцией 
снова и снова. Мы работаем для того, что
бы обеспечить наших потребителей высо
кокачественными рыбными консервами, 
заботимся об их здоровье и благополучии 
и рады, что справляемся с этой задачей 
на отлично», — резюмировала Эльвира 
Косарева. 

Текст: Вера Чернова

Богатство морей
Консервы бренда «Морские ресурсы» сохраняют бесценные свойства 
свежевыловленной рыбы

В рыбной отрасли компания «Морские ресурсы» не новичок: на рынке она уже 
более 20 лет и на протяжении всего этого времени радует покупателей вкусной 
и качественной продукцией. Компания специализируется на глубокой переработке 
продуктов морского и океанического промысла и выпуске рыбных консервов — 
ежемесячно на прилавки отправляется более 10 млн банок ее высококачественной 
продукции.
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ЗАО «Гагаринконсервмолоко» постоянно 
наращивает основные производствен
ные показатели производства. Предпри
ятие в настоящее время перерабатывает 
порядка 200 тыс. тонн жидкого молоч
ного сырья в год (показатель 2022 года). 
При этом объемы переработки растут. 
Так, в 2023 году объем переработанного 
сырья, как ожидается, будет на 10% 
выше прошлогоднего результата и соста
вит 220 тыс. тонн.
Рост объемов производства требует 
и развития сбытовой сети. Это проис
ходит и благодаря росту экспортного 
направления. Продукция предприятия 
экспортируется в страны ЕАЭС, а также 
в Китай. Доля экспорта в продажах оста
ется высокой, несмотря на непростую 
внешнеполитическую ситуацию.
Продукция завода неизменно востре
бована рынком. Сегодня ЗАО «Гага
ринконсервмолоко» выпускает сухие 
молочные продукты, в том числе 
сухое обезжиренное молоко, сухое 
цельное молоко, сухую молочную сы
воротку, молочный жир. В этом году 
ассортимент выпускаемой продукции 
расширится — предприятие начнет 
производить сыр. Сейчас компания 
реализует инвестиционный проект по 

строительству цеха по производству 
сыра. В настоящее время ведется мон
таж оборудования. Ввести цех в экс
плуатацию и начать выпуск готовой 
продукции планируется уже в 2023 году. 
Ожидаемая мощность производства 
составляет 20 тонн сыра в сутки.
«Несмотря на рост объемов переработки, 
мы не ожидаем проблем с доступностью 
сырья даже после запуска сырного про

изводства на полную мощность, — гово
рит Сергей Ковальков, акционер заво-

да. — Высокий уровень государственной 
поддержки сельхозпроизводителей обе
спечил производство коровьего молока в 
объемах, достаточных для потребителей, 
в том числе перерабатывающих пред
приятий».

Текст: Владислав Кирка

Да будет сыр
Реализация проекта по созданию производства сыра стала 
логичным шагом в развитии для одного из крупнейших 
переработчиков молока

ЗАО «Гагаринконсервмолоко» — крупнейший налогоплательщик Смоленской 
области и одно из самых мощных и технологичных молокоперерабатывающих 
предприятий в стране. Предприятие постоянно развивается. Так, в 2020 году 
здесь была открыта новая линия по производству сухого молока, которое 
является основой для изготовления детского питания, а сейчас реализуется 
проект по созданию производства сыра.
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Справка Предприятие начало свою деятельность в 1970 году. Основным направлением его деятельности была 
переработка молока и его производных в сухие молочные консервы, выработка цельномолочной продукции, 
сливочного масла.
Сегодня ЗАО «Гагаринконсервмолоко» входит в холдинг «Продинвест», созданный в 1997 году, который имеет 
свои производственные площадки по всей стране. Численность персонала — 326 человек. Сегодня предприятие 
является крупнейшим в России переработчиком творожной сыворотки и работает с поставщиками из Белорус-
сии и 11 регионов России (Смоленская, Калужская, Московская, Тульская, Брянская, Владимирская, Псковская, 
Белгородская, Вологодская, Липецкая, Ярославская области). Основные покупатели продукции ЗАО «Гагарин-
консервмолоко» находятся на территории Российской Федерации, а также в Беларуси и Казахстане.



В 2004 году предприятие вошло в состав 
корпорации «Стойленская Нива». А с 2015 
года предприятием был взят курс на ав
томатизацию производства. Инвестиции 
в развитие и техническое оснащение 
составляют до 50 млн рублей ежегодно. 
За последние годы установлены новые 
автоматические линии: «ППП», Gostol, РПА
30, Kornfeil, DOVAINA, HARTMANN, RITI. 
Производственные линии позволили сохра
нить имеющуюся рецептуру и технологию. 
Но благодаря новому оборудованию улуч
шился вкус и качество хлеба. Имеющиеся 
мощности позволяют производить 130 тонн 
продукции в сутки, фактически ежедневно 
выпекается около 60 тонн продукции. 
Завод работает без остановки 24 часа в 
сутки круглый год. Ежедневно здесь вы
пускается более 70 видов хлебобулочных 
изделий, которые поставляются в феде

ральные и местные сети, в розницу и в бюд
жетные учреждения. Всего у предприятия 
более чем 2500 контрагентов. Покупатель 
может приобрести изделия от «Хлебопека» 
как в частных магазинах, так и в торговых 
сетях «Тандер», Х5 Retail Group, «Дикси», ги
пермаркетах «Лента», «Линия» и «Метро». 
А весь ассортимент продукции АО «Хле
бопек» можно всегда найти в фирменном 
магазине «Корочка и мякишъ», который 
находится рядом с заводом. Здесь всегда в 
наличии продукция «с пылу с жару» — она 
поставляется прямиком из цеха маленьки
ми партиями.
Компания «Хлебопек» традиционно 
славится своими формовыми хлебами: 
хлеб «Украинский», «Дарницкий», «Пше
ничный». Также покупатели очень любят 
батоны: «Подмосковный», «Нарезной», «Мо
лочный», «Творожный». После установки 

чешской производственной линии завод 
начал выпуск линейки подовых хлебов, 
которые уже давно зарекомендовали себя 
с лучшей стороны и пользуются большим 
покупательским спросом: «Днепровский», 
«Литовский», «Печерский», «Русский», «Гу
бернский». Также АО «Хлебопек» выпускает 
хлеб с различными добавками, отрубями, 
витаминами, фитнесхлеб, разнообразные 
сдобные изделия, мелкоштучные изделия с 
начинками из натуральных ягод и джемов. 
Ассортимент достаточно широк, чтобы 
каждый покупатель мог найти продукцию 
по своему вкусу.
Каждый год АО «Хлебопек» участвует во 
всероссийских конкурсах производителей 
хлеба и всегда получает заслуженные 
награды, что является очередным поводом 
для гордости. 
Сегодня продукция АО «Хлебопек» состав
ляет 65% рынка ХБИ Смоленской области, 
и компания продолжает наращивать 
свои объемы и зоны продаж. Ежедневно 
105 специализированных транспортных 
средств доставляют хлеб потребителям 
не только Смоленской области, но и в Мо
сковский регион, Калужскую, Брянскую и 
Тверскую области, из них 46 автомашин 
непосредственно принадлежат предприя
тию. 
АО «Хлебопек» — это компания, которая 
находится в постоянном развитии, совер
шенствуется, обновляется и расширяет 
ассортимент, использует новые техноло
гии. Вся работа компании выстроена так, 
чтобы покупатель был доволен и всегда 
находил на полке свой любимый хлеб от 
«Хлебопека».

Текст: Владислав Кирка

Хлеб, вкус которого знаком с детства
Продукция смоленских хлебопеков востребована и в других регионах

В этом году компания «Хлебопек» отмечает свой юбилей — 90 лет. Предприятие 
имеет богатую историю и за десятилетия своего существования прошло большой 
путь в развитии, техническом оснащении, расширении ассортимента и увеличении 
объемов производства. За долгие годы деятельности завод сталкивался 
со многими сложностями и проблемами, но каждый раз благодаря стойкости 
и самоотверженному труду работников справлялся с поставленными задачами.
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Технологи предприятия разработали 
специальную линейку продуктов питания 
для тех, кто не представляет своей жизни 
без сладкого, но заботится о здоровье. 
«Основное наше отличие в том, что мы не 
используем в производстве сахар, что де
лает наши продукты менее калорийными, 
чем сахарные аналоги. Теперь можно есть 
вкуснейшие десерты и не переживать о 
лишних калориях. Так, например, один из 
топовых наших десертов, пользующийся 
популярностью у потребителей, — это 
шоколадный Brownie, самый знаменитый 
шоколадный десерт на полезный лад», — 
рассказал «Вестнику АПК» маркетолог 

ООО «Роял Кейк» Кирилл Кондрашов.
Под самым популярным брендом компа
нии — ProteinRex — сегодня выпускаются 
пирожные Brownie, Lamington, Mini Cake 
с низким содержанием калорий, овсяный 
Flap Jack как альтернатива традиционной 
овсяной каше, белковозлаковые хлебцы 
Crispy, ореховые и протеиновые батон
чики и множество других полезных для 
здоровья продуктов, многие из которых 
уникальны и не имеют аналогов в России. 
Как рассказал  Кирилл Кондрашов, всего 
в ассортиментном портфеле компании 
находится 80 позиций, с каждым годом он 
заметно расширяется. Все шире становит

ся и география продаж: десерты ProteinRex 
широко представлены на полках крупных 
ретейлеров (Х5 Retail Group, «Магнит», 
«Ашан» и др.), федеральных и локальных 
сетей, в магазинах здорового питания и 
на маркетплейсплощадках (Wildberries, 
Ozon, «ЯндексМаркет» и др.). Более того, 
ООО «Роял Кейк» поставляет свою про
дукцию и далеко за пределы Российской 
Федерации, в такие страны, как Беларусь, 
Казахстан, Узбекистан, и другие государ
ства ближнего зарубежья. 
Сейчас в компании под руководством 
генерального директора Михаила Чува-
кина трудятся 249 сотрудников, большин
ство из них заняты на производственной 
линии. Важным направлением стратегии 
ООО «Роял Кейк» является социальная 
ответственность. Она выражается и в за
боте о здоровье тех, кто создает полезные 
продукты, заботясь о здоровье других. 
Например, у сотрудников в Сафоново есть 
возможность бесплатно посещать бассейн, 
а в скором времени будут доступны и дру
гие виды полезного отдыха. Также компа
ния сотрудничает с благотворительными 
фондами, оказывая им всестороннюю 
поддержку, в том числе выступает партне
ром спортивных мероприятий, проектов 
пропаганды ЗОЖ. Это, например, ме

роприятия Лиги героев, всероссийский 
полумарафон «Забег.РФ», мероприятия, 
которые проходят при поддержке Мос 
комспорта («Мама, папа, я — спортивная 
семья», «День физрука» и др.). 
Динамичное поступательное развитие 
компании обусловлено не только наличи
ем современного высокотехнологичного 
оборудования, но и постоянным анализом 
рынка и ответной реакцией на существу
ющий интерес потребителя к здоровому 
образу жизни и продуктам здорового пита
ния. Предприятие постоянно участвует в 
российских и международных выставках, а 
ее технологи следят за развитием мировой 
индустрии здорового питания, чтобы улуч
шать продукцию, делать ее состав макси
мально вкусным и полезным для здоровья. 
Для повышения эффективности произ
водства ООО «Роял Кейк» пользуется и 
мерами господдержки — сотрудничает с 
департаментом инвестиционного разви
тия Смоленской области.
Спрос на продукцию бренда ProteinRex 
показывает значительный рост, мотиви
руя тем самым инвестировать средства 
в развитие производства и наращивание 
производственных мощностей. 

Текст: Никита Жуков

Десерты, победившие сахар
Компания «Роял Кейк» — один из лидеров рынка 
полезных десертов в России

ООО «Роял Кейк» начало свою деятельность в 2001 году в городе Сафоново 
Смоленской области. Заняв лидирующие позиции в мире кондитерской 
продукции, в 2017 году компания запустила новую линейку — здорового 
и спортивного питания без сахара. Сегодня десерты производителя 
под торговой маркой ProteinRex известны потребителям не только в России, 
но и за рубежом.
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Телефонно-адресный справочник
органов государственной власти
Российской Федерации

ВСЕГДА  
ПОД РУКОЙ
Международный холдинг 
«ЕвроМедиа» подготовил 
и издал очередной 
выпуск «Справочника 
органов государственной 
власти». Он поможет 
руководителям сократить 
время на поиск нужных 
контактов, всегда иметь 
возможность получить точную 
информацию об интересующих 
представителях власти 
на федеральном, регио- 
нальном и муниципальном 
уровнях.

85 субъектов России.

1500 представителей 
власти.

Более   200 страниц.

Единая  
горячая линия: 
8 800 200-89-49
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Начиная встречу, Константин Рача-
ловский поблагодарил редакционный 
коллектив «Вестника агропромышлен
ного комплекса» за работу, отметив, что, 
рассказывая на страницах издания и на 
своих цифровых площадках о развитии 
сельского хозяйства региона, журналисты 
делают очень важную и полезную работу. 
Тем более что говорить есть о чем и о ком. 
«За год нашим труженикам села вручено 
более 360 государственных наград, и 
сегодня очень важно рассказывать о труде 
тех, от кого зависят и урожайность, и 
надои, и другие показатели отрасли», — 
подчеркнул заместитель губернатора. 
У аграрной отрасли в современных ус
ловиях особая роль, уверен Константин 
Рачаловский. «АПК сейчас выполняет 
масштабные и грандиозные задачи. Это 
импортозамещение, обеспечение нашего 

народа продовольствием на все 100%, раз
витие экспорта», — отметил он. 

Очередной рекорд. Ростовская 
область завершает год с хорошими показа
телями, рассказал глава Минсельхозпрода 
РО. По итогам 9 месяцев выросло произ
водство зерна, мяса и молока. Порадовал 
и урожай зерновых. «Второй год наши хле
боробы собирают рекордный урожай — в 
этом году мы получили более 16 млн тонн 
зерновых, — сообщил министр. — Рекор
ды у нас и в урожае масличных культур, их 
собрано 2 млн тонн. Сейчас уборка завер
шается, аграрии собирают кукурузу, рис, 
в ближайшее время и по этим культурам 
подведем результаты». 
Сейчас донские сельхозпроизводители за
вершают работы в полях, закладывая ос
нову будущего урожая. «Озимые посеяны 

практически на всей плановой площади, 
они в очень хорошем состоянии, погода 
в этом году благоволит нам. Достаточное 
количество осадков и благоприятная тем
пература позволяют посевам развиваться 
хорошо», — поделился министр, сообщив, 
что озимыми в области запланировано 
занять почти 3 млн га.
В регионе идет планомерный рост по 
производству молока в товарном секто
ре, увеличивается производство мяса. 
«Год назад мы говорили о том, что оно 
восстановлено, а сегодня в этой отрасли 
уже есть небольшой рост — порядка 2% к 
показателям прошлого года, но есть все 
основания говорить о том, что этот рост 
продолжится», — поделился Константин 
Рачаловский. В регионе реализуются ин
вестпроекты по выращиванию индейки, 
бройлерному производству, новые мощно
сти будут вводиться на уже действующих 
предприятиях. «Кроме того, инвестици
онный проект по созданию комплексов 
по производству и переработке баранины 
реализуется сегодня зерновой компанией 
«Ресурс» в Белокалитвинском и Морозов
ском районах», — рассказал замгуберна
тора. 

Лидеры по экспорту. Отдельно 
Константин Рачаловский остановился на 
позициях Ростовской области в экспорте. 
«Мы как были лидерами по экспорту 
продукции АПК, так ими и остаемся. При 
всех сложностях санкционного давления, 
логистических проблемах в связи с ними, 
которые возникли в 20222023 годах, рост 
экспорта продукции АПК составил 93% 
к уровню прошлого года, то есть почти 
в два раза, — сообщил министр. — На 

Константин Рачаловский: «За год нашим труженикам 

села вручено более 360 государственных наград» 

В начале ноября в пресс-центре издательского дома «ЕвроМедиа» состоялась 
встреча заместителя губернатора Ростовской области — министра сельского 
хозяйства и продовольствия Константина Рачаловского с журналистами. Глава 
донского аграрного ведомства рассказал о предварительных итогах работы 
АПК региона в 2023 году и о новых рекордах сельхозпроизводителей Дона.

Текст: Сергей Иванов



сегодняшний день 26 млн тонн сельскохо
зяйственной продукции экспортировано 
с территории Ростовской области. Про
дукция отправляется в Турцию, Египет, 
Бангладеш, страны Персидского залива, 
страны ЮгоВосточной Азии, в Африку, 
которая значительно расширила геогра
фию наших поставок. Поэтому здесь у нас 
тоже рекорд. Мы уже достигли показате
ля по экспорту в 7,7 млрд долларов, и тако
го результата у нас еще никогда не было. 
Мы опережаем по экспорту даже Крас
нодарский край с его глубоководными 
портами. Наш логистический маршрут 
по малой воде с перевалкой грузов затем 
в Керченском проливе на крупнотон
нажные суда очень востребован. То есть 
Ростовская область остается главным 
российским хабом для экспорта аграрной 
продукции». 
Также глава донского АПК обратил вни
мание, что одним из стимулов развития 
отрасли остается господдержка. В 2023 
году на развитие АПК и комплексное 
развитие сельских территорий региона 
за счет средств федерального и реги
онального бюджетов предусмотрено 
8,5 млрд рублей. В том числе на развитие 
растениеводства и мелиорации по 22 на
правлениям — в общей сумме 3,6 млрд 
рублей, или 42,4% от общего объема. На 
середину октября до аграриев по разным 
направлениям субсидирования было 
доведено 6,6 млрд рублей, или 77,4% от 
лимита, из них на растениеводство и ме
лиорацию — 2,9 млрд рублей. 

Себя показать. Сельхозпроизводите
ли Дона активно участвуют в выставочной 
и конгрессной деятельности. Так, нынеш

ней осенью прошел целый ряд крупных 
всероссийских форумов и выставок, в 
которых приняла участие и Ростовская 
область. Одним из них был Рыбопромыш
ленный форум, состоявшийся в СанктПе
тербурге в конгрессновыставочном 
центре «Экспофорум». «У Ростовской об
ласти была очень яркая и содержательная 
коллективная экспозиция, которая рас
положилась на площади 140 кв. метров, 
где была показана продукция донского 
рыбоводства и рыбопереработки», — рас
сказал Константин Рачаловский.
Основной задачей региональной экспо
зиции была демонстрация инвестицион
ного и экспортного потенциала Донского 
края в сфере рыбоводства. Региону есть 
что показать, ведь рыбохозяйственный 
комплекс области сегодня — это около 
400 предприятий, в том числе 260 ком
паний, которые занимаются прудовым, 
индустриальным и пастбищным рыбо
водством. Ежегодно в области выращи
вается более 24 тыс. тонн товарной рыбы, 
добывается более 9 тыс. тонн водных 
биоресурсов и перерабатывается порядка 
22 тыс. тонн рыбной продукции. «Дон
ской регион сохраняет первое место по 
производству товарной рыбы в Южном 
федеральном округе. Мы активно поддер
живаем отрасль. Так, в 20192023 годах на 

развитие рыбохозяйственного комплекса 
из областного бюджета было направлено 
почти полмиллиарда рублей. В Азовском 
районе восстановлен завод по производ
ству рыбных консервов, в Новошахтинске 
начало работу предприятие по изготовле
нию снеков из рыбной продукции. Модер
низированы десятки рыбохозяйственных 
предприятий. И эта работа продолжает
ся», — сообщил министр. 
Традиционно активное участие донская 
делегация приняла и в главном меропри
ятии аграрной сферы России — XXV Рос
сийской агропромышленной выставке 
«Золотая осень», которая в этом году 
впервые прошла на территории Москов
ской сельхозакадемии имени К. А. Ти
мирязева. Вернулись не с пустыми рука
ми — донской регион получил Гранпри 
за вклад в развитие выставки, 65 наград 
различного достоинства, заключил ряд 
договоренностей о сотрудничестве в 
реализации инвестпроектов. «Ростов
ская область на прошедшей выставке 
«Золотая осень» собрала достойный 
урожай наград: Гранпри, 28 золотых, 
24 серебряных, 9 бронзовых наград и 
4 благодарности, — отметил Константин 
Рачаловский. — Все эти награды еще раз 
подтверждают высокое качество продук
ции, сделанной на Дону».

«Ростовская область остается 

главным российским хабом 

для экспорта аграрной продукции».
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Глаз радуется. На территории 
сельхозпредприятия «СКВО» идет стро
ительство. Скоро здесь появится новый 
доильный зал «Карусель» на 60 мест. 
Интересен объект, конечно, не только 
передовыми технологичными реше
ниями для эффективного доения КРС, 
но и своим экстерьером. Фасад здания — 
панорамное остекление, благодаря чему 
все происходящее внутри будет доступно 
любопытствующему глазу. А глаз таких 
в хозяйстве становится все больше. И гла
за эти детские. 
Вопросами ранней профориентации под
растающего поколения руководство СЗАО 
«СКВО» занимается уже не первый год. Ув
лекать молодежь современным сельским 
хозяйством через практические дела стало 
для них такой же неотъемлемой частью 
профессиональной жизни, как планирова

ние отраслевых работ на полях и в живот
новодческих комплексах предприятия. 
В 2021 году СЗАО «СКВО», например, 
открыли корпоративную аудиторию 
в АзовоЧерноморском инженерном 
институте, обеспечив студентов направ
ления аграрной инженерии мощными 
компьютерами и профессиональными 
программами для конструирования 
сельскохозяйственных машин. Студенты 
ДонГАУ, обучающиеся по разным профи
лям отрасли АПК, регулярно становятся 
практикантами предприятия, некото
рые впоследствии остаются работать в 
«СКВО». Средний возраст коллектива, а 
это около 500 человек, составляет в насто
ящее время 37 лет.
«Сегодня на общероссийском уровне ак
тивно проводится работа со студентами, 
выпускниками, но в какойто момент мы 

поняли: мало внимания уделяется детям. 
А как говорят, воспитывать надо, пока по
перек лавки лежит. Мы хотим заниматься 
именно этим — прививать любовь к сель
скому труду детям, начиная с их школь
ной поры. Сперва мы организовывали для 
школьников экскурсии по подразделени
ям «СКВО». Это было живое и увлеченное 
общение. Столько вопросов, горящие 
глаза, нескрываемый интерес. Ребята ста
ли проявлять желание прийти к нам на 
практику. И если в первый год речь шла о 
двухтрех школьниках, то уже сегодня на 
оплачиваемую трудовую летнюю прак
тику к нам приходит более двух десятков 
ребят. Этот интерес надо закреплять, 
развивать, чтобы впоследствии ребята не 
разъезжались из родных сел, а возвраща
лись после учебы на свою малую родину, 
поднимали родной край. Мы хотим, что

Первый раз в агрокласс
СЗАО «СКВО» инициировало создание агрокласса, первого и пока 
единственного в Ростовской области

24 октября в Красноармейской сельской школе х. Путь Правды 
Зерноградского района официально открыли первый в регионе агрокласс, 
оснащенный современными актуальными технологиями. Для школьников 
это уникальная возможность познать теорию и прикоснуться к практике 
одной из самых жизненно необходимых, динамично и высокотехнологично 
развивающихся отраслей. 
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бы они знали: сельское хозяйство — это 
интересно, технологично, востребовано. 
Что сегодня это уже не бег в резиновых 
сапогах по полю, а увлекательный вы
сококвалифицированный труд. Хочется 
коренным образом поменять взгляд моло
дых ребят на сельское хозяйство, которые 
думают, будто это непопулярная работа. 
А как это сделать? Только наглядным 
примером. Никто из нас не сможет полу
чить молодых специалистов в 22 года с 
опытом работы, если мы сами не начнем 
давать им этот опыт еще со школы. Я сама 
проходила этот путь. Благодарна за 
возможность постигать азы профессии в 
юном возрасте и моему отцу, и моему пер
вому работодателю. Так родилась идея, 
а в октябре 2023 года стала реальностью 
наша мечта — мы открыли агрокласс на 
базе Красноармейской сельской школы, 

расположенной недалеко от нашего пред
приятия», — рассказывает генеральный 

директор СЗАО «СКВО», депутат ЗСРО 
Анна Касьяненко. 

Люди делают. 24 октября 2023 года 
стал в какомто смысле историческим 
днем не только для хутора Путь Правды, 
но и для донского региона. В честь откры
тия первого в Ростовской области агро
класса состоялся яркий и насыщенный 
праздник, собравший множество гостей 
из разных районов области, в том числе 
представителей региональных ведомств 
образования и сельского хозяйства, об
ластного и районных органов власти. 
Как сообщил первый заместитель ми-

нистра общего и профессионального 

образования РО Сергей Анищенко, 
в агросфере сегодня много перспектив

ных направлений, и у каждого, кто будет 
заниматься в агроклассе, появляется уни
кальная возможность одними из первых 
познать и применить свои знания на прак
тике, определиться, какие из профессий 
АПК им наиболее близки и интересны. 
Присутствовавшая на открытии агро
класса заместитель министра сельского 

хозяйства и продовольствия Ростовской 

области Ольга Попелнуха организовала 
интерактив с ребятами, спросив, кто видит 
себя агрономом, животноводом, ветерина
ром и т.д. Большинство детей откликалось 
на эти вопросы оживленными «я». 
«Учитывая, что у вас в школе есть теперь 
такой агрокласс, уверена, наши ряды 
специалистов однозначно пополнятся. 
Поздравляю Зерноградский район с 
открытием агрокласса и выражаю при
знательность всем причастным к этому 

событию, вы передовики, и у вас есть 
такое замечательное предприятие нерав
нодушных людей, как СЗАО «СКВО», — 
отметила Ольга Попелнуха. 
В свою очередь глава Зерноградского 

района Василий Панасенко выразил 
убежденность, что открытие агроклас
са — это один из этапов создания и фор
мирования крепкого будущего не только 
местных сельхозпредприятий, но и всего 
региона. «Мы даем старт новому этапу 
образовательного процесса в наших шко
лах, — сказал он. — Уверен, этот опыт, 
инициированный СЗАО «СКВО» и лично 
его руководителем Анной Владимиров
ной Касьяненко, пойдет по всей области 
при поддержке Минсельхоза и Минобра
зования Ростовской области». 
В финале мероприятия прошла экскурсия 
по музею Красноармейской школы как 

хранилищу богатой местной истории и 
состоялось знакомство непосредственно с 
новым агроклассом, олицетворением де
ятельного настоящего и прогрессивного 
отраслевого будущего. 
Ведь открывшийся агрокласс аккумули
рует в себе новые технологии обучающего 
процесса. Это современно решенная 
аудитория для проведения интересных 
насыщенных занятий. Образовательная 
программа для школьников 79х классов 
включает как теоретическое, так и практи
ческое обучение основам растениеводства 
и животноводства, знакомство с сельско
хозяйственной техникой, проведение 
лабораторных исследований, выезды на 
производственные площадки СЗАО «СКВО» 
и к другим социальным партнерам пред
приятия. Наставниками ребят станут педа
гоги школы, преподаватели профильного 

аграрного вуза АЧИИ ДонГАУ и специали
сты производства сельхозкомпании. 
«Речь идет о внеклассной работе, и, ко
нечно, это дополнительная нагрузка и от
ветственность для наставников, для учи
телей. Но все, кого объединила идея 
создания агрокласса, — неравнодушные 
профессионалы своего дела, которые горят 
мечтой, чтобы молодое поколение труди
лось народной земле, чтобы они жили на 
своей малой родине, любили то, чем зани
маются. Да, это трудоемкий процесс, это 
финансовые вложения. Но если ктото от
носится к таким проектам как к затратам, 
то я отношусь к этому как к инвестициям. 
К инвестициям в продовольственную 
безопасность нашей страны, в ее крепкое 
будущее», — убеждена Анна Касьяненко. 

Текст: Алла Ленько 
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Точные инвестиции. По итогам 
2022 года площадь виноградных насажде
ний на территории Ростовской области 
составила 1,6 тыс. га, 29% из которых отно
сится к уникальным донским автохтонным 
сортам. Валовой сбор винограда — около 
10 тыс. тонн с 1,256 тыс. га при средней 
урожайности 79,6 ц/га. Закладка молодых 
виноградников в 2022 году произведена 
на площади 46,79 га. В текущем году пла
нируется заложить еще не менее 50 га. 
При этом большая часть будет отведена 
под автохтонные сорта винограда. Вино
градарством в регионе занимаются 22 хо
зяйства, а производством винодельческой 
продукции — 16 предприятий и крестьян
ских (фермерских) хозяйств. По итогам 9 
месяцев текущего года объем производства 
винодельческой продукции, включая ви
номатериалы, составил 969,2 тыс. дал, что 
на 8 % больше, чем в аналогичном периоде 
2022 года. За этими растущими цифрами 
стоит внимательное отношение к отрас
лям, которые поддерживаются по всем 
направлениям. Это и непосредственно 
субсидирование в виноградарство и ви
ноделие, и популяризация этих направле
ний за счет развития фестивального и яр
марочного движения, аграрного туризма, 
ярких артмероприятий. 

Так, в 2023 году на стимулирование 
развития виноградарства и виноделия  
в РО предусмотрено 47,4 млн рублей: 
39,3 млн рублей — федеральный бюджет, 
8,1 млн рублей — областной бюджет. 
Утвержденные ставки по направлениям 
развития виноградарства и виноделия в 
2023 году выше уровня 2022 года. Субсидия 
выделяется на приобретение посадочного 
материала (саженцев)  для их закладки, 
на приобретение и установку шпалеры, 
на организацию виноградных питомников, 
на уходные работы в течение четырех лет 
с даты высадки виноградных насаждений. 
Кроме того, отметили в Минсельхозпроде 
РО, в областном бюджете предусмотрены 
субсидии в размере 18,1 млн рублей на про
ведение уходных работ на виноградниках 
автохтонных сортов в плодоносящем воз
расте, на возмещение части затрат на при
обретение сельскохозяйственной техники, 
в том числе импортной.
Немаловажно, что создаются условия 
для получения поддержки от АНО МФК 
«РРАПП» в виде софинансирования затрат 
участников территориального кластера 
«Долина Дона», включая расходы на марке
тинговые услуги, разработку бизнесплана, 
обеспечение участия в мероприятиях на 
крупных российских выставках и т. д. 

Донское виноделие расширяет 
границы. Копилка достижений дон
ского виноделия ежегодно пополняется. 
Вина завоевывают престижные награды, 
некоторые даже обходят зарубежные 
образцы. Этот год не стал исключением. 
Летом в Корее на крупнейшем профес
сиональном дегустационном конкурсе 
Korean Wine Challenge донской произ
водитель «Винодельня Ведерниковъ» 
(входит в ГК «Абрау Дюрсо») завоевал две 
высшие награды — золотую медаль за 
игристое вино «Сибирьковый»/«Цимлян
ский черный» Extra Brut урожая 2019 года 
(91,25 балла) и серебро за вино «Цимлян
ский черный» розе брют урожая 2020 года 
(88 баллов). В дегустационной программе 
были представлены 808 образцов вин из 
самых известных винодельческих регио
нов мира — Франции, Италии, Испании, 
Чили и др. Винаконкурсанты оценивали 
50 лучших сомелье Кореи.
Также в текущем году другой производи
тель — АО «Цимлянские вина» с вином 
«Красностоп Золотовский гранд резерв» 
занял пятую строчку в рейтинге Top100 
Wines. 
Большое место в стимулировании разви
тия виноградарства и виноделия Прави
тельство РО отводит науке, в том числе 

Тонкие ароматы 
и насыщенные краски
В Ростовской области развивают виноградарство 

и виноделие, уделяя особое внимание автохтонным 

сортам винограда 

За последние годы энологи и виноделы Ростовской области, где формируется 
отраслевой и туристический кластер «Долина Дона», при системной 
поддержке на государственном уровне сделали серьезный шаг в развитии 
донского виноградарства и виноделия. И позитивная тенденция закрепляется. 
Субсидирование за счет федерального и областного бюджетов увеличивается, 
растут площади виноградников, как и количество объектов аграрного туризма, 
а готовую продукцию донских виноделов уже по достоинству оценили эксперты 
мирового уровня. 

Текст: Вера Чернова



региона. На страницах атласа проведена 
своеобразная ревизия донского виноделия 
и  аборигенных сортов винограда. Первый 
тираж книги — 1000 экземпляров. Кроме 
того, в рамках фестиваля «Красностоп 
Золотовский» состоялся закрытый показ 
фильма, посвященного виноградарству и 
виноделию Дона. Совсем скоро фильм бу
дет представлен для общего доступа.
Еще одним важным направлением в разви
тии отечественного виноделия, его попу
ляризации является сельский туризм. Ро
стовская область — участник и победитель 
федеральной грантовой поддержки: в этом 
году в конкурсе на грант «Агротуризм» 
со всей России из 155 участников четверо 
были представлены именно винодель
ческими хозяйствами, и три из них — из 
Ростовской области (ООО «ДВХ «Эльбузд», 
Азовский район; «Усадьба Саркел», Цим

в рамках активного взаимодействия 
с представителями экспертного сообще
ства из разных уголков мира. Так, весной 
2023 года делегация Ростовской области, 
состоящая из представителей донского 
виноделия и отраслевой науки, посетила 
Аргентину, и в частности самый важный 
винодельческий регион этой страны — 
провинцию Мендоса. 
Итогом работы с представителями арген
тинского Института национальных сель
скохозяйственных технологий, создан
ного в 1956 году в составе Министерства 
сельского хозяйства, животноводства, 
рыболовства и продовольствия Аргентин
ской Республики, стало подписание пись
ма о намерениях развивать в дальнейшем 
сотрудничество в сфере виноградарства 
и виноделия. Следующий этап — подпи
сание меморандума о взаимопонимании 
между АНО «Управляющая компания 
межрегионального научнообразователь
ного центра Юга» (Россия) и националь
ным институтом сельскохозяйственных 
технологий (Аргентина). В рамках такого 
сотрудничества уже в сентябре 2023 года 
винодельческие хозяйства Ростовской об
ласти посетил президент ассоциации эно-

логов Сан-Рафаэля Джонатан Нуньес.

Новые маршруты. Тематические 
отраслевые фестивали, которые проводит 
Минсельхозпрод РО, становятся еще одной 
визитной карточкой региона и еще одной 
точкой опоры для развития внутреннего 
туризма. Среди них —  ярмарка винодель
ческой продукции «Долина Дона» (прохо
дит ежегодно на «Табачке» в РостовенаДо
ну) и одноименный крупный фестиваль 
(на территории ресторана «Большой сад» 
в РостовенаДону), впервые организован
ный в этом году фестиваль «Цимлянские 
традиции» в Цимлянске, а также фестиваль 
в хуторе Старозолотовском, носящий имя 
одного из донских автохтонных сортов 
винограда — Красностоп Золотовский. 
В рамках этого фестиваля состоялся релиз 
книги «Атлас. Дорогами донских автохто
нов. Виноградарство и виноделие Донского 
края», изданной по итогам научноис
следовательской экспедиции, участники 
которой посетили местных виноделов и 
виноградарей, музеи, станицы и хутора, 
откуда родом донские  автохтоны. Уникаль
ное издание, выпуск которого приурочен к 
270летнему юбилею атамана Матвея Пла
това, знакомит с виноградарством и вино
делием Донского края как с неотъемлемой 
частью истории, культуры, экономики, тра
диций и даже духовных основ жизни людей 

лянский район; VINA BANI, Мартыновский 
район). А в прошлом году в гранте «Агроту
ризм» также победило винодельческое хо
зяйство из РО — «Винодельня Молчанова» 
(Волгодонской район). Все объекты пред
полагают круглогодичный прием туристов. 
Туристские маршруты предлагают гостям 
ознакомительные экскурсии по истории 
виноградарства на Дону, в весеннеосен
ний период — участие в подготовительных 
и уходных работах на виноградниках, осе
нью — в сборе винограда. 
Наблюдая, какой путь уже проделан в дон
ском виноградарстве и виноделии за столь 
короткий период, оценивая то внимание 
к отрасли по всем позициям, есть все ос
нования верить: донской атлас виноделия 
будет расширяться и прокладывать новые 
увлекательнопознавательные тропы для 
жителей и гостей Ростовской области. Н
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Успехи тружеников. УстьДонецкий 
район расположен в самом центре Ростов
ской области, то есть его можно назвать 
сердцем Донского края. Он представляет 
собой уникальный историкоприродный 
комплекс, который обрамляется голубым 
ожерельем двух крупнейших рек Ростов
ской области — Доном и Северским Дон
цом. Во многом это и способствовало раз
витию здесь отрасли сельского хозяйства. 
Результаты работы агропромышленного 
комплекса улучшаются из года в год. Так, 
инвестиции за последние 10 лет в основные 
средства сельскохозяйственного производ
ства превысили 1 млрд рублей. 
Несмотря на то, что общая площадь сель
хозземель в районе составляет порядка 
55 тыс. га, показатели урожайности здесь 
постоянно растут. Так, в 2023 году был 
получен самый внушительный за всю 

историю района урожай. Аграрии района 
вырастили 158 тыс. тонн ранних зерновых 
и зернобобовых культур при среднерай
онной урожайности 48,2 ц/га. Благодаря 
их упорному труду который год подряд 
УстьДонецкий район является лидером по 
урожайности в СевероВосточной зоне. Те
перь переходящий кубок лидера уборочной 
страды останется в районе на постоянной 
основе.
Темпы роста урожайности задают сельско
хозяйственные товаропроизводители: ООО 
«МелиховскоеАгро», ООО «УстьДонецкий 
АПК», ООО «Рассвет», СХА «Виноградное», 
ООО «Максимум», колхоз «Кировский» и 
многие другие. 
Причем первые три из перечисленных 
хозяйств являются безоговорочными 
лидерами района не только по результа
там своей деятельности, но и по степени 

социальности бизнеса. Так, они помогают 
местным фермерам с аграрными вопроса
ми, например, с техникой для проведения 
полевых работ. А их вклад в развитие 
района в целом выражается в содействии 
благоустройству территорий, помощи шко
лам, детским садам, а также в организации 
мероприятий.
Благодаря помощи ООО «УстьДонецкий 
АПК», ООО «МелиховскоеАгро» имени 
В.Г. Грицай и ООО «Рассвет», в УстьДонец
ком районе в этом году был открыт первый 
в области памятник бойцам, принимаю
щим участие в СВО и других локальных 
войнах «Павшим за Родину».
Отдельно хотелось бы отметить, что уро
вень заработной платы в сфере сельского 
хозяйства превышает средние показатели 
по району, что способствует привлечению 
новых молодых кадров в эту сферу. 

Совместными усилиями. Успешно 
в районе развивается не только отрасль 
растениеводства. Так, важным событием 
2023 года стало открытие при поддержке 
администрации района нового цеха по 
переработке мяса сельскохозяйственного 
потребительского снабженческосбы
тового кооператива «УстьДонецкий 
Атлант». Особенность работы этого коо
ператива в том, что все сырье закупается 
исключительно у фермеров и в личных 
подсобных хозяйствах родного района. 
То есть открытие цеха — это в первую 
очередь повышение доходности жителей 
сел, малых форм хозяйствования. Прием 
мяса осуществляется в тушах и полутушах, 
а его доставка — специализированным 
транспортом по предварительной догово
ренности бесплатно. Цех полностью уком

Принципы процветания
Сектор АПК поддерживает экономическую и социальную 
стабильность Усть-Донецкого района

Сельское хозяйство в Усть-Донецком районе развивается очень динамично. 
На то несколько причин: природно-климатические условия здесь 
благоприятные, администрация муниципалитета активно и плодотворно 
взаимодействует с местными сельхозпредприятиями, а хозяйства, в свою 
очередь, вносят свой вклад в благоустройство и социальное развитие 
инфраструктуры района.  



плектован специальным оборудованием 
и производит фарш, котлеты, пельмени, 
отруб из свинины, отруб из говядины (ва
куумная упаковка). Сегодня предприятие 
обеспечивает качественными продуктами 
питания детей в школах и детских садах 
района. Продукция цеха реализуется под 
брендом «Все свое».
Кроме этого, на территории района дей
ствует 8 производственных площадок ООО 
«Индюшкин Двор» (родительское стадо 
и инкубаторий), в работе предприятия 
задействовано более 250 человек. Общее 
число поголовья, содержащего здесь — 
почти 110 тыс. голов, годовой объем произ
водства яиц — 7,5 млн штук, производства 
птицы на убой в живом весе — 878 тонн. 
С прошлого года хозяйство полностью 
отказалось от импортного сырья в своей 
работе, и сегодня производство полностью 
отечественное. 
Также стоит отметить, что в УстьДонецком 
районе успешно осуществляют деятель
ность предприятия по производству и пере
работке рыбной продукции.
Планомерному и стабильному повышению 
показателей в сельскохозяйственной от
расли УстьДонецкого района способствует 
внимание со стороны районной адми
нистрации. Так, специалисты помогают 
аграриям с оформлением документации на 
получение различного рода субсидий, на
пример, возмещение затрат на покупку ми
неральных удобрений. Также оказывается 
поддержка при получении предприятиями 
льготных кредитов, например, в прошлом 
году хозяйства района получили порядка 
1,2 млрд рублей. Ведется постоянная работа 
по продвижению и обеспечению доступно
сти продукции, произведенной сельхозто
варопроизводителями района. На посто
янной основе, согласно утвержденному 
графику, проводятся сельскохозяйствен
ные ярмарки. Еще стоит отметить, что в 
районе хорошо развит туризм, в том числе 
и сельский. УстьДонецкий район — один 
из самых зеленых и красивых в Ростовской 
области. Помимо того, что на берегах рек 
располагается большое число баз отдыха, 
здесь есть олений питомник, форелевое хо
зяйство, которые можно посетить в целях 
экскурсии и охоты. 

Высокий уровень жизни на селе. 
Эффективность экономического развития 
напрямую связана с инфраструктурным 
совершенствованием территории. На се
годняшний день в УстьДонецком районе 
комфортно как работать, так и жить. 
В рамках программы «Формирование ком

фортной городской среды» за последние 
годы реализовано несколько проектов, 
украсивших облик территорий. Так, был 
благоустроен сквер «Юность» в УстьДонец
ком, и сейчас он является одним из самых 
любимых мест жителей для отдыха. Боль
шая парковая зона появилась в станице Ме
лиховской. В Пухляковском благоустроена 
набережная, в хуторе Апаринском — при
брежная зона реки Северский Донец. 
Совместными усилиями бизнеса и власти 
ремонтируются районные дома культуры, 
например, в хуторах Ещеулов и Коныгин, в 
станицах Нижнекундрюченской и УстьБы
стрянской.
Благодаря национальному проекту «Безо
пасные и качественные дороги» в районе в 
большом объеме асфальтируются дороги — 
порядка 30 км каждый год.
В рамках проектов инициативного бюд
жетирования строятся детские площадки, 
тротуары и многое другое. Пусть это не 
крупные объекты, но все вместе в совокуп
ности они создают комфортные условия 
для проживания людей на селе. Одними из 
последних таких объектов стали террито
рия с зоной отдыха и игровой площадкой в 
станице Верхнекундрюченской и детская 
спортивная площадка по ул. Дачной в по
селке УстьДонецкий. Спортивные уличные 
тренажеры и игровой комплекс сделаны из 
экологически чистых материалов, имеют 
яркий дизайн и высокую степень безопас
ности. Общая стоимость проектов состави
ла более 5 млн рублей. «Этот и целый ряд 
других объектов появились у нас благодаря 
инициативе жителей и губернаторскому 
проекту «Сделаем вместе», — отметил 
глава администрации Усть-Донецкого 

района Виктор Гуснай. — Наши жители 

активно участвуют в поддержке местных 
инициатив, благодаря чему дворы, улицы 
и общественные места становятся более 
красивыми, удобными и комфортными 
для жизни». В 2024 году планов по разви
тию территории не меньше. В станице 
Нижнекундрюченской в планах благо
устроить красивейший парк. В хуторе 
Апаринском — футбольное поле. А в 
УстьДонецком — целый каскад площадей 
в центре поселка. Один из крупнейших 
инфраструктурных проектов, что сейчас 
находится в работе, — это водоснабжение 
в поселке УстьДонецкий: замена сетей, 
строительство сооружений — общая 
стоимость работ достигает 3 млрд рублей. 
Также сейчас реализуется проект по строи
тельству разводящих сетей водоснабжения 
поселка Донские Зори.
Подобные инфраструктурные проекты 
реализуются в хуторе Апаринском, по
селке Молодежном. В будущем это станет 
заделом как для развития сельскохозяй
ственных и иных предприятий, так и 
для реализации проектов и различных 
программ развития села, для строитель
ства нового жилья. Например, подходит к 
завершению строительство инфраструк
туры для 70 земельных участков в станице 
Мелиховской: освещение, газоснабжение, 
водоснабжение, тротуары и асфальтиро
ванные улицы — все это будет готово уже 
до конца 2023 года. 
«УстьДонецкий район — молодой развива
ющийся район. Мы и дальше продолжим 
делать все, чтобы с каждым днем жизнь 
наших жителей становилась лучше и ком
фортнее», — подчеркивает Виктор Гуснай.

Текст: Мария Аристова
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«В последние годы происходит заметный 
рост производства растениеводческой про
дукции: урожайность ранних зерновых и 
зернобобовых культур составила 40,2 ц/ га, 
озимой пшеницы — 42,2 ц/га, рекордная 
урожайность ярового ячменя — 28,9 ц/ га, 
гороха — 34,1 ц/га, проса — 27,7 ц/га, 
льна масличного — 15,1 ц/га», — отметил 
глава администрации Каменского района 
Владимир Савин. В Каменском районе 
возрождается садоводство, закладываются 
новые сады интенсивного типа, продол
жает развиваться виноградарство. Кроме 
растениеводства сельхозтоваропроизводи
тели района развивают животноводство и 
новое направление — разведение ценных 
пород рыб в искусственных водоемах. 
«Такие результаты — заслуга коллектива 
людей, которые трудятся на благо разви
тия сельского хозяйства в нашем районе. 
Среди них и заместитель главы админи
страции — начальник отдела сельского 
хозяйства и охраны окружающей среды 
Михаил Воеводин, который получил по
четную грамоту президента РФ «За заслуги 
в области сельского хозяйства и многолет
нюю добросовестную работу», — отметил 
Владимир Савин.
Помимо этого в районе уделяют большое 
внимание благоустройству территорий. 

Начиная с 2019 года здесь благоустроили 
восемь общественных пространств. В чис
ле последних проектов — благоустройство 
центральной площади в х. Старая Стани
ца, где была проложена водопроводная 
сеть, появились новые скамейки, игровой 
домик, канатная конструкция, воркаут. 
Другой проект 2023 года — благоустрой
ство сквера и общественной территории 
возле СвятоУспенского храма в ст. Ка
литвенской. В 2023 году одно из сельских 
поселений района — Груциновское — 
заняло второе место в конкурсе «Лучшее 
сельское поселение». В числе критериев 
оценки — благоустройство общественных 
территорий, обустройство зон отдыха и 
число малых архитектурных форм.
«В 2019 году мы заняли третье место, а за 
прошедшие годы смогли улучшить ре
зультат. В сельском поселении в это время 
появилась еще одна зона отдыха, стало 
больше обустроенных контейнерных 
площадок. Мы поддерживаем в порядке 
и уже благоустроенные территории: 
экопарк «Излучина», парк «60 лет Побе
ды», детские игровые площадки, много
функциональные спортивные площадки 
и прочие объекты», — рассказал глава 
администрации Груциновского сельского 
поселения Сергей Бородин. В 2023 году 

в сельском поселении обустроили новую 
зону отдыха на ул. Молодежной в х. Груци
нов. Здесь установили скульптуру Петра 
и Февронии, качели, уличный теннисный 
стол, беседки. Интересным дополнением 
общественного пространства стали зона 
для молодоженов, сухой ручей, мостик, 
фотозона в форме кованого сердца. Двумя 
годами ранее в х. Самбуров обустроили 
многофункциональную спортивную пло
щадку с полиуретановым покрытием. 
«Детские игровые площадки и зоны с 
уличными тренажерами в последние два 
года появились во всех хуторах. А еще мы 
на 90% закрыли вопрос с обеспечением 
территории муниципалитета уличным 
освещением. Что касается точки притяже
ния местных жителей, то для них таким 
местом стал экопарк «Излучина», где все 
объекты выполнены из натуральных ма
териалов, — отметил Сергей Бородин. — 
Почему мы уделяем благоустройству такое 
внимание? Въезжая в любой населенный 
пункт, невольно обращаешь внимание на 
его состояние. Хочется, чтобы все вокруг 
было красивым, и мы работаем над тем, 
чтобы это желание стало для наших жите
лей реальностью». 

Текст: Вера Чернова

Точки притяжения местных жителей
На территории Каменского района их с каждым годом становится 
все больше 

В экономике Каменского района определяющее значение имеет 
сельскохозяйственная отрасль. Производством сельхозпродукции занимаются 
31 предприятие, 131 КФХ и более 20 тыс. личных подсобных хозяйств. Аграрии 
Каменского района успешно выдержали непростой сезон 2023 года и получили 
достойный урожай ранних зерновых культур, установив сразу несколько 
рекордов по урожайности.  
 

Владимир Савин



«Винная станица» открывается 
россиянам
В Каменском районе Ростовской области развивают виноградарство 
и виноделие 

В атласе донского виноделия сегодня пишется новая страница: скоро первая 
продукция «Винная станица», в том числе созданная из автохтонных сортов 
винограда, предстанет перед потребителем. Отраслевые эксперты дали 
качественную оценку винам хозяйства Людмилы Мещаненко, а одно из видов уже 
даже получило престижную награду. 

В этом году на фестивалеконкурсе 
«Красностоп Золотовский», куда съе
хались представители виноделия юга 
России, вино из донского аборигена 
Сибирьковый производства винодельни 
«Винная станица» (КФХ Мещаненко) 
заняло первое место в номинации «Луч
шее белое вино из автохтонных сортов 
винограда». 
«Винная станица» — винодельня моло
дая, но уже достойно пишет страницы 
в историю российского виноградарства 
и виноделия. Руководителям Людмиле 
Мещаненко и Игорю Кудинову, апо
логету и большому знатоку тонкостей 
мирового виноградарства и виноделия, 
удалось мастерски наладить техноло
гический процесс от лозы до бутылки 
на высоком уровне. Первые лозы, преи
мущественно по системе интенсивных 
технологий выращивания винограда, 
на площади более 27 га заложили в 
2018 году. Пройдя сквозь умелые руки 
энолога, первая продукция под брендом 
«Винная станица» скоро предстанет пе
ред потребителем. В сортовой коллек
ции — более десятка сортов винограда, 
в ассортименте готовой продукции 
будут представлены как моносортовые, 
так и купажные вина. Растут на угодьях 

«Винной станицы» широко известные 
европейские, российские и американ
ские сорта винограда: Конкорд, Сира, 
Саперави (грузинский), Совиньон Блан, 
Рислинг, Первенец Магарача, группа 
мускатов и другие. Но уникальна ви
нодельня не только таким сортовым 
богатством. Одна из ключевых ценно
стей — работа с автохтонными сортами 
винограда. Это кропотливый труд энту
зиастов, который впоследствии, как по
казывает весь мировой опыт развития 
виноградарства и виноделия, славит 
регионы даже далеко за пределами род
ной страны. 
На винодельне говорят: хороший вино
дел, как художник, который благодаря 
дружбе творчества и науки раскрывает 
сорта, создавая порой настоящие 
произведения искусства. На вино
градниках «Винной станицы» сегодня 
представлены три автохтонных сорта 
винограда — Красностоп Золотовский, 
Сибирьковый и Цимлянский черный. 
«Мы изначально при закладке вино
градников планировали, что по посад
кам примерно поровну будет отведено 
под автохтонные сорта и уже широко 
известные потребителю мировые 
сорта. Конечно, начиная с поиска по

садочного материала и учитывая весь 
процесс работы с автохтонами, — все 
это весьма и весьма непростой путь. Но 
мы пошли по нему, ведь автохтонные 
сорта — это гордость и престиж нашего 
региона»,  — говорит руководитель КФХ 
Людмила Мещаненко. 
Сейчас строится большое здание 
винодельни «Винная станица» с соб
ственным магазином, пополняется 
новым оборудованием технологическая 
линейка предприятия, расширяются 
посадочные площади. Каменский район 
становится еще одной знаковой точкой 
в атласе донского виноделия.
«Сельское хозяйство в нашем районе 
за последние годы совершило каче
ственный прорыв. И отрадно, что 
отрасли расширяются, развиваются. 
Виноградарство и виноделие, уверен, 
займет достойную нишу в структуре 
районного АПК и будет способствовать 
развитию аграрного туризма в Ростов
ской области», — убежден заместитель 
главы Каменского района — началь-

ник отдела сельского хозяйства и 

охраны окружающей среды Михаил 
Воеводин. 

Текст: Ника ХованскаяЧР
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Белое золото. Россия — самая се
верная страна мира, где культивируют 
рис — культуру, прорастание семян ко
торой начинается не ниже чем при +10 
и которая не любит резких перепадов 
температуры. К масштабным работам 
налаживания всей системы рисопро
изводства приступили в 30х годах 
прошлого столетия. Другим странам со 
схожим климатом эта задача оказалась 
в свое время не под силу. 
Волгодонской район, где 19 лет назад 
Валерий Кравцов организовал ООО 
«Мелиоратор», и вовсе является самой 
северной точкой России по возделыва
нию риса. Зато и рис этот «северный» 
при тщательном подборе сортов и неу
станной заботе о нем получается одним 
из вкуснейших и питательно ценных. 
Эта культура, чеки, на которых она 

произрастает, и в целом рисовая ороси
тельная система требуют практически 
круглогодичного внимания. 
«Весна этого года была благоприятной 
для пшеницы, ячменя, кукурузы, а вот 
для риса, конечно же, холодная. Как 
и в прошлом году. Но если смотреть 
весь вегетационный период, то в це
лом он прошел довольно неплохо. И 
мы получили урожаи повыше, чем в 
2022 году, чутьчуть по урожайности 
не дойдя до отметки 60 центнеров с 
гектара. В прошлом же году нам уда
лось получить меньше 50 центнеров с 
гектара. Безусловно, урожайность — 
важный критерий. Но не менее важно 
и качество получаемого продукта. Оно 
у нас стабильно высокое. Как по рису, 
так и по другим возделываемым нами 
культурам. За что всегда выражаю 

благодарность нашей команде, коллеги 
на своих местах и по своему профилю 
делают все необходимое вовремя, под
ходят ответственно», — отмечает гене-

ральный директор ООО «Мелиоратор» 

Валерий Кравцов. 

Золотой фонд. В формировании 
кадров у него с самого первого дня 
работы выработана четкая политика 
поддержки и мотивации. Это не только 
своевременные выплаты и соблюдение 
социальных и трудовых гарантий, но 
и, например, предоставление жилья 
работникам с правом последующего 
выкупа. 
Внимательное и уважительное отно
шение к людям — то, что неоспоримо. 
И этот принцип проявляется не только 
в отношении к работникам, но и в 

Дорогу осилит идущий 
В 2024 году «Мелиоратор» встретит 20-летний юбилей

Развитие рисопроизводства в нашей стране шло по пульсирующей. Отрасль 
то активно поддерживали на уровне государства, то практически сводили 
на нет, как было, например, в 90-е годы. В начале 2000-х хозяйства-энтузиасты 
того периода взялись за возрождение этой ценной, но капризной культуры. 
В Ростовской области, которая в советское время славилась выращиванием 
«белого золота», одним из таких сельхозпредприятий стал «Мелиоратор». 
Хозяйство и сегодня находится в числе ведущих рисоводов региона, бережно 
вписывая новые страницы в историю донского рисоводства.  

Валерий Кравцов



разного уровня. В 2023 году три специ
алиста — трактористыкомбайнеры Ев
гений Черник, Герман Исайчев и Игорь 
Борисовский — были удостоены одной 
из самых высоких государственных на
град Российской Федерации — медали 
ордена «За заслуги перед Отечеством». 
Любая отрасль сельского хозяйства — 
это постоянное движение вперед и 
системное развитие, убежден Валерий 
Кравцов. А значит, требует постоянных 
вложений. Как наукоемких, так и фи
нансовых. 
Апробация новых сортов, в том числе 
по рису, — процесс для хозяйства 
ежегодно непрерывный. Сегодня в 
посевной коллекции на рисовых чеках 
«Мелиоратора» есть место и краснодар
ской, и донской селекции. В этом году 
в хозяйстве, например, возделывали 
сорт Акустик аграрного научного цен
тра «Донской», а также сорта Патриот 
и Юбилейный от ФНЦ риса, которые, 
отмечает руководитель сельскохо
зяйственного предприятия из Волго
донского района Ростовской области, 
«показали очень хороший результат 
и дадут еще большую отдачу в случае 
теплого года».
В условиях растущего дефицита неква
лифицированной рабочей силы вопро
сы расширения автоматизации процес
сов становятся все более актуальными. 
Инвестиции в обновление парка техни
ки — еще одна важная статья расходов 
хозяйства. Ведь все должно работать 
четко, слаженно и при любых погодных 
условиях. 

Текст: Алла Ленько

«Трактористов, водителей, механиза
торов я всегда с удовольствием возьму 
на работу, даже если у меня есть такие 
специалисты в полном объеме. Мо
лодежь принимаем, у нас достаточно 
опытных работников, у которых им 
будет чему поучиться. Я считаю, что 
должен быть своего рода резерв. Это 
наш стратегический кадровый за
пас», — убежден руководитель ООО 
«Мелиоратор». Многие из тех, кто со
ставляет основу коллектива, работают 
в хозяйстве 1015 лет и более. 
И если рис называют белым золотом, то 
коллектив ООО «Мелиоратор» можно 
смело причислять к золотому отрас
левому фонду региона. За свой вклад 
в развитие отраслей донского АПК 
сотрудники регулярно получают прави
тельственные благодарности и награды 

целом в отношении к жизни, к малой 
и большой родине. Хозяйство активно 
участвует в социальной жизни хутора 
Рябичев, помогает в решении вопросов 
благоустройства, благодаря помощи 
ООО «Мелиоратор» здесь уже не первый 
год работает храм Святителя Николая 
Чудотворца, объект духовный, и, бес
спорно, красивое произведение архи
тектурного искусства. 
Не остается в стороне хозяйство и от 
поддержки людей, находящихся в зоне 
СВО. 
«Это наша обязанность и долг», — убе
жден Валерий Кравцов. 
Стоит заметить, что одной из ключевых 
особенностей кадровой политики ООО 
«Мелиоратор» является создание тру
дового потенциала по стратегически 
важным направлениям.Н
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В состав центра входят 2 института, 3 фи
лиала и обособленное подразделение. 
В учреждении работают более 900 человек, 
в том числе 70 научных сотрудников, из 
них 1 членкорреспондент, 8 докторов наук, 
57 кандидатов наук. 
Всего в центре создано более 300 сортов и 
гибридов, из которых в Госреестр селекци
онных достижений РФ внесено 150 сортов и 
гибридов: 64 — озимой пшеницы, 16 — яч
меня, 23 — сорго, 16 — кукурузы, 10 — риса, 
2 — сои, 19 — многолетних трав. В 2023 году 
созданы и переданы на испытание 13 со
ртов и гибридов: 6 сортов озимой пшеницы, 
2 сорта ячменя, сорт и гибрид сахарного со
рго, сорт гороха, сорт сои, гибрид кукурузы.
Ежегодно центр с сетью опытных станций 
производит более 20 тыс. тонн семян выс
ших репродукций своей селекции.
Сорта озимой мягкой пшеницы (Вольный 
Дон, Шеф, Краса Дона с потенциальной 
урожайностью более 10 т/га), озимой твер
дой пшеницы (Диона, Юбилярка, Динас), 
ячменя (Ерема, Маруся, Фокс1, Леон, Фор
мат), гибриды кукурузы (Зерноградский 
282 МВ, Зерноградский 354 МВ, Степняк, 
Витязь МВ и другие) хорошо известны не 
только в регионах России, но и востребова
ны в странах СНГ. В Республике Беларусь 
допущены к использованию сорта озимой 
твердой пшеницы Аксинит, Амазонка и 
Агат донской; в Армении — сорта ярового 
ячменя Леон и Ратник; в Казахстане — сорт 
озимой мягкой пшеницы Дон 107 и сорт 
ярового ячменя Щедрый; в Киргизии — 
сорта ярового ячменя Леон и Щедрый, ги
бриды кукурузы — Зерноградский 282 МВ 
и Зерноградский 254 МВ. Для реализации 
потенциала продуктивности созданных 
сортов и гибридов проводятся исследо

вания по разработке новых принципов 
и машин для адаптивных влаго и энерго 
сберегающих технологий возделывания, 
дифференцированной уборки зерновых ко
лосовых культур в разных фазах спелости с 
использованием очеса и новых принципов 
низкоэнергетического обмолота зерновой 
массы, разрабатываются более экологич
ные технологии комбинированной элек
трохимической предпосевной обработки 
семян с целью их обеззараживания при 
сниженном расходе химпрепаратов.
Также центр сотрудничает с научными 
учреждениями России, Узбекистана, Казах
стана, Китая, вузами ЮФУ, ДГТУ, СтГАУ и 
другими. Достижения ученых и специали
стов центра оценены медалями и грамота
ми различных выставок. За большой вклад 
в развитие сельского хозяйства многие из 
них удостоены наград Ростовской области, 

Министерства науки и высшего образова
ния РФ, Минсельхоза РФ. Правительствен
ной наградой в 2023 году — медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени  — 
награждены сотрудники: Ольга Скрипка, 
Павел Костылев, Виктор Рыков, директор 
ОС «Экспериментальная» Валерий Солод.  
«Но самая большая награда для нас — это 
оценка сельхозпроизводителей, которые по
нимают, что залог стабильно высоких уро
жаев — семена и технологии. Наши ученые 
и специалисты работают над их совершен
ствованием и всегда готовы представить 
течественному сельхозпроизводителю все 
самое передовое и лучшее»,  — комменти
рует директор ФГБНУ «АНЦ «Донской», 

д.т.н., профессор, член-корреспондент РАН 
Виктор Пахомов.

Текст: Наталья Приходько

Зерно науки в городе с символичным 
названием — Зерноград
На донской земле селекционеры, агрономы и инженеры ФГБНУ 
«Аграрный научный центр «Донской» сегодня создают основы 
будущего сельхозпроизводства

ФГБНУ «АНЦ «Донской» уже более 90 лет является одним из крупнейших 
семеноводческих учреждений юга России. Его специалисты — одни из тех, 
кто обеспечивает продовольственную безопасность нашей страны, создают 
новые высокопродуктивные сорта и гибриды сельхозкультур, разрабатывают 
и совершенствуют системы машин и рабочих органов для их возделывания.
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«Наука, технологии, модернизация, 
цифровизация — важнейшие аспекты 
нашей деятельности. Но в основе всего 
этого мощного двигателя лежат знания и 
желание мотивированного к качествен
ной работе человека. У нас именно такой 
коллектив», — говорит руководитель ООО 

«Заветы Ильича» Степан Понкратов. 
Если взглянуть на список награжденных 
этого года, очевидна и преемственность 

поколений. Например, Олег Галушко. 
Награжден почетной грамотой Азовского 
районного Собрания депутатов. В долж
ности старшего агронома трудится более 
8 лет. Коллеги отзываются о нем как о 
человеке наблюдательном и ответствен
ном, склонном к профессиональному 
совершенствованию, изучению и вне
дрению лучших агротехнологий. Более 
13 лет работает в ООО «Заветы Ильича» 
тракторист-машинист Виктор Нахалов 
(почетная грамота главы администрации 
Азовского района). Мастер своего дела и 
неутомимый труженик. Знает цену важно
му для сельского хозяйства времени — по 
уходу за посевами ежедневно перевыпол
няет нормы на 150% и более. Оперативен 
в работе и Сергей Троян. Более 23 лет 
работает водителем. Говорят, пожалуй, 
нет такой поломки, с которой бы он не 

справился. Во время уборки урожая 2023 
года перевез с полей 1930 тонн зернобобо
вых культур. Удостоен благодарственного 
письма Заксобрания Ростовской области.  
Благодарственное письмо Минсельхозпро
да РО получил машинист-тракторист 

хозяйства Александр Сулименко: если 
нужно узнать о ресурсосберегающих тех
нологиях и их применении, безопасной 
эксплуатации оборудования, снижении 
затрат при росте объемов производства, 
его знания особенно ценны. А вот Ольга 
Мережина, посвятившая АПК более 
45 лет, 37 из которых в должности старшего 
экономиста ООО «Заветы Ильича, — это 
стратег и тактик планирования и про
гнозирования. Ее опыт востребован на 
всех стадиях производства — от поля до 
документации. Награждена почетной гра
мотой Заксобрания Ростовской области. 

Люди дела 

ООО «Заветы Ильича» из Азовского района сохранило не только историческое название, но и верность истинным 
ценностям для любого производства — уважительное отношение к человеку труда. Закономерно, что хозяйство 
весьма продуктивно и в плане вклада в ежегодно высокие урожаи зерновых в Ростовской области, и в плане 
благодарностей в адрес коллектива. Этот год не стал исключением: сразу пять человек в День работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности отмечены региональными наградами. 

«Мы уделяем большое внимание развитию, 
увеличиваем объемы производства по 
всем направлениям — это и рыбопосадоч
ный материал, и товарная рыба, которой 
мы производим порядка 1000 тонн в 
год, — говорит Сергей Десятов, глава хо-

зяйства. — Объемы производства делают 
нас одним из ведущих хозяйств данного 
направления в регионе. Кроме того, в год 
мы производим более 50 млн гибридов F1 

карпа, уделяем большое внимание про
изводству племенного материала амура 
и толстолобика. Производим и товарную 
икру осетровых — более 500 кг в год».
В 2020 году хозяйство начало применять 
ноухау собственной разработки — про
водить инкубацию в нетрадиционные 
сроки, в два тура. Маточное поголовье 
высаживается в теплую воду, температура 
искусственно повышается, и для рыбы 
наступает своеобразная «весна». К нача
лу февраля таким образом получаются 
мальки стерляди, а к середине апреля эту 
молодь выпускают в Дон. То есть первый 
тур размножения проходит в хозяйстве 
зимой, а в конце апреля проводится уже 
второй тур, с осетром. С декабря по июль 
цехинкубатор, который оборудован газо
вым отоплением, не останавливается. 
«Стараемся наращивать свои производ

ственные мощности. В текущем году прак
тически с нуля построили новый цех по 
выращиванию молоди осетровых, сейчас 
он уже на завершающем этапе, готовится 
к вводу в эксплуатацию. В цеху три уста
новки замкнутого вдоснабжения, одна из 
которых оборудована охладителем воды. 
Мы сможем продлевать инкубационный 
период для мальков летом, а к осени выпу
скать молодь. Таким образом перейдем к 
размножению в три тура, а в перспективе 
и в четыре», — говорит Сергей Десятов.
Предприятие продолжает работать над 
развитием инфраструктуры: проводится 
электрификация объектов, проведена 
новая линия длиной 2,4 км. Введены но
вые зимовальные пруды, и парк техники  
укрепился — приобретен гусеничный 
экскаватор, что позволит хозяйству реали
зовывать новые проекты.

Рыбные перспективы

Рыбоводческое хозяйство Сергея Десятова (Константиновский район Ростовской области) в 2023 году выпустило в Дон 
более 500 тысяч особей молоди стерляди и планирует продолжать эту непростую работу по восстановлению популяции 
осетровых в реке. Предприятие интенсивно развивается: вводятся новые рыбоводческие объекты, что позволит уже 
в недалеком будущем продолжить ноу-хау по разведению молоди — перейти к трем турам инкубации в год.
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Сегодня «Агрофирма Донецкая Долина» 
выращивает более 600 тыс. саженцев раз
ных сортоподвойных комбинаций яблони, 
черешни, вишни и сливы. Компания не 
стоит на месте и ежегодно наращивает 
потенциал по объему производства про
дукции от 20 до 40%. При набранном темпе 
планируемый объем саженцев к 2025 году 
должен составить более 1 млн штук.
Второе направление продукции, которую 
предлагает агрофирма после саженцев, — 
это безвирусный подвой для яблони М9 
Т337 (голландского происхождения) в еже
годном объеме более 1 млн штук.
«Мы осуществляем поставки во многие 
регионы России, в частности  в ЦФО, ЮФО, 
СКФО, ПФО, а также в страны ближнего за
рубежья. Параллельно наша команда ведет 
активную работу по расширению геогра
фии поставок в страны Ближнего Востока 
и Азии. Кроме того, мы сотрудничаем с 
иностранными консультантами в сфере 
садоводства и с отечественными научными 
учреждениями: научнопроизводственным 
центром биотехнологии «Фитогенетика» в 
городе Туле (размножение саженцев пло
довых деревьев в условиях in vitro), с Крым
ской опытной селекционной станцией и 
СевероКавказским научным центром са
доводства и виноградарства», — рассказал 

руководитель ООО «Агрофирма Донецкая 

Долина» Алексей Рягузов. 
В наличии хозяйства — маточники без
вирусного подвоя для яблони М9 Т337 и 
маточночеренковые участки вегетативно 
размножаемых подвоев для косточковых 
культур ВСЛ2, АП1, Эврика99 и БЭСТ. 
В настоящее время ведутся работы по за
кладке маточника подвоя Б9, АйвыЭЛИН 
и ММ106 — основных подвоев, которые 
используются в интенсивном садоводстве. 
Всего сортовые маточники предприятия 
насчитывают более 50 сортов яблони, 40 со
ртов черешни, 25 сортов сливы и 10 сортов 
вишни.
«Мы готовы выращивать посадочный 
материал по предварительным заказам 
методом окулировки или зимней прививки 
саженцев для реализации инвестиционных 
проектов в садоводстве в любом объеме 

и любого сорта из имеющихся. Все реа
лизуемые партии сопровождаются серти
фикатами соответствия и карантинными 
сертификатами. Также мы предоставляем 
весь пакет документов для субсидирова
ния», — отметил Алексей Рягузов.
Главная цель компании заключается 
в том, чтобы вырастить саженцы высокого 
качества по доступной цене и удовлетво
рить требование садоводов как в нашей 
стране, так и за рубежом. «Восполняя 
дефицит на внутреннем рынке после ввода 
ряда ограничений на субсидирование по 
импортной продукции и ввода санкций 
недружественными странами, мы играем 
важную роль в импортозамещении и про
довольственной безопасности России», — 
подчеркнул руководитель агрофирмы. 

Текст: Евгения Есакова

Высший сорт 
ООО «Агрофирма Донецкая Долина» вносит существенный вклад 
в обеспечение продовольственной безопасности страны

Современная и быстроразвивающаяся компания  специализируется 
на выращивании и реализации саженцев плодовых деревьев, преимущественно 
на клоновых безвирусных подвоях. Питомник, заложенный в 2011 году, 
расположен в Ростовской области (Сальский район). Здесь плодородная почва 
и первоклассные климатические условия для выращивания плодовых саженцев. 
Все растения адаптированы к климатическим условиям России и обладают 
высокой морозостойкостью.
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Артем Николаевич, как сегодня разви-
вается растениеводческое направле-
ние вашего хозяйства?
Растениеводство у нас развивается ста
бильно. Земля для нас опора, стержень, 
главный принцип в работе — не навреди 
и получи отдачу, а значит, и доход. В те
кущем году урожай снова порадовал: 
с площади 1017 га горох дал 49 ц/га, 
подсолнечник — 30 ц/га, а озимая пше
ница — 67 ц/га. Для получения таких 
урожаев мы регулярно внедряем в работу 
новые технологии. Так, на всей технике, 
которая насчитывает 6 единиц, установ

лена навигационная система, которая 
позволяет экономить время, средства за
щиты растений, семян, топлива и других 
средств производства.
Один из ключевых критериев успеха 
нашего КФХ зависит от людей, отноше
ния специалистов к своему делу. У нас 
на предприятии работает небольшая, но 
очень дружная команда, которая состоит 
из 5 человек в возрасте от 20 до 30 лет. Для 
них мы создали все необходимые условия 
для комфортной работы, сделав упор на 
технику с современным оборудованием.

В чем состоит социальная ответствен-
ность хозяйства?
Самое главное для нас — это обеспечить 
людей работой, поэтому мы увеличиваем 
рабочие места и тем самым сокращаем 
безработицу. Также внимательно следим 

за организацией охраны труда и создаем 
надлежащие условия работы для каждого 
специалиста. Люди — это наша основа. 
Только совместными усилиями мы полу
чаем достойные урожаи. А подтверждени
ем нашей эффективной работы являются 
многочисленные почетные грамоты 
«За вклад и развитие отрасли растение
водства и получение высоких урожаев».

Какие есть перспективы и планы на 
будущее?
В наших планах — сделать основной 
акцент на повышение эффективности 
производства и улучшение качества сель
скохозяйственной продукции. Для этого 
мы намерены внедрять современные 
подходы и инновационные технологии 
с помощью активной государственной 
поддержки.

Артем Лихачев: «В своей работе мы делаем упор  
на внедрение новых технологий»

Индивидуальный предприниматель, глава крестьянского (фермерского) хозяйства Артем Лихачев (Егорлыкский район 
Ростовской области) концентрируется на растениеводческом направлении и за пять лет развития успел добиться 
заметных успехов. Ежегодно в КФХ собирают достойные урожаи, чему во многом помогают хорошая материальная база 
и тщательно разработанная стратегия развития предприятия на ближайшую и долгосрочную перспективу. 
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— На протяжении двух последних лет 
мы оказываем необходимую помощь 
сельхозпроизводителям региона и в сле
дующем году планируем сохранить ос
новные направления поддержки, такие 
как прямые субсидии, направленные 
в первую очередь на отрасль растение
водства и животноводства, а также на 
перерабатывающие предприятия.
В 2023 году ведущие хозяйства региона 
были включены в программу предостав
ления самоходной техники в лизинг при 
поддержке компании «Росагролизинг», 
и в будущем году она будет предостав
ляться нам на льготных условиях без 
какихлибо лимитов. 
Также с лизинговой компанией мы 
ведем диалог о поставке технологи
ческого оборудования и реализации 
совместных инвестиционных проектов. 

Это хорошая перспектива в рамках 
трехлетней программы развития ре
спублики, на которую мы делаем суще
ственный акцент. 
Сегодня в условиях вектора импорто
замещения аграрного сектора важно 
технически перевооружить сельхозпро
изводителей, чтобы мы не зависели от 
климатических условий и выдерживали 
агротехнологические сроки по сезону. 
Кроме того, в 2023 году была начата 
программа льготного кредитования 
аграриев, а в 2024м мы планируем 
расширять охват предприятий, которые 
смогут воспользоваться льготными 
кредитами. Это особенно важно с уче
том роста ключевой ставки, поэтому 
льготные краткосрочные кредиты бу
дут востребованы на начальном этапе 
сельскохозяйственного сезона. 

Совместно с Минсельхозом РФ мы про
рабатываем вопросы льготного инве
стиционного кредитования. Надеюсь, 
что с 2024 года этот механизм начнет 
реализовываться и на территории на
шей республики, потому что, как я уже 
отмечал, техническая модернизация 
напрямую влияет на скорость вос
становления, перевооружения и рас
ширения объемов производства как 
сельскохозяйственных организаций, 
которые непосредственно работают на 
земле, так и пищевых перерабатываю
щих предприятий.
Помимо этого, в текущем году 
на территории сельских поселений 
муниципальных образований было 
реализовано несколько проектов 
благоустройства, а со следующего 
года мы планируем начать работу 
в рамках программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» и 
расширить перечень проектов для 
реализации.  
В дополнение к вышеперечисленным 
мерам поддержки аграриев с 2024 года 
мы планируем совместно с Минсельхо
зом РФ начать реализацию программы 
поддержки малых хозяйственных 
форм через систему предоставления 
грантов на создание и развитие соб
ственного дела, а также на развитие 
кооперационной деятельности. 
В республике есть сектора, где опре
деленный объем производства нахо
дится в личных подсобных хозяйствах, 
и здесь перед нами стоит важная зада
ча — все это вывести в общественный 
сектор производства сельскохозяй
ственной продукции. 

Евгений Сорокин: «В 2023 году поддержку получили 

102 сельскохозяйственных предприятия»

Аграрии Луганской Народной Республики успешно справились с производственными  
задачами, которые были запланированы совместно с Министерством сельского 
хозяйства и продовольствия ЛНР на текущий сезон. Республика в числе первых 
из четырех новых регионов РФ завершила сев озимых культур под урожай 2024 года 
и сегодня составляет производственные планы сельского хозяйства на 2024 год, 
в том числе и программы поддержки аграриев. Подробнее об этом рассказал 
министр сельского хозяйства Евгений Сорокин. 

Текст: Евгения Есакова 



В одно  
время 
в одном 
месте

Онлайн-конференции — высокоэффективный 

интерактивный формат коммуникации  

от департамента конгрессных мероприятий 

международного холдинга «ЕвроМедиа»

Охватываемые темы:  
инвестиции | инфраструктура | строительство | АПК | жилищно-коммунальное 

хозяйство | транспортный комплекс | образование | здравоохранение | 

социальная защита населения.

Преимущества:  
высокая степень интерактивности | широкий географический охват | 

значительная экономия времени и средств | возможность рассказать о своем 

опыте на нескольких крупных медиаплощадках | оперативное получение обратной 

связи |  способ наладить новые деловые контакты.

Единая горячая линия:  

8 800 200-89-49
info@ideuromedia.ru
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Инвестиционные проекты, которые се
годня реализует компания «Агросфера», 
направлены на развитие растениевод
ства, животноводства и переработки 
сельхозпродукции на территории ЛНР. 
Компания на сегодняшний день уже ин
вестировала в сельское хозяйство региона 
более 6,2 млрд рублей. «Наша компания 
воплощает в жизнь концепцию аграрного 
предприятия полного цикла — от поля и 
фермы до прилавка, — делится директор 

ООО «Агросфера» Виктор Нагород-
ний. — Вся выращиваемая на нашем пред
приятии продукция отличается конку
рентоспособностью, высоким качеством и 
доступностью. Это тот самый базис, кото
рый позволит успешно воплотить в жизнь 
все наши планы, а планы у нас серьезные и 
на долгую перспективу». 

Ключевые задачи. На предприятии 
успешно внедрены современные агропро
мышленные технологии, что позволяет 
обеспечить высокую эффективность 
ведения производственных процессов. 
В хозяйстве используется современная 
сельхозтехника, которая дает высокую 
производительность, создает комфортные 
условия труда для специалистов. 
Перспективными направлениями разви
тия компании являются инвестиционные 
программы. Прежде всего это производ
ство, выращивание, хранение, переработка 
и реализация продукции растениеводства 
и животноводства. Предприятие уже сегод
ня ставит перед собой планы по развитию 
отраслей свиноводства, птицеводства, 
скотоводства, выращивания овощей 
открытого и закрытого грунта. Сегодня од
ним из наиболее актуальных для сельского 

хозяйства вопросов остаются кадры. Поэто
му предприятие планирует в ближайшем 
будущем создать не менее 3 тыс. новых 
рабочих мест. Все предпринимаемые в 
компании шаги нацелены на решение важ
нейших задач социальноэкономического 
развития региона, а именно обеспечение 
продовольственной безопасности респу
блики и наполнение регионального бюдже
та за счет налоговых поступлений.

Животноводство в приоритете. 
Компания «Агросфера» была создана 
в июле 2022 года. Ее основное направ
ление деятельности — производство и 
переработка продукции растениеводства 
и животноводства. Для решения этих за
дач сегодня на предприятии реализуется 
масштабный инвестиционный проект — 
строительство крупного животноводче

ского комплекса на площади 60 гектаров. 
В перспективе новый свиноводческий 
комплекс будет выпускать продукцию, 
объем которой будет эквивалентен по
рядка 80% импортозамещения свинины 
в ЛНР. На данном этапе строительство 
свинокомплекса уже выполнено на 90%. 
«Проект свинокомплекса разработан 
с применением передовых мировых 
технологий, аналогов которым нет на 
территории Луганской Народной Ре
спублики, и включает в себя наиболее 
прогрессивные решения в отношении 
биобезопасности, — поясняет Виктор 
Нагородний. — Здесь продумана каждая 
деталь. В структуру комплекса входит соб
ственный комбикормовый завод. Также 
на территории комплекса будет работать 
цех белковых кормов по переработке 
боенских отходов производительностью 

Продовольственная энергия 
Луганского региона
ООО «Агросфера» в 2024 году запустит на полную мощность 
крупный инвестиционный проект 

Луганская компания «Агросфера» — стремительно развивающееся 
агропромышленное предприятие в Луганской Народной Республике, где сегодня 
делают ставку на реализацию инвестиционных проектов. В числе первостепенных  
целей компании стоит продовольственная безопасность республики, 
стабильность цен на продукцию и создание новых рабочих мест.
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500 кг экструдированного корма в час. 
Убойный цех имеет производительность 
около 10 тыс. голов в месяц, здесь также 
оборудованы холодильные камеры для ох
лаждения и заморозки полуфабрикатов, 
предусмотрена обвалка туш с последую
щей вакуумацией охлажденного мяса. 
Отдельно в комплексе предусмотрено 
содержание племенных животных для 
собственного воспроизводства родитель
ского стада и реализации генетического 
материала населению». 
Свинокомплекс полного цикла на 1200 
основных свиноматок был введен в экс
плуатацию в Лутугинском районе ЛНР в 
2023 году. Это первое в регионе животно
водческое предприятие с замкнутым про
изводственным циклом. Проектная мощ
ность переработки комплекса составляет 
34 тыс. убойных голов в год, производство 
беконного мяса — более 3 тыс. тонн в год. 
Для обеспечения производственного 
процесса сырьем в структуре комплекса 
предусмотрено подразделение, где вы
ращивается племенная чистопородная 
группа животных. В частности здесь 
содержатся породы йоркшир, ландрас, 
дюрок канадской селекции. 
В комплексе все производственные 
процессы автоматизированы, имеется 
станочное оборудование, климатические 
установки, система кормления и поения 
австрийской фирмы Shauer. Также есть 
элеватор для единовременного хранения 
зерна общим объемом 3 тыс. тонн. После 
выхода комплекса на полную проектную 
мощность на предприятии планируется 
создать 140 новых рабочих мест. Инве
стиции в строительство свинокомплекса 
составят 3,2 млрд рублей. 
Проект будет играть ключевую роль 
в развитии животноводческой отрасли ре
спублики, а полная производственная це
почка до получения свинины в полутушах 
и субпродуктов создает конкурентные 
преимущества для работы не только на 
региональном, но и на федеральном уров
не. «На предприятии с самого начала была 
принята конкурентная стратегия, — про
должает Виктор Нагородний. — Высокая 
рентабельность производства свинины 
достигается за счет строительства новых 
площадок, внедрения высокотехноло
гичного оборудования, использования 
высокопродуктивных пород и гибридов 
свиней, применения полнорационных сба
лансированных комбикормов. Конкурент
ными преимуществами нашей продукции 
будут являться низкая себестоимость 
производства, высокий удельный вес со

держания мяса в свиньях и современная 
технология производства».

Развивая растениеводство. 
Компания «Агросфера» активно осваивает 
и растениеводческое направление — 
это проект освоения пахотных земель 
на территории ЛНР. Площадь пашни 
сегодня составляет порядка 100 тыс. га. 
Здесь выращивают такие сельхозкульту
ры, как озимая пшеница, подсолнечник, 
кукуруза, ячмень. Инвестиции компании 
в развитие растениеводства составляют 
3 млрд рублей. В рамках реализации 
проекта «Агросфера» принимает участие 
в лизинговых программах государствен
ной поддержки сельхозпроизводителей 
ЛНР. Для сотрудников уже созданы ком
фортные и безопасные условия труда, 
в проекте в целом будет задействовано 

порядка 1500 человек. В нынешнем сезо
не валовой сбор урожая составил около 
120 тыс. тонн озимой пшеницы и 70 тыс. 
тонн подсолнечника. «Сегодня мы создаем 
современный аграрный холдинг полного 
цикла, который включает производство, 
выращивание, реализацию, хранение и 
переработку сельхозпродукции. С выхо
дом проекта на полную мощность жители 
будут обеспечены работой с достойной 
оплатой труда, а регион будет обеспечен 
качественной и доступной сельскохозяй
ственной продукцией. В этом мы видим 
наш вклад в обеспечение продовольствен
ной безопасности республики», — подчер
кивает Виктор Нагородний. 

Текст: Валерия Якимова
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ПАО «ЛуганскНива» действует уже 
более 86 лет. Первую муку здесь стали 
производить в 1937 году, когда это был 
Мелкомбинат № 13, позднее его стали 
называть комбинат хлебопродуктов, но 
сути это не меняет — главной задачей 
предприятия и в прошлом, и сейчас оста
ется  снабжение населения качественной 
мукой, крупами, хлебом.
Во время оккупации Луганска в 1942 году 
на элеваторе находилось около 
5 тыс. тонн зерна, и чтобы не позволить 
фашистским захватчикам запустить му
комольный цех, оставшиеся в то время на 
предприятии работники придумывали 
самые разные ухищрения.
Когда в феврале 1943 года началось на
ступление советских войск, завод уже 
был готов работать в полную силу, чтобы 
обеспечить хлебом и жителей, и бойцов 

Красной армии. Кстати, недавно благо
даря Российскому военноисторическому 
обществу на месте, с которого началось 
освобождение города от немецких окку
пантов, был открыт отреставрированный 
мемориал воинамосвободителям Луган
щины «Острая могила», объединивший 
память о четырех поколениях защитни
ков нашей земли: времен Гражданской и 
Великой Отечественной войн, народного 
ополчения 2014 года и специальной воен
ной операции. Для работников предпри
ятия это событие стало особенно важным 
и символичным.
После военной разрухи тех лет постепен
но город восстанавливался, и на комбина
те налаживалась жизнь: реконструирова
лись и наращивались производственные 
мощности, проводилось их техническое 
переоснащение, совершенствовался тех

нологический процесс, увеличивались 
объемы производства.

Новое веяние. В 1980 году на пред
приятие пришла работать выпускница 
Одесского технологического института, 
нынешний председатель наблюдательно-

го совета ПАО «Луганск-Нива» Зинаида 
Наден. Всю свою жизнь она посвятила 
мукомольнокрупяной и комбикормовой 
промышленности, увлеченно занималась 
научной работой. Еще будучи руководите
лем отдела комбикормового производства 
областного управления, понимала, что 
мельничные технологии устарели и их 
нужно менять. Когда назначили начальни
ком мукомольного цеха, где проработала 
шесть лет, занялась вопросами оптимиза
ции производства. Она сумела фактически 
реанимировать подразделение, благодаря 
чему все предприятие смогло выйти на 
новый уровень развития. За большие успе
хи трудовому коллективу было вручено в 
те годы очень престижное переходящее 
Красное знамя ЦК КПСС, Совета Мини
стров и ВЦСПС.
В 1986 году Зинаиде Наден предложили 
возглавить и сам комбинат, и это стало от
правной точкой для его совершенно новой 
жизни. «Помню, в журнале «Научнотехни
ческая информация», который был популя
рен в то время среди наших специалистов, 
както мне попалась статья о бригадном 
методе организации труда, — вспоминает 
Зинаида Наден. — Мы этот метод изучи
ли и внедрили на производстве. И таких 
нововведений было немало. Внедренные 
инновационные элементы управления про
изводством позволили не только повысить 
зарплату работникам, но и наметить пла

Хлеб с душой
Более 85 лет крупнейшее предприятие агропромышленного 
комплекса Луганщины остается верным своему назначению

История ПАО «Луганск-Нива», одного из старейших предприятий в Луганской 
Народной Республике, неразрывно связана со становлением сельского хозяйства 
региона в до- и послевоенный периоды. Сегодня это высокотехнологическое 
предприятие по производству муки, круп, хлопьев, комбикормов, масла 
подсолнечного, известных в республике и далеко за ее пределами под торговой 
маркой «Донель».  Здесь уверены: диверсификация производства — это ключ 
к повышению конкурентоспособности продукции. 
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ны на перспективу. А о людях мы думали 
всегда. Например, в 1989 году построили  
хозспособом 70квартирный жилой дом и 
обеспечили наших сотрудников жильем. 
Для нас важно было обеспечить достойные 
условия труда для работников».
В непростые 90е годы серьезно занялись 
подготовкой специалистов. Детей со
трудников предприятия направляли на 
учебу в Одесский технический институт. 
Стипендию платило предприятие на 
уровне средней заработной платы. Это 
позволило укрепить кадровый потенциал 
и способность его решать сложные задачи 
технического переоснащения.
В 90х было принято решение реконструи
ровать мельничное подразделение и крупо
цех. На существующих производственных 
площадях установили импортное оборудо
вание, перешли на автоматизированную 
систему управления. После завершения 
реконструкции в 1995 году производство 
было запущено.
Сегодня луганский бренд — ПАО «Лу
ганскНива» — современное многопро
фильное предприятие, в структуре кото
рого комбикормовый и крупяной заводы, 
элеватор, мельничный цех, маслозавод 
и др. В 2010 году был обустроен первый 
цех хлебозавода с передовым импортным 
оборудованием, через год состоялся ввод 
в эксплуатацию его второго цеха. Именно 
это подразделение снабжало жителей Лу
ганска и прилегающих территорий хлебом 
во время известных событий в 2014 году. 
Электричества не было, завод работал на 
генераторах, что позволило не останав
ливать процесс и продолжать выпекать 
хлеб. «Мы трудились непрерывно под 
обстрелами в течение двух месяцев, — 

вспоминает Зинаида Наден. — Транспорт 
не работал, поэтому сотрудники сутками 
оставались на своих рабочих местах, от 
обстрелов спасались в сохранившемся на 
территории завода бомбоубежище, а суп 
варили на костре в парке. Порой люди кро
ме хлеба ничего не видели. Спустя дней 
50 удалось приобрести немного колбасы, 
смогли сделать бутерброды. Теперь эту 
колбасу мы часто вспоминаем. Вот так мы 
спасали город и его жителей от голодной 
смерти». Сейчас хлебозавод выпускает 
порядка 30 наименований хлебобулочных 
изделий, хлеба, батонов и др.

Новая идея. Предприятие всегда 
тесно взаимодействовало и продолжает 
сотрудничать с сельхозпроизводителями, 
закупает у них зерновые. В 20152016 годах, 
после восстановления каналов поставок 
круп, комбикормов и пр., встал вопрос 
о реализации подсолнечника, которого 
было явное перепроизводство. Зинаида 
Гавриловна вспомнила об одном инте
ресном проекте. Он выделялся из тех, с 
которыми ей пришлось ознакомиться в 
бытность председателя экзаменационной 
комиссии по защите дипломных проектов 
Одесской академии пищевых технологий. 
Это был проект строительства маслопрес
сового завода. Тогда это был просто сту
денческий проект, но когда встал вопрос, 
что делать с подсолнечником, решили его 
реализовать. 
Маслопрессовый завод с рафинацией, 
автоматизированной линией фасовки 
открыли уже через год. Мощность линии 
переработки — 60 тонн подсолнечника 
в сутки! Сегодня цех работает, и вкусное 
масло раскупается на ура.

Мирные перспективы. Впереди у 
коллектива грандиозные планы на буду
щее. Недавно предприятие подписало дого
вор и получило свидетельство об участии в 
свободной экономической зоне. Впереди — 
реализация инвестпроектов, участие в про
граммах по механизации и автоматизации 
отдельных производственных участков, 
уже в ближайшем будущем на комбинате 
ожидают прихода нового зарубежного 
оборудования для решения этих вопросов. 
Также планируется увеличение объемов 
производства до 70 тонн в сутки с обору
дованием четырех автоматизированных 
линий для выпуска булочек. Будет механи
зирован процесс укладки хлебобулочных 
изделий. Приступили и к установке линии 
производства макаронных изделий.
«У нас важная миссия — печь хлеб для 
людей. И делать свое дело мы должны с уче
том всех современных требований. Поэто
му в наших планах — осуществить полный 
замкнутый цикл производства. Несмотря 
на то, что мы долгое время были в изоля
ции, конкуренция у нас продолжает оста
ваться довольно высокой. И диверсифика
ция производства — лучший инструмент, 
обеспечивающий конкурентоспособность 
нашего продукта. Следовательно, мы идем 
в правильном направлении, вместе с тем 
оставаясь преданными своим сотрудни
кам, потому что главное в нашей работе — 
это люди. Сейчас в коллективе трудится 
порядка тысячи человек. Технику можно 
поставить любую, а вот найти специалиста, 
который работает с душой, — задача не 
из легких. Но мы с этой задачей с успехом 
справляемся», — отмечает Зинаида Наден.

Текст: Валерия Якимова
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В его деятельности успешно переплетаются 
традиции, складывающиеся здесь годами, 
и новые технологии, которые позволяют 
добиваться более высоких результатов. 
Возглавляет хозяйство потомственный 
оленевод Анатолий Тынеру. Еще в детстве 
он знал, что свяжет свою жизнь именно с 
оленеводством, и это неудивительно, ведь 
он рос в семье, которая занималась этим 
промыслом на протяжении уже очень мно
гих лет. К своей мечте шел упорно: получил 
профильное образование сначала в техни
куме, а после — в институте. Именно под 
чутким руководством Анатолия Тынеру 
хозяйство меняется и успешно развивается 
на протяжении уже многих лет.
Для разведения скота был открыт филиал 
предприятия «Полярник», который в 2012 
году получил статус племенного репро
дуктора. Выбор пал на чукотскую породу 
оленей потому, что ее характерной осо
бенностью является то, что за очень ко
роткий срок они могут довольно сильно 
увеличить массу.
«В 2023 году мы увеличили убой: в про
шлом году забили 112 тонн, а в 2023м — 
117. Это во многом продиктовано тем, что 
в последнее время вырос спрос на нашу 
продукцию: растет объем ее потребления 
в Чукотском и Провиденском районах и 

Анадыре, куда мы поставляем свою про
дукцию. Растет и объем продажи молод
няка. Но здесь мы сталкиваемся с опре
деленной сложностью — недостаточной, 
на наш взгляд, стоимостью за килограмм 
продукции. Хотелось бы, чтобы увели
чилась цена за один килограмм живого 
мяса, которая сейчас составляет 100 ру
блей. Я считаю, что для стимулирования 
работы оленеводов ее можно было бы 
повысить до 220 рублей за килограмм», — 
отметил руководитель МУП «СХП «Амгуэ
ма» Анатолий Тынеру.

Главное — это люди. На предпри
ятии трудятся более 120 человек, среди 
которых нет случайных людей. Для каждо
го сотрудника занятие оленеводством — 
это осознанный выбор. Все работники 
хозяйства родились и выросли в семьях, 

которые на протяжении многих лет отда
ют свои силы этому промыслу, а потому 
не представляют себя ни в какой другой 
профессии. В хозяйстве трудится поисти
не слаженная команда, и немалая заслуга 
этого — в той кадровой работе, которую 
проводит ее руководитель.
«Сейчас мы возвращаемся к клановым 
слоям: воспитание будущих сотрудников 
начинается еще в семьях, где они наблю
дают за работой родителей и перенимают 
их опыт. На работу они приходят уже 
достаточно замотивированными, и нам 
остается отточить их умения. Другой 
момент — я выступаю сторонником того, 
чтобы готовить кадры для оленеводческой 
отрасли, начиная с 8го класса и сопрово
ждая ребят до 11го класса. Такого подхода 
мы придерживаемся с 2013 года. После вы
пуска вчерашние школьники, прошедшие 

Анатолий Тынеру: «Работа нашего 
хозяйства — это сохранение многолетних традиций 
оленеводства, которое успешно переплетается 
с использованием современных технологий»

МУП «СХП «Амгуэма» — хозяйство с богатой историей, которая началась в далеком 
1953 году с основания колхоза «Полярник». В 1968 году последний вместе 
с еще двумя колхозами объединились в совхоз «Полярник», который спустя 
несколько лет получил свое прежнее название и с ним существует уже более 
20 лет. Хозяйство занимается разведением чукотской породы оленей,  
продажей молодняка и убоем оленей. 
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такую подготовку, приходят к нам на ра
боту и показывают высокие результаты. 
Среди тех, кто прошел такой путь, — наши 
главный ветврач, старший зоотехник, 
главный механик, старший участковый 
ветврач и другие специалисты», — поде
лился Анатолий Тынеру.
Другой инструмент, который активно 
используют в хозяйстве для привлечения 
молодых кадров, — это работа с целевыми 
направлениями, которые выдают здесь 
ежегодно. Вчерашние студенты после 
окончания учебного заведения приходят 
в «Амгуэму» и работают здесь пять лет, 
а после обычно остаются насовсем.
Кроме того, молодых специалистов привле
кает и то, что здесь заботятся о создании 
для них комфортных условий. Так, «Амгу
эма» активно реализует программу строи
тельства жилья для своих сотрудников.

На стыке традиций  
и технологий. В работе хозяйства 
активно используются различные разра
ботки. Среди них электронные ошейники 
и весы, приборы для измерения пара
метров животного, чипирование. Есть 
и радиостанция спутникового слежения 
за стадом. В летний сезон в хозяйстве 
практикуют использование квадроци

клов. С их помощью удается облегчить 
процесс выпаса оленей. А в зимнее время 
в ход пускается современная вездеходная 
техника. За такое активное использова
ние современных технологий «Амгуэму» 
называют Чукотским Сколково.
Сейчас в хозяйстве тестируют пеленга
торы, с помощью которых можно вести 
спутниковое слежение. На оленя надевают 
ошейник, который позволяет определить 
его местонахождение в радиусе 510 км от 
того места, где пасется стадо. Сигнал от 
ошейника поступает к спутнику, оттуда — 
к пеленгатору. На данном этапе технология 
используется в хозяйстве в качестве экспе
римента и в случае, если она подтвердит 
свою эффективность, будет применяться 
на постоянной основе. Это станет возмож
ностью для увеличения сохранности стада 
и облегчения труда оленеводов.

Непрерывно развиваясь. «Амгуэ
ма» может гордиться не только внедрени
ем в свою работу новых технологий, но и 
активным развитием по другим направле
ниям. Здесь, например, регулярно обнов
ляют материальнотехническую базу.
Ежегодно в хозяйстве совершенствуют за
бойный пункт, который существует здесь 
еще с советских времен. Несколько лет 
назад он был реконструирован и оснащен 
забойной линией мощностью 350400 
голов в смену, и каждый год эта работа 
продолжается.
Приобретается и новая техника. За по
следний год, например, удалось приобре
сти грузовой автомобиль «Урал» с краном 
и новый вездеход.
Еще один результат работы последних 
лет — запуск кожевенного завода, на стро

ительство которого из окружного бюдже
та было выделено порядка 50 млн рублей. 
Сертифицировано три вида продукции: 
стриженая оленья шкура, замша и хро
мированная кожа. Стриженую оленью 
шкуру используют внутри предприятия 
и реализовывают среди близлежащих 
хозяйств, а замша и хромированная кожа 
предназначены для продажи в другие ре
гионы страны.
На заводе трудятся шесть человек, которые 
производят 50 шкур за каждую смену. Они 
работают здесь ежегодно. Кроме того, еще 
шесть человек трудятся в пошивочной 
мастерской — отдельном цехе, который за
нимается пошивом национальной меховой 
одежды из выделанных на заводе шкур.
«Благодаря работе этого цеха наше про
изводство образует замкнутый цикл. 
В пошивочной мастерской почти на 100% 
используется ручной труд. Это традицион
ный пошив, и он осуществляется благода
ря умелым рукам наших мастериц, — от
метил Анатолий Тынеру. — Мы планируем 
и дальше создавать дополнительные 
рабочие места. Кроме того, в планах на бу
дущее — строительство пяти коттеджей, в 
которых поселятся молодые специалисты 
нашего хозяйства, и общежития для тех, 
кто приезжает повышать свою квали
фикацию. Здесь также на время будут 
размещаться специалисты, которых мы 
привлекаем на работу в период убойной 
кампании, когда сталкиваемся с нехват
кой рабочих рук. Будем развиваться и в 
других направлениях, сохраняя при этом 
традиции, которые лежат в основе успеш
ной работы нашего хозяйства».

Текст: Вера Чернова
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Анатолий Тынтин занимается овощевод
ством уже 30 лет, начинал в статусе ЛПХ, 
как КФХ работает уже 5 лет. Сегодня в хо
зяйстве стабильно выращивают 5070 тонн 
овощей в год, действует цех по переработке 
собственной продукции. 
В последние годы стимулом к развитию 
предприятия послужил выигранный в 
2021 году грант по программе «Развитие 
семейных ферм», средства которого были 
направлены на модернизацию самой 
большой теплицы. И сейчас показатели 
деятельности были бы более успешными, 
если бы не случившийся в марте 2022 года 

сильный пожар. Но отчаиваться не в духе 
Анатолия Тынтина. Сегодня теплицу по
тихоньку восстанавливают собственными 
силами и при поддержке правительства 
региона. Кроме того, постепенно строятся 
летние теплицы, модернизируются зимние. 
В следующем году уже будут запущены 
две новые теплицы площадью 600 и 700 
квадратных метров. «Да, мы развиваемся 
помаленьку, но зато стабильно. Наш реги
он не располагает к небывалым урожаям, 
да и работать нелегко. Но для нас важно 
обеспечивать Чукотку свежими и каче
ственными овощами. Выращиваем урожай 
по проверенным годами традиционным 
технологиям и принципиально не исполь
зуем гидропонику. Во многом поэтому 
люди так любят нашу продукцию — овощи 
у нас сочные и вкусные, — говорит Анато
лий Тынтин. — В лучшие годы мы выращи

вали до 40 наименований продукции. Изза 
финансовых трудностей объемы пришлось 
сократить, но сейчас постепенно увели
чиваем ассортимент. В ближайшее время 
мы сможем радовать жителей Анадыря и 
пригородных поселков не только огурцами 
и помидорами, но также баклажанами и 
болгарским перцем».
В будущем фермер планирует не сбавлять 
оборотов и даже расширить сферу деятель
ности. Им был подготовлен проект строи
тельства молочнотоварной фермы вместе 
с телятником на 50 голов дойного стада, 
который на данный момент уже находится 
на проверке и доработке в Правительстве 
Чукотского автономного округа. Если это
му начинанию в дальнейшем будет оказана 
господдержка, то жителям Анадыря будут 
доступны не только свежие овощи, но и 
качественное вкусное молоко.

Медленным, но уверенным шагом

Сельское хозяйство на Чукотке с ее суровым климатом требует намного больше затрат — финансовых, физических 
и моральных. Тем не менее здесь есть аграрии, которые стремятся к собственному овощеводству. Одно из самых 
крупных и стабильно развивающихся предприятий — КФХ Тынтина.  
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В хозяйстве восемь оленеводческих 
бригад, которые осуществляют кругло
годичный выпас оленей на пастбищах. 
Общее поголовье стада составляет более 
14 тыс. голов, а площадь пастбищ для 
выгула — 2,4 млн га. В число первостепен
ных задач предприятия входит не просто 
производство, переработка и реализация 
качественной мясной продукции, но и 
сохранение для коренного населения 

Чукотки традиционного образа жизни, 
культуры малочисленных народов, их 
жизнеобеспечение. Несмотря на непро
стые условия работы, в последнее время 
предприятие демонстрирует рост объемов 
производства. К примеру, в 2021 году было 
сдано свыше 58,9 тонны оленины (971 го
лова), а в 2022м этот показатель составил 
уже 99,3 тонны (1552 головы).  Продукция, 
которую производит МУП, поставляется 
в образовательные учреждения, причем 
по гарантированной (регулируемой) цене. 
Однако продукция, которую в хозяйстве 
получают сверх нормы объемов, уже 
поставляется по рыночным (договорным) 
ценам в ООО «ПК «Полярный».  Самый 
острый вопрос, который стоит на повестке 
дня у оленеводов, — кадровый. «Сегод
ня имеют место достаточно серьезные 
проблемы с кадровым обеспечением оле

неводческих бригад и в целом отрасли, — 
делится директор МУП «СХП «Канчалан-

ский» Аркадий Макушкин. — Оленеводов 
всегда не хватает. Молодежь зачастую 
пугает необустроенность быта труда 
оленеводов, отсутствие возможности соз
дания семьи, низкая зарплата на работах в 
суровых климатических  условиях. Мы ис
пытываем острую нехватку прежде всего 
квалифицированных специалистов  с выс
шим и средним профобразованием, таких 
как ветеринарные фельдшеры, зоотехники, 
зоотехникиселекционеры, водители вез
деходов. Первая и основная проблема, из
за которой не хватает специалистов, — это 
уровень зарплаты, не соответствующий ус
ловиям Крайнего Севера. Это и  отсутствие 
жилья, в частности служебного. Необходи
мо предпринимать действенные шаги по 
привлечению специалистов». 

По зову сердца

МУП «СХП «Канчаланский» — одно из крупных по объему производства и количеству занятых людей оленеводческих 
предприятий сельскохозяйственной отрасли Чукотского автономного округа. Разведением оленей МУП «СХП 
«Канчаланский» занимается с 1954 года и специализируется на производстве мяса оленей на убой. В 2024 году 
в хозяйстве отметят круглую дату — 70-летний юбилей. Самое время приступать к новым победам. 
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Здесь вы найдете последние 
новости отраслевой повестки 
и рейтинговые исследования 
в областях:

образования | здравоохранения | экономики |  

социальной защиты | строительства | агропромышленного 

комплекса | спорта.

Главные новости  

в вашей отрасли

Подпишитесь! Р
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— Мы работаем по нескольким направлени
ям: продаем мясо, обеспечиваем своей про
дукцией детские сады, школы и больницы 
района, промышленные и прочие предпри
ятия и занимаемся разведением чукотской 
породы оленей и продажей племенного 
поголовья, поскольку на протяжении уже 
нескольких лет являемся племенным ре
продуктором.
Уделяем большое внимание здоровью на
шего стада. Регулярно проводим обработку 
оленей, стараемся на регулярной основе 
внедрить раннюю химиотерапию и обра
ботку от подкожного овода, благодаря чему 

мы сможем предотвратить эдемагеноз.
Стараемся не забывать и о внедрении в 
работу нашего совхоза современных разра
боток. Среди них чипирование и использо
вание квадрокоптеров, которые отгоняют 
от стада хищных животных и благодаря 
видеосъемке позволяют корректировать 
процесс выпаса. Внедрение современных 
технологий значительно облегчает работу 
наших сотрудников, которые трудятся в 
четырех оленеводческих бригадах. Сегодня 
в совхозе работают около 50 человек, в том 
числе 30 оленеводов. Правда, мы нуждаем
ся в новых кадрах, и это одна из сложно
стей, с которой приходится сталкиваться в 
работе, но не единственная. 
Другой насущный для нас вопрос — потери 
стада изза нападения волков. Особенно 
часто с этим приходилось сталкиваться в 
этом году. Дело в том, что наш район — это 

таежная территория, и здесь водится нема
ло хищных зверей, которые очень вредят 
стаду — постоянно нападают и уничтожа
ют поголовье. Стараемся бороться с этим 
собственными силами, но их недостаточно. 
Другая задача на ближайшее время — 
обновление тракторного и вездеходного 
парка, который служит нам на протяжении 
уже многих лет. Приобретение новой 
техники станет хорошим подспорьем для 
дальнейшего развития предприятия.
Но главное, что благодаря слаженной рабо
те всего коллектива, упорному труду каж
дого работника 2023 год оказался для нас 
удачным, а все трудности удалось решить. 
В числе прочих достижений — высокая 
сохранность взрослого поголовья. Будем и 
впредь стремиться к тому, чтобы сохранять 
и приумножать показатели и улучшать 
работу нашего предприятия.

Продовольственная безопасность Севера

МП «СХП Билибинского МР «Озерное» занимается разведением оленей с 2006 года. Сегодня их численность 
достигает 7850 голов, но, как признается директор совхоза Геннадий Новиков, в планах — увеличить ее, тем более 
что для этого имеются все возможности.
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Полна коробочка
Регионы юга традиционно подтвердили статус 

всероссийских житниц

Урожай, собранный в этом году российскими хлеборобами, оказался не таким 
огромным, как прошлогодний: вмешался целый ряд факторов, в том числе 
погодный. Однако в целом аграрии показали очень достойный результат, 
который отметил даже президент РФ Владимир Путин. Общего каравая хватит 
как на собственные нужды, так и для лидерства на мировом рынке зерна. 

Текст: Сергей Семенов



После рекордного 2022 года, когда для рос
сийских крестьян, можно сказать, сошлись 
все звезды в виде хорошей погоды, нако
пленного за предыдущие годы потенциала 
и т. д., превзойти или даже повторить 
этот успех было крайне сложно. Стоит на
помнить, что в прошлом году российские 
аграрии собрали 150 млн тонн зерна, почти 
на 15 млн перекрыв показатель предыду
щего рекордного 2017 года. Чиновники и 
сами сельхозпроизводители отмечали, что 
сыграла свою роль погода — с обильными 
осадками в начале года и сухая во время 
уборки, без ураганов, града и прочих раз
рушительных катаклизмов.

Эффект больших ожиданий. При 
этом не стоит забывать и о технологиче
ском рывке, который совершило отече
ственное сельское хозяйство за последние 

годы. Так, по данным Минсельхоза РФ, в 
2018 году минудобрений было внесено 39 кг 
на га, а в 2022 году этот показатель достиг 
уже 60 кг на га. Энергообеспеченность вы
росла на 5,8 млн лошадиных сил. Площадь 
обработки средствами защиты растений 
увеличена на 11% (или более 10 млн га). Все 
это позволило получать от земли больше 
отдачи. За счет этого урожайность зерно
вых за пять лет выросла с 25 до 34 ц/га, а 
для южных и черноземных регионов этот 
показатель и вовсе доходит до 50 ц/га. 
В этом году пойти на очередной рекорд 
шансов было мало изначально. Еще летом 
эксперты прогнозировали хороший и 
качественный урожай, но значительно 
меньше прошлогоднего. «Если пересчитать 
сейчас отсеянные площади, то, что сейчас 
у нас под озимым и яровым севом образо
валось, то мы получим, наверное, диапазон 

130140 млн тонн валового сбора зерна. 
Урожай все равно хороший, и его объемов 
нам за глаза хватит, чтобы удовлетворить 
и все внутренние потребности, и иметь 
очень хорошие перспективы на экспорт в 
следующем сезоне. Может быть, не рекорд
ный, как в этом году, но никак не меньше 
55 млн тонн — это потенциал экспорта в 
следующем сезоне», — отмечал президент 

Российского зернового Союза Аркадий 
Злочевский на прессконференции в меж
дународном мультимедийном прессцен
тре медиагруппы «Россия сегодня» в июле. 
Подвела и погода. Так, в регионах ЮФО и 
СКФО, которые традиционно дают основ
ную долю российского каравая, начало 
лета выдалось засушливым, а вот в разгар 
страды пошли ливни, что скомкало уборку 
зерна. В итоге урожай2023 прошел по 
верхней кромке прогноза и составил, как 
озвучил Владимир Путин в конце сентября 
в ходе совещания с главой Минсельхоза 

РФ Дмитрием Патрушевым, 140 млн тонн. 
«Это отличный результат, урожай очень 
хороший в этом году», — резюмировал пре
зидент, выразив благодарность аграриям. 

Передовики агропроизводства. 
Российский хлебный каравай уже много 
лет в значительной степени зависит от 
успехов трех зерновых» регионов — Крас
нодарского и Ставропольского краев, а 
также Ростовской области. Кубань долгое 
время удерживала первенство, и если 
прошлый год для региона, за которым еще 
с советских времен закрепился статус все
союзной житницы, выдался мегаудачным, 
то в этом он даже не стал лучшим, уступив 
пальму первенства аграриям с Дона. 
Ростовская область, в отличие от коллег 
из других субъектов, после рекордного 
2022 года также добилась лучшего для 
себя результата, но уже в 2023м, собрав 
более 15,4 млн тонн. Губернатор Василий 
Голубев в ходе встречи с хлеборобами по 
итогам уборочной кампании отметил, что 
впечатляющие результаты обеспечены 
прежде всего самоотверженным трудом 
донских крестьян, сохранивших любовь к 
своему делу и ответственных перед своим 
народом, перед своей страной. При этом, 
как отметил он, урожай не только большой, 
но еще и очень качественный — до 82% со
бранного урожая ранних зерновых культур 
в 2023 году составляет продовольственное 
зерно 3го и 4го классов. Указал Василий 
Голубев и на такой фактор, как развитая в 
регионе аграрная наука. Так, за последние 
три года, по его словам, в сельхозпроиз
водство здесь было внедрено почти 150 на
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учных разработок. Кроме того, научные 
и образовательные учреждения активно 
предоставляют консультации предприяти
ям отрасли. Стоит отметить, что в регионе 
также создана мощная система поддержки 
аграриев — только в 2022 году из разных 
бюджетов выделили около 8 млрд рублей. 
Также более 10 лет в Ростовской области суб
сидируется покупка сельскохозяйственной 
техники, что позволяет на 90% обеспечить 
донских аграриев оборудованием отече
ственного производства.
На фоне прошлогоднего безоговорочного 
успеха несколько смазанным выглядит ре
зультат Кубани, чей общий урожай составил 
«всего» 11,28 млн тонн. Вице-губернатор 

Краснодарского края Андрей Коробка 
объяснил, что в апреле и мае на Кубани 
практически беспрестанно лили дожди, в 
некоторых районах уборка пшеницы со сто
роны походила на уборку риса — комбай
нам приходилось работать на подтопленных 
полях. В итоге урожайность снизилась 
примерно на 10%. Но, по словам вицегубер
натора, средняя стоимость зерна в этом году 
возросла в среднем на 20%, так что в плане 
финансовой стабильности аграрии не по
страдали. По данным прессслужбы краевой 
администрации, под урожай озимых зер
новых колосовых и зернобобовых культур 
2023 года в регионе засеяли почти 2 млн га. 
В результате аграрии собрали более 9,6 млн 
тонн пшеницы. Наибольшей урожайности 
добились в ПриморскоАхтарском, Красно
армейском и Тбилисском районах. Также 
намолотили свыше 1,1 млн тонн ячменя, 
427,7 тыс. тонн гороха на зерно. Чуть хуже 
прошлогоднего оказался и урожай зерновых 
в Ставропольском крае. Здесь тоже сетуют 
на погоду, и если соседикубанцы пострада
ли от обильных дождей, то на Ставрополье, 
наоборот, еще с прошлой зимы забили 
тревогу по поводу отсутствия в почве доста
точного количества влаги. «Такой ситуации 
на моей памяти не было. Если ударить ладо
нью по земле, поднимется пыль. На глубине 
даже 50 сантиметров на многих полях нет 
вообще никакой влаги. Под вопросом не 
только будущий урожай, но и целесообраз

ность сева яровых. Многие аграрии в такой 
ситуации станут увеличивать площади 
под парами», — говорил депутат Ставро-

польской краевой думы, член правления 

Российского зернового союза Петр Корот-
ченко. Зато весной на регион обрушились 
ливни, в свою очередь сменившиеся летним 
зноем, да таким, что МЧС даже объявляло 
экстренное предупреждение. Такие тем
пературные качели не прошли бесследно, 

сильно снизив урожайность, особенно 
в традиционно засушливых восточных 
районах края. «Средняя урожайность 
по краю — 36,5 ц/га. Учитывая сложные 
погодные условия, результат достойный, 
сопоставимый с прошлым годом. Спасибо за 
это аграриям, которые стойко справились 
со всеми трудностями», — резюмировал в 
своем телеграмканале глава Ставрополья 

Владимир Владимиров.

20 крупнейших регионов по урожаю 
зерна-2023

№ Регион Урожай зерновых и зернобобовых, 
тыс. тонн

1 Ростовская область 15 402

2 Краснодарский край 11 281

3 Ставропольский край 8 216

4 Волгоградская область 5 900

5 Воронежская область 5 415

6 Саратовская область 5 300

7 Курская область 4 400

8 Тамбовская область 4 340

9 Татарстан 3 759

10 Алтайский край 3 600

11 Орловская область 3 600

12 Липецкая область 3 500

13 Оренбургская область 3 300

14 Башкортостан 3 235

15 Пензенская область 3 195

16 Белгородская область 3 190

17 Рязанская область 2 800

18 Красноярский край 2 611

19 Самарская область 2 568

20 Омская область 2 507

Все рейтинги аналитического центра 

МИД «ЕвроМедиа» на сайте  

нашего журнала 

Как мы считали. В рейтинг вошли регионы России с наибольшим урожаем зерновых 

и зернобобовых культур по состоянию на 25 октября 2023 года. Информация для 

составления топ-листа взята из отчетов региональных минсельхозов, публичных 

выступлений чиновников, публикаций в СМИ. 

Редакция будет признательна за дополнения и уточнения. Рейтинг носит ознакомительный характер 
и может использоваться только в частном порядке.
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Российские агропроизводители все по
следние годы планомерно наращивали 
производство молочного сырья. За по
следние шесть лет (к 2022 г.) страна нара
стила выработку этой продукции (вклю
чая коровье, буйволиное, козье, овечье, 
кобылье и верблюжье молоко) на 9,3%, 
до 33 млн тонн. Текущий год также не 
стал исключением. Так, по данным Рос
стата, за первое полугодие производство 
сырого молока в хозяйствах всех катего
рий составило 16,6 млн тонн. Это на 3,2% 
больше, чем за аналогичный период про
шлого года. В Минсельхозе РФ эти цифры 
объяснили повышением эффективности 
отрасли. «Благодаря улучшению гене
тики и использованию в отрасли совре
менных технологий в последние годы 
сформировался тренд на повышение мо
лочной продуктивности. За первые шесть 
месяцев в сельхозорганизациях (кроме 
микропредприятий) в расчете на одну 
корову надоено порядка 4062 кг молока. 
Это на 6,6% выше показателя первого 
полугодия 2022 года. Прирост позволяет 
компенсировать сокращение поголовья 
КРС в частных подворьях и обеспечивать 
стабильную положительную динамику 
развития отрасли», — говорится в сооб
щении ведомства. 

Виктория Карташова, эксперт молочного 

рынка ФГБУ «Центр Агроаналитики», 
отмечает, что среди ключевых факторов 
увеличения валового производства сы
рого молока — модернизация отрасли. 
«Внедрение современных систем доения, 
модернизация животноводческих ком
плексов, строительство роботизирован
ных ферм, использование энергосберегаю
щих технологий, селекционноплеменная 
работа и совершенствование кормовой 
базы позволяют получать высокие надои 
молока даже при незначительном сниже
нии поголовья скота», — отмечает она. По 
данным Виктории Карташовой, на конец 
июня 2023 года в хозяйствах РФ содержа
ли 7,8 млн коров — на 0,8% меньше, чем 
годом ранее. Сокращение численности 
дойного стада отмечено в ЛПХ (на 2,4%, 
до 3,1 млн голов) и сельскохозяйственных 
организациях (на 0,6%, до 3,2 млн голов). 
Поголовье коров в хозяйствах фермеров и 
индивидуальных предпринимателей уве
личилось на 2,2%, или до 1,5 млн голов.
В Минсельхозе РФ отмечают, что сегод
ня молочное скотоводство — одно из 
инвестиционно емких и перспективных 
направлений животноводства. Для 
стимулирования этого сектора мини
стерство реализует широкий спектр мер 

господдержки, включая возмещение части 
капитальных затрат на строительство 
и модернизацию молочных комплексов, в 
том числе специализированных площадок 
по выращиванию молодняка КРС, а также 
льготное инвестиционное и краткосроч
ное кредитование, компенсирующие и 
стимулирующие субсидии. При этом в 
фокусе внимания — поддержка эффектив
ных проектов с высокой продуктивностью 
молочного стада.
Именно такие проекты, как правило, ре
ализуют крупные игроки рынка, которые 
последовательно наращивают не только 
количество голов дойного стада, но и 
его продуктивность. Лидер российского 
рынка по производству сырого молока — 
ГК «ЭкоНива». В годовом итоговом отчете 
компании отмечается, что в 2022 году 
«ЭкоНива» произвела 1,19 млн тонн сырого 
молока в физическом весе — на 73 тыс. 
тонн больше, чем годом ранее. В стандарт
ном весе (жирность 3,7%, белок 3,2%) вало
вый надой молока достиг 1,25 млн тонн, на 
85 тыс. тонн превысив результат 2021 года. 
Таким образом, «ЭкоНива» второй год под
ряд остается единственным производите
лем в России, который по итогам работы 
за год преодолел рубеж по производству 
более 1 млн тонн молокасырья. С мая 2022 

Такая корова нужна самому
Российские инвесторы продолжают активно 

реализовывать проекты в молочной сфере

Молоко и продукты его переработки к 2023 году оставались одной из немногих 
категорий агропродукции, по которым Россия еще полностью не обеспечивала 
нужды собственного населения. Этим объяснялось, что, получив господдержку, 
здесь активничали крупные инвесторы, сумевшие в короткий срок не только 
серьезно нарастить производство сырого молока, но и перевооружить отрасль.

Текст: Сергей Семенов



года средние надои группы стабильно пре
вышают 101 тыс. тонн в месяц. Среднесу
точный надой за отчетный период составил 
3261 тонну (в 2021м — 3060 т). Надой на 
одну фуражную корову за отчетный период 
увеличился с 27,7 до 29,3 кг в физическом 
весе и с 28,8 до 30,7 кг в стандартном. «Эко
Нива» — один из ключевых инвесторов в 
российскую молочную отрасль. Так, в этом 
году холдинг ввел в эксплуатацию жи
вотноводческий комплекс «Бортниково», 
расположенный в Ступинском районе Мо
сковской области. Инвестиции в проект со
ставили 4,1 млрд рублей. Проект рассчитан 
на 3550 голов дойного стада и 5100 голов 
молодняка. Производственная мощность 
комплекса составляет 34 тыс. тонн сыро
го молока в год.
Вторая компания молочного рейтин
га — Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева. 

«Улучшение генетики 

и использование современных 

технологий сформировали 

тренд на повышение молочной 

продуктивности. в то же время 

Прирост КРС обеспечивает 

положительную динамику развития 

отрасли».
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В прессслужбе компании отметили, что 
ежегодно в развитие предприятий холдин
га инвестируют от 500 млн рублей. В 2022 
году за счет этих инвестиций поголовье 
коров на фермах увеличили на 1,5 тыс. 
голов — всего на фермах теперь 38,5 тыс. 
коров. Холдинг активно работает над 
племенным производством и планирует 
довести поголовье коров до 40 тыс. голов. 
Отбор животных ведется с учетом передо
вых технологий селекции, отбор проходят 
самые экономически эффективные быки, 
которые потом повышают генетический 
потенциал потомства. Кроме того, холдинг 
работает над технологическим оснащени
ем и модернизацией ферм, над повышени
ем профессионального уровня работаю
щего на фермах персонала. Для холдинга 
«Агропромкомплектация» производство 
сырого молока в прошлом году стало 
самым динамично развивающимся сег
ментом, что позволило по итогам войти в 
тройку крупнейших его производителей в 
России. В прессслужбе компании сообщи
ли, что в 2022 году общий валовый надой 
составил 199 тыс. тонн молока, что на 76,1% 
больше аналогичного показателя годом 
ранее. Суммарно на животноводческих 
площадках в Курской и Тверской областях 
содержится более 42 тыс. голов голштин
ской породы. Надой на одну дойную голову 
составляет 34,3 кг в сутки. «Племенная 
работа — одно из приоритетных направ
лений деятельности группы компаний. 
Растет реализация ремонтного молодняка 
с племенной фермы в Тверской области, 
из 1074 реализованных голов 421 нетель 
поставлена сторонним контрагентам», — 
говорится в сообщении прессслужбы ГК 
«Агропромкомплектация».

25 крупнейших производителей сырого 
молока в России

№ Название компании Валовый надой, тыс. тонн

1 «ЭкоНива» 1190

2 Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 324

3 «Агропромкомплектация» 199

4 «Степь» 149

5 «Русмолоко» 147

6 «Дороничи» 141

7 Кировский молочный комбинат 120

8 «Детскосельский» 118

9 «Покровский» 110

10 «Зеленая долина» 109

11 «Молвест» 104

12 Пискаревский молочный завод 100

13 «Залесье» 97

14 «Авида» 97

15 «Агриволга» 87

16 «Красный Восток» 86

17 «Ак Барс» 83

18 «Хорошее дело» 82

19 «Доминант» 78

20 «Семья Жильцовых» 78

21 «Кабош» 70

22 «Прогресс Агро» 68

23 «Продовольственная программа» 67

24 «Агросила» 64

25 «Шахунское молоко» 62

Как мы считали. В рейтинг вошли крупнейшие российские предприятия по произ-

водству сырого молока. Основанием для ранжирования послужили собственные 

надои сырого молока по итогам 2022 года. Информация для составления топ-листа 

предоставлена Национальным союзом производителей молока, а также самими 

компаниями. 

Редакция будет признательна за дополнения и уточнения. Рейтинг носит ознакомительный характер 
и может использоваться только в частном порядке.

Все рейтинги аналитического центра 

МИД «ЕвроМедиа» на сайте  

нашего журнала 



услуги диджитал-агентства МИД «ЕвроМедиа»
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Повышение эффективности работы госу
дарственной ветеринарной службы России 
напрямую зависит от ряда факторов. Это 
соблюдение установленных ветеринарным 
законодательством норм и правил, понима
ние ответственности в случае их наруше
ния, обеспечение правил эпизоотического 
благополучия, что особенно касается 
животноводческих предприятий, а также 
личных подсобных хозяйств. 

Нужны лекарства и специали-
сты. На Российской агропромышленной 
выставке «Золотая осень»2023 этим темам 
было уделено повышенное внимание. 
Важные вопросы развития ветеринарной 
службы, обращения ветеринарных лекар
ственных средств и образования в области 
ветеринарии обсудили в начале октября 
на круглом столе «Актуальные вопросы 

государственной ветеринарной службы». 
Директор департамента ветеринарии 

Минсельхоза России Мария Новикова в 
своем выступлении напомнила о важности 
и необходимости обеспечения отрасли 
лекарственными средствами для ветери
нарного применения, особенно учитывая 
нынешние непростые экономические и 
геополитические условия. Ключевую роль 
в решении этого вопроса будет играть 
увеличение выпуска наших отечественных 
ветпрепаратов. Мария Новикова отметила, 
что у рынка ветеринарных лекарственных 
средств серьезные перспективы развития, 
здесь достаточно широкое поле для реали
зации стратегии импортозамещения. 
Сегодня также в числе актуальных во
просов, требующих решения, находится 
борьба с наиболее значимыми эпизооти
ческими угрозами, такими как африкан

ская чума свиней и проч. В решении этих 
вопросов сыграет ключевую роль только 
слаженная совместная работа всех ветери
нарных служб во всех регионах страны в 
обеспечении биологической безопасности 
животноводческого сектора. В частности, 
аспекты построения новой стратегии ре
гиональных ветслужб, расширение мер по 
недопущению распространения заболева
ний животных в субъектах РФ, а также по 
формированию кадрового резерва ветери
нарной службы вызвали наиболее серьез
ные дебаты в ходе обсуждения на круглом 
столе. «Вопросы обеспечения животновод
ческих хозяйств современными ветпрепа
ратами сегодня волнуют всех специалистов 
ветеринарной службы России, — подчер
кнула директор департамента ветеринарии 
Минсельхоза РФ. — Сегодня отечественные 
производители лекарственных средств для 

В ответе за фауну
В России идет усиление работы ветеринарных служб 

во всех регионах страны

Задачами ветеринарной службы России остаются соблюдение эпизоотического 
благополучия в стране, обеспечение животноводческих хозяйств и в целом 
отрасли качественными ветеринарными препаратами, в том числе 
отечественного производства. Актуальной остается качественная подготовка 
специалистов для нужд отрасли, особенно в области цифровых технологий. 

Текст: Валерия Якимова



ветеринарного применения ведут актив
ную разработку новых высокотехнологич
ных препаратов». Не менее важным остает
ся и вопрос подготовки кадров для отрасли. 
Особое внимание должно уделяться основ
ным трендам развития высшего ветери
нарного образования и инновациям в его 
развитии, обеспечению практикоориен
тированности ветеринарного образования 
с сохранением научноисследовательских 
традиций. «Сейчас возрастает важность 
постдипломного образования ветеринар
ных специалистов, — продолжила Мария 
Новикова. — Мы понимаем, что мир сейчас 
очень быстро меняется, и те знания, кото
рые были получены в результате обучения 
в вузе, быстро теряют свою актуальность. 
До сих пор не все специалисты хорошо 
разбираются в информационных системах. 
Сегодня выпускник вуза должен уметь 
пользоваться системой «ВетИС», должен 
знать и понимать, каким образом органи
зовано сельское хозяйство, и осознавать, 
что электронный учет животных — это уже 
настоящее. Как обслуживать такое совре
менное сельское хозяйство, должны знать 
и те ветеринарные специалисты, в частно
сти, ветврачи, которые уже окончили свое 
обучение, и те, которые только сегодня 
выходят из вуза». 
В начале ноября на пленарном заседании 
VI Агропродовольственного форума в Но
восибирске в рамках Сибирской аграрной 
недели в своем выступлении первый заме-

ститель министра сельского хозяйства РФ 

Оксана Лут назвала вопросы обеспечения 
отрасли ветеринарными препаратами в 
числе приоритетных. «Для дальнейшего 
поддержания уровня продовольственной 
безопасности в стране необходимо скон

центрировать внимание на технической 
модернизации отрасли, подготовке квали
фицированных кадров для АПК, а также на 
развитии сельских территорий. И большой 
потенциал мы видим в сфере биотехно
логий — это производство витаминов, 
аминокислот, ферментов, и, конечно, вете
ринарных препаратов».

В Китае все спокойно. Усиление 
работы ветеринарных служб благоприятно 
скажется и на экспортном потенциале 
отечественной аграрной продукции. К при
меру, российскокитайское сотрудничество 
в агропромышленном комплексе сегодня 
демонстрирует стабильный рост. Этому 
способствует в том числе и работа вете
ринарных надзорных органов. Текущий 
год также стал весьма продуктивным для 
развития российскокитайского сотрудни
чества в сфере АПК. Товарооборот между 
нашими странами вырос в 2,5 раза, удалось 
существенно разнообразить номенклатуру 
товаров АПК, который поставляется на 
рынки обеих стран, упрощен взаимный 
доступ к сельхозпродукции и продоволь
ствию. В нынешнем году была проведена 
масштабная работа по линии надзорных 
органов России и Китая в части обеспече
ния доступа для поставок российской про
дукции АПК на китайский рынок. Одним 
из ключевых событий стало решение о про
работке вопроса допуска российской про
дукции свиноводства на рынок Китая. «За 
время работы подкомиссии мы добились 
серьезного успеха в преодолении различ
ных вызовов и вывели сельскохозяйствен
ное сотрудничество на новый уровень, — 
подчеркнул в ходе встречи с заместителем 
министра сельского хозяйства РФ Сергеем 

Левиным на заседании подкомиссии по 
сельскому хозяйству РоссийскоКитайской 
комиссии по подготовке регулярных встреч 
глав правительств заместитель министра 

сельского хозяйства и сельских дел КНР 

Ма Юсян. — На данном этапе ведется ак
тивная работа по таким важным направле
ниям, как развитие торговли, обеспечение 
доступа продукции на рынки, а также про
филактика болезней животных и растений. 
И эта работа будет продолжена». 
И таких примеров, когда простые догово
ренности в области ветеринарного надзора 
позволяют значительно нарастить объемы 
поставок российской аграрной продукции, 
немало. Наши компанииэкспортеры 
активно наращивают свое присутствие 
на зарубежных рынках. Например, в 
Индонезии. Страна является одним из 
перспективных торговых партнеров России 
в ЮгоВосточной Азии. В прошлом году 
товарооборот продукции АПК между стра
нами вырос на 11%. А в этом году экспорт 
в Индонезию уже увеличился более чем 
втрое. Перспективной является торговля 
молочной и мясной продукцией. С 2018го 
по 2022 год объем поставок мяса в Индо
незию вырос в 3,5 раза, в том числе мяса 
птицы — в 4,4 раза, а говядины более чем 
в 10 раз. Объемы экспорта растут, растет и 
число забот ветеринарных служб о недо
пущении заноса опасных болезней живот
ных. Причем ветнадзор, конечно, работает 
и с той, и с нашей стороны: проверяется 
наличие всех документов, берутся пробы и 
проч. Главное в работе ветслужб — обеспе
чить ветеринарную безопасность, а когда 
идет развитие взаимовыгодной торговли, 
значит нужно обеспечивать безопасность 
обеих стран. 
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На стратегической сессии по продо
вольственной безопасности 14 ноября 
председатель Правительства России 

Михаил Мишустин отметил среди 
других и хорошие результаты рабо
ты рыбохозяйственного комплекса. 
«Российская Федерация по итогам 
2022 года вошла в первую двадцатку 
мировых лидеров по поставкам на 
экспорт. И по ряду товаров — пшенице, 
подсолнечному маслу, минтаю — мы 
занимаем первое место, — сообщил 
он. — Такие показатели достигнуты, 
несмотря на действующие жесткие 
внешние ограничения. Более того, 
отечественные предприниматели осво
ились в новых условиях и наращивают 
свое присутствие за рубежом, в том 
числе на рынках ЮгоВосточной Азии 
и Ближнего Востока».

Как сообщает официальный сайт Фе
дерального агентства по рыболовству 
https://fish.gov.ru., общий вылов россий
ских рыбаков к 13 ноября достиг 4,8 млн 
тонн — на 11% выше уровня 2022 года, в 
том числе минтая добыто около 1,8 млн 
тонн. «По предварительным данным ре
ализации Доктрины продовольственной 
безопасности за текущий год, мы видим, 
что растительного масла произведено 
более чем вдвое по сравнению с запла
нированным значением. Второй год су
щественно растет самообеспеченность 
по рыбе — практически также вдвое», — 
подчеркнул премьер. 
О достижениях и перспективах раз
вития рыбной отрасли говорили и на 
главном отраслевом мероприятии — 
VI Международном рыбопромышленном 
форуме и выставке рыбной индустрии, 

морепродуктов и технологий, которые 
прошли в СанктПетербурге в конце сен
тября. Участие в форуме приняли около 
18 тыс. человек в составе официальных 
делегаций и представителей бизнеса 
из 75 стран мира и 85 регионов России. 
Площадь форума и выставки достигла 
26 тыс. кв. метров: экспонентами стали 
350 компаний из 17 стран мира и 37 реги
онов России. 
Экспозиция расположилась в двух па
вильонах КВЦ «Экспофорум». В одном 
были представлены компании, специ
ализирующиеся в области промысла, 
переработки, логистики, хранения, 
сбыта. Второй павильон объединил кон
структорские бюро, судостроительные и 
судоремонтные предприятия, произво
дителей судового и перерабатывающего 
оборудования. Здесь же разместились 

Рыбака сеть кормит
В Санкт-Петербурге обсудили перспективы развития 

рыбной отрасли

Российские рыбаки с каждым годом наращивают объемы своей продукции — 
в течение последнего десятилетия удвоились показатели товарной 
аквакультуры, в нынешнем году в 2,5 раза увеличился вылов лосося. Как 
сохранить рост в отрасли и какие проблемы предстоит решить, обсудили 
на VI Международном рыбопромышленном форуме. 

Текст: Альбина Астахова



предприятия аквакультуры. В рамках 
деловой программы состоялись 34 ме
роприятия, выступили 130 экспертов и 
специалистов.
В первый день участники обсуждали в 
основном глобальные вопросы и меж
дународное сотрудничество, особенно 
подробно погрузились в эту тему на 
основной пленарной сессии «Рыбная от
расль в многополярном мире», которую 
провел руководитель Росрыболовства 

Илья Шестаков. «Каждый год мы рас
сматриваем рыбную отрасль через при
зму изменений мирового глобального 
рынка и международных связей. Дина
мично меняющиеся условия заставляют 
выстраивать новую тактику и стратегию 
рыбохозяйственной отрасли России, ис
кать новые пути», — сказал он.
Спикеры обсудили пути развития рынка 
и необходимые шаги для этого, в том 
числе инфраструктуру, логистику, экс
портный потенциал российского рыбо
промышленного комплекса, формирова
ние спроса для повышения потребления 
рыбы и морепродуктов внутри страны, 
меры по продвижению отечественной 
рыбной продукции в России и за рубе
жом. По словам министра сельского 

хозяйства РФ Дмитрия Патрушева, рос
сийский рыбохозяйственный комплекс 
остается одним из крупнейших игроков 
на мировом рынке. Страна стабильно 
входит в пятерку лидеров по рыболов
ству. Как подчеркнул министр, несмотря 
на все вызовы, российские рыбопромыш
ленники продолжают обеспечивать ста
бильный объем вылова и производства 
рыбной продукции. С начала 2023 года 
российские рыбаки нарастили вылов на 

11,5%, и на данный момент добыча уже 
превысила 4 млн тонн. 
Говоря о сотрудничестве в области рыб
ного хозяйства, в том числе об экспорте, 
основной акцент эксперты делали на 
Африку и Латинскую Америку. 
Во второй день МРФ2023 говорили в ос
новном о развитии аквакультуры, науки 
и технологий. На конференции «Разви
тие аквакультуры в условиях единого 
экономического пространства» отмети
ли, что, по прогнозам Росрыболовства, 
в 2023 году ее производство перешагнет 
400 тыс. тонн, а отрасль движется к по
казателю, заложенному в стратегии раз
вития — 600 тыс. тонн к 2030 году. Как 
подчеркнул Илья Шестаков, здесь очень 
важен международный обмен мнениями 
с представителями государств, где аква
культура развивается эффективно.

На площадке МРФ2023 также прошел 
II Международный научнообразова
тельный форум рыбохозяйственного 
комплекса Fisherly Skills. «Нынешний год 
руководством страны объявлен Годом 
педагога и наставника, и такие меропри
ятия позволяют формировать научно 
образовательный и кадровый потенциал. 
Вы наш самый ценный актив», — обра
тился к молодежи Илья Шестаков. 
В течение трех дней состоялись также 
11 мастерклассов для шефповаров и 
рестораторов, в ходе которых лучшие 
брендшефы России поделились с колле
гами оригинальными рецептами блюд из 
рыбы и морепродуктов. Они рассказали, 
какие виды рыбы и морепродуктов вос
требованы и доступны, как правильно 
выбрать сырье и на что следует обращать 
внимание, и многое другое.

Пять говорящих цифр

4,7 млн тонн рыбы и морепродуктов к 8 ноября 2023 года выловили 
российские рыбаки — это на 11% больше уровня 2022 года.

594 млрд рублей составил оборот организаций рыбной отрасли 
за январь — август 2023 года, что на 7% больше, чем в прошлом году.

3,4 млн тонн рыбной продукции произвели в России за 9 месяцев 2023 года, 
что на 11% больше уровня 2022 года.

294,2 тыс. тонн составил объем производства товарной аквакультуры 
в России за три квартала 2023 года.

608,4 тыс. тонн тихоокеанских лососей выловлено на Дальнем Востоке 
на начало ноября — это в 2,2 раза выше прошлогоднего показателя.
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Земля плодородная. За последние 
годы сектор овощей в открытом грунте 
в целом показывает неплохую динами
ку. Связано это и с предшествующими 
росту проводимыми мелиоративными 
мероприятиями, и с другими формами 
поддержки в рамках госпрограммы раз
вития сельского хозяйства и регулирова
ния рынков сельхозпродукции, сырья и 
продовольствия, и с тем, что аграрии пе
реходят на более механизированные про
цессы возделывания овощных культур, 
сократив тем самым за счет автоматиза
ции (насколько это возможно по разным 
видам овощных культур) зависимость от 
ручного труда и т.п. 
В 2020 году овощеводство было внесено в 
Доктрину продовольственной безопасно
сти. Судя по тенденции развития отрасли 
с получаемыми сегодня урожаями и 
озвучиваемой адресной ее поддержке на 
уровне государства, в ближайшей пер
спективе можно говорить о значительном 
обеспечении внутренней потребности 
страны и достижении порогового зна
чения Доктрины продовольственной 
безопасности. И, безусловно, о наращива
нии экспортного потенциала в сегменте 
овощеводства и картофелеводства. 
Напомним: новый федеральный проект 

поддержки овощеводства и картофеле
водства предусматривает к 2030 году 
получать от организованного сектора 
картофеля и овощей открытого грунта на 
1820% выше, чем производилось в Рос
сии в 2020 году: довести сбор картофеля 
до 8,15 млн тонн, овощей — примерно 
до 6,5 млн тонн. 
Одна из прописанных в федеральном 
проекте мер поддержки относится к про
ведению мелиоративных мероприятий, 
связанных с вовлечением в сельхозоборот 
земель под овощи открытого грунта и 
картофель. Таким образом, как показы
вает практика регионов страны, востре
бованная мера по орошению будет иметь 
свое продолжение в рамках госпрограм
мы. В настоящее время по мелиорации 
действует три вида поддержки: на куль
туртехническую мелиорацию, на хими
ческую мелиорацию и гидромелиорацию 
(по двум последним компенсируется 50% 
от затрат). 
«У мелиорации, несомненно, масса 
плюсов. Орошение наиболее отзывчи
во на овощных культурах. А товарное 
производство культур, выращиваемых 
рассадным методом, например капусты, 
и вовсе без него невозможно. Мелиора
ция помогает в защите будущих урожаев 

от неблагоприятных климатических 
условий — засухи, суховея. Помогает 
получить прибавку к урожайности — по 
некоторым культурам и вовсе в 22,5 раза. 
И в целом благодаря орошению почв 
создается благоприятный фон для всех 
агротехнологических мероприятий», — 
рассказывает специалист в области 

мелиорации Республики Башкортостан, 

директор ООО «АкваТехника» Дмитрий 
Шорохов. Конечно, отмечает эксперт, 
строительство оросительных систем 
требует больших финансовых вложений, 
что для хозяйств из категории малого и 
среднего предпринимательства является 
серьезными затратами.
«И в этом аспекте субсидирование как 
раз является основным элементом под
держки. Да, фермерам сперва нужно 
найти самим средства и вложить их в 
орошение, но когда они знают, что могут 
рассчитывать на поддержку государства 
путем субсидирования их затрат, то сме
ло могут делать шаг для инвестиций, — 
считает он. — Мелиорация — это основа. 
А дальше встает вопрос реализации, в 
решении которого овощехранилища тоже 
имеют значение. Например, тот же карто
фель осенью с полей продается дешевле, 
чем весной. Овощехранилища, безуслов

Овощи получают прописку
В России началась реализация нового 

федерального проекта по развитию овощеводства 

и картофелеводства 

По данным Минсельхоза РФ, на конец октября 2023 года в стране было 
собрано порядка 5 млн тонн овощей открытого грунта. Это на 16,1% больше 
показателя за тот же период прошлого года. Сбор продолжается. Так что 
прогнозируемые к концу года результаты отрасли — 5,7 млн тонн — вполне 
достижимы. C динамикой производства и трансформацией в устоявшихся 
логистических процессах особо встает вопрос об увеличении мест хранения. 
С 2024 года федеральное ведомство в рамках проекта по развитию 
овощеводства и картофелеводства, заработавшего в текущем году, 
анонсирует финансовую отраслевую точечную поддержку, направленную 
в том числе на строительство и модернизацию овощехранилищ. 

Текст: Ника Хованская 
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но, помогают хозяйствам повысить их 
экономическую эффективность. Так что 
субсидирование их строительства или 
модернизации, думаю, будет большим 
подспорьем для фермеров».

Свой дом борщевому набору. 
В новом федеральном проекте по разви
тию овощеводства и картофелеводства 
заложены субсидии для тех сельхозто
варопроизводителей, которые будут 
строить или модернизировать уже имею
щиеся овощехранилища.
Мера, похоже, давно ожидаемая сель
хозтоваропроизводителями. Руково-

дитель ОПХ «Дары Ордынска», член 

Картофельного союза из Новосибирской 

области Шакир Сулейманов сообщил, 
что в прошлом году его предприятие 
начало реализацию масштабного проекта 

по строительству десяти овощехранилищ 
общей площадью около 15 тыс. квадрат
ных метров. Два ангара было возведено в 
2022 году, в текущем планируется возве
дение еще четырех хранилищ. «Осталь
ные планируем построить до 2025 года. 
Свои предложения по данной программе, 
необходимости господдержки мы внесли 
в Министерство сельского хозяйства, 
ведь наличие современных складов по
зволит не просто сохранить урожай, но 
и влиять на ценовую политику на те же 
овощи», — отметил он. Сегодня, согласно 
открытым данным, в целом мощность 
единовременного хранения картофеля, 
овощей и фруктов в России составляет 
порядка 8,8 млн тонн, и ощутимая доля 
из них приходится на личные подсобные 
хозяйства. 
О нехватке мест хранения говорили и на 

осенней конференции «Агроинвестор: 
PROрастениеводство». В частности, ис-

полнительный директор Национального 

союза производителей овощей Андрей 
Казаков отметил, что если эту проблему 
(нехватку овощехранилищ. — Прим. ред.) 
решить, то можно будет избавиться от 
импортонезависимости. В публикации 
на old.rshb.ru руководитель направления 

Центра макроэкономического и регио-

нального анализа и прогнозирования 

Россельхозбанка Наталья Худякова 
озвучивала в прошлом году аналитиче
ские данные проводимого исследования, 
согласно которому к 2025 году суммарный 
объем вновь введенных мощностей хра
нилищ может возрасти до 9,5 млн тонн 
единовременного хранения. Это, по мне
нию эксперта, позволит не только увели
чить срок хранения отечественной про
дукции и реализовывать ее в межсезонье, 
но и существенно сократить долю пи
щевых отходов и сельскохозяйственных 
потерь в период хранения и реализации 
продукции, а также увеличить добавлен
ную стоимость продуктов. Кроме того, 
отмечается, что в России в настоящее 
время среди действующих объектов хра
нения плодоовощной продукции порядка 
70% занимают хранилища, требующие 
модернизации. 
В прессслужбе Минсельхоза РФ сооб
щают: субсидия предусмотрена как на 
строительство, так и на модернизацию 
овощехранилищ. Она будет покрывать 
25% стоимости работ, а отбором проектов 
займется специальная комиссия ведом
ства. Данная мера поддержки начнет 
действовать с 2024 года. 
«Любая поддержка участников АПК со 

Сбор овощей в 2022 году*

Астраханская область — 1,5 млн тонн  
(примерно 1,8 млн тонн по данным на 14 августа 2023 г.)

Волгоградская область — более 866 тыс. тонн 
(931 тыс. тонн по данным на 14 ноября 2023 г.)

Краснодарский край — около 387 тыс. тонн 

КБР — 293,5 тыс. тонн

Московская область — 289 тыс. тонн  
(236,1 тыс. тонн по данным на 25 октября 2023 г.).

* По информации из открытых источников и региональных ведомств на октябрь 2023 г., пятерка регионовлидеров 

остается неизменной, и тенденция по увеличению своих прошлогодних показателей также остается характерной 

для каждого из регионов.



Семенной картофель высоких репродукций

Профессиональная команда семеноводческого хозяйства 
ооо «Луч» выращивает качественный высокорепродуктивный 
семенной картофель в благоприятных фитосанитарных 
условиях севера россии. ооо «Луч» 

Вологодская область,
тел.: +7 800 550-66-54,

е-mail: kartoshkaluch@yandex.ru

@luchvo
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стороны государства полезна. То, что вни
мание к вопросам развития овощеводства 
и картофелеводства выделили в отдель
ный федеральный проект, не может не 
радовать. А что касается вопроса, будем 
ли мы подавать заявку на получение 
субсидии для строительства или модер
низации овощехранилищ или продолжим 
эту работу за счет собственных средств, 
ответить пока затрудняюсь. Овощехрани

лища, бесспорно, очень нужные объекты. 
Но мы пока не знаем, по каким критери
ям будет проводиться отбор проектов на 
получение субсидии, какие требования к 
проектноизыскательским работам будут 
предъявляться, нужно ли будет дополни
тельно проходить оценку Госэкспертизы. 
Ведь все эти моменты очень влияют на 
финансовую составляющую. Подготовка 
проектной и прочей документации может 

в итоге доходить до миллиона рублей. 
И не факт, что твой проект в финале 
одобрит комиссия. Так что пока нужно 
дождаться четкого понимания условий 
получения субсидий. Но, повторюсь, 
новый федеральный проект, в котором 
предусмотрены разные формы поддерж
ки, — дело важное и нужное», — говорит 
руководитель СССПК «ЮгОвощеСбыт» 

(Астраханская обл.) Степан Лесничин.
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Хлебом единым
В 2023 году в развитии хлебопекарной отрасли 

наметились новые тенденции

Хлеб — один из основных продуктов в рационе россиян. На фоне этого 
может возникнуть ощущение, будто хлебопекарная отрасль из года в год 
развивается по одним и тем же векторам. Однако этот сегмент рынка 
в 2023 году продемонстрировал немало новых и интересных трендов. О них 
мы расспросили экспертов. 

Текст: Юлия Серебрякова



Заданный курс. Размышляя о 
состоянии отечественной хлебопекар
ной отрасли, эксперты отмечают, что в 
последние годы потребление хлебных 
продуктов россиянами снижается. По 
данным Росстата, в 2018 году на человека 
приходилось 116 кг в год, а в 2022 году 
уже 113 кг. Однако, как отмечают в Рос
сийской гильдии пекарей и кондитеров, 
это значение на 17 кг больше, чем пред
писывает рекомендуемая норма. 
«Анализ статистических данных пока
зывает, что в большинстве регионов 
Российской Федерации в последние 
годы потребление хлебных продуктов 
остается на высоком уровне и превышает 
рекомендуемые рациональные нормы 
потребления пищевых продуктов, отве
чающих современным требованиям здо
рового питания, — отмечает президент 

РОСПиК Юрий Кацнельсон. — В ре
зультате снижения доходов население 
переходит с потребления более дорогих 
продуктов на более дешевые, экономя на 
приобретении мяса, овощей и фруктов. 
Люди не готовы отказываться от основ
ного и относительно недорогого источ
ника энергии и жизненных сил — хлеба 
и хлебобулочных изделий, а также круп».
Говоря о тенденциях развития отрас
ли, эксперт отмечает рост в сегменте 
замороженных и охлажденных хлебобу
лочных изделий, причиной которого 
является увеличение сетевых пекарен и 
отделов с выпечкой в торговых залах се
тевых магазинов, привлекающих клиен
тов возможностью приобрести свежую, 
еще горячую ароматную выпечку. 
«Количество пекарен ретейла достигло 
в 2023 году, по оценке РОСПиК, около 

15 тысяч, то есть сопоставимо с коли
чеством субъектов хлебопечения в 
России (около 18,5 тыс. предприятий), 
что лишний раз говорит о популярности 
формата малой пекарни, расположенной 
близко к потребителю и с доступным 
по цене ассортиментом», — подчеркнул 
Юрий Кацнельсон.
Рост числа пекарен как тенденцию 
развития хлебопекарной отрасли в 2023 
году отмечает и председатель правле-

ния Ассоциации пекарей и кондитеров 

Андрей Сущенко.
«Интерес к этому направлению проявля
ют теперь и крупные игроки рынка, ко
торые открывают свои сетевые пекарни. 
Однако меняется сам подход. Пекарня 
больше не ассоциируется с продукцией, 
испеченной по непонятным рецептам, 
как это было около пяти лет назад. Рабо

та выстраивается более профессиональ
но, в этот сегмент заходят люди, которые 
прошли соответствующее обучение. 
В результате повышается качество про
дукта. Почему это интересно бизнесу? 
Потому что рост качества делает обосно
ванным рост цены. Потребитель готов 
платить за единицу ремесленного хлеба 
150, 250 и даже 350 рублей», — объяснил 
Андрей Сущенко.
Эксперт отметил еще одну тенденцию 
развития отрасли — по его мнению, 
в 2023 году происходило ее активное 
укрупнение и масштабирование, кон
солидация различных предприятий, 
особенно тех, которые работают на тер
ритории Москвы и СанктПетербурга.
Ключевыми тенденциями развития 
хлебопекарной отрасли в 2023 году, по 
мнению директора по связям с обще-

ственностью ЗАО «Арзамасский хлеб» 

Михаила Новикова, можно считать про
должающийся тренд на автоматизацию 
производств и внедрение инноваций 
для улучшения качества продукции, 
сокращения времени производства и 
повышения эффективности работы, 
а также качественное развитие взаи
моотношений между работодателем и 
работником, улучшение условий труда и 
создание новых программ материальной 
и нематериальной мотивации.
«Работа в этом направлении, как я вижу, 
будет продолжаться и в следующем году, 
действия работодателей направлены на 
создание комфортной рабочей атмос
феры, повышающей конкурентоспособ
ность отрасли на рынке труда, — объяс
нил Михаил Новиков. — В числе прочих 
трендов — улучшение логистической 

«Пекарня больше не ассоциируется 

с продукцией, испеченной 

по непонятным рецептам, как это 

было около пяти лет назад. Работа 

выстраивается профессионально, 

в этот сегмент заходят люди, которые 

прошли соответствующее обучение».
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инфраструктуры и оптимизация склад
ских процессов, оптимизация издержек 
системы доставки, развитие ассорти
ментных линеек. Это создание и новых 
продуктов с различными добавками 
(орехи, семена, сухофрукты), и продук
тов для здорового питания, снеков или 
продукции малого размера. Потреби
тель предпочитает брать маленькие упа
ковки, чтобы продукт не портился».
Как отмечает директор компании «Кун-

драт» Александр Кундрат, в 2023 году 
тренд на здоровое питание развивается 
очень активно.
«Многие потребители демонстрируют 
интерес к этому направлению, не только 
выбирают классический пшеничный 
хлеб, но и обращают внимание на цель
нозерновой и витаминизированный 
хлеб. Наше предприятие тоже поддер
живает эту тенденцию. В этом году мы 
создали порядка восьми наименований 
здоровой линейки», — отметил эксперт.

Что тормозит развитие отрас-
ли? Несмотря на стабильное состояние 
предприятий хлебопекарной отрасли и 
бесперебойное обеспечение населения 
страны хлебом и хлебопекарной продук
цией, ее производителям приходится 
сталкиваться с трудностями.
«Основной проблемой хлебопекарных 
предприятий в условиях санкций 
остается низкая рентабельность произ
водства, — отмечает ректор Санкт-Пе-

тербургского института управления и 

пищевых технологий Ольга Понома-
рева. — Хлебопекарные предприятия 
с большими потерями вышли из панде
мии, многие из них имели минусовую 

рентабельность, а в среднем не выше 
1,5%. Хлебопекарная отрасль имеет 
остро социальную направленность, 
поэтому цена на массовые сорта хлеба и 
хлебопекарной продукции практически 
не растет и сдерживается искусственно. 
Для поддержки предприятийпроиз
водителей государство идет по пути 
выделения субсидий: в 2022 году субси
дия составила 2,5 рубля за килограмм 
произведенной продукции. Однако для 
стабилизации финансового состояния 
отрасли такой подход оказался малоэф
фективным».
Еще одна сложность для хлебопеков, по 
мнению эксперта, — это нестабильность 
спроса на хлеб и хлебобулочные изделия 
с выраженным снижением потребления. 
«Снижению объемов производства на 
крупных хлебозаводах дополнительно 
способствует увеличение числа малых и 
микропекарен. Наблюдается увеличение 
доли федеральных сетей, а сетевые про
изводители имеют существенные конку
рентные преимущества по сравнению с 
другими участниками рынка, — объяс
няет Ольга Пономарева. — Вопервых, в 
ценообразовании, вовторых, в плотном 
присутствии на территории городов и 
поселков в шаговой доступности от ме
ста проживания потребителей, и, втре
тьих, сети имеют продолжительный 
рабочий день, удобный для работающего 
населения».
Как отмечает Александр Кундрат, в 
2023 году производителям приходится 
регулярно сталкиваться с колебанием 
цен на рынке сырья, что влечет за собой 
удорожание готового продукта.
По мнению Андрея Сущенко, на рост 

стоимости продукции влияет целый ряд 
факторов: повышение стоимости муки, 
логистики, автомобилей и запчастей, 
электроэнергии и газа. По этой причи
не, отмечает эксперт, производителям 
очень сложно удерживать прежние 
цены.
Михаил Новиков считает, что одной из 
сложностей, с которыми приходится 
сталкиваться отечественной хлебопе
карной отрасли, является ее недофинан
сированность.
«Речь идет об исторически сложившем
ся более низком (в среднем на 30%) 
уровне заработных плат по сравнению 
с другими перерабатывающими отрас
лями и низкой рентабельностью (от 2 
до 7%) хлебопекарного производства. 
Соответственно, есть определенный 
дефицит соискателей на рынке труда. 
Наблюдается и дефицит специалистов, 
связанный с тем, что в учебных заве
дениях нет профильных направлений, 
выпускающих, например, операторов 
автоматизированных линий хлебопе
карных производств. Обучение такого 
специалиста на производстве занимает 
в среднем до полугода», — подчеркнул 
Михаил Новиков.
Нехватку кадров как одну из основных 
проблем, с которыми пришлось стол
кнуться отрасли в 2023 году, отмечают 
и другие эксперты. По мнению дирек
тора компании «Кундрат», сложность 
с подбором кадров возникает потому, 
что специальность узко направленная 
и найти подходящего по квалификации 
работника зачастую очень непросто.
По словам Ольги Пономаревой, пробле
ма обеспечения кадрами хлебопекарной 



отрасли возникла не сейчас, а довольно 
давно. «Нелегкие условия работы, 
ночные смены, невысокая заработная 
плата всегда были причинами текучести 
кадров. В нынешних экономических 
условиях, когда финансовое положение 
хлебопекарных предприятий еще более 
усложнилось, вопрос низкой заработ
ной платы становится определяющим. 
Дефицит квалифицированных кадров, 
особенно на хлебопекарных предприя
тиях в регионах, составляет более 30%, а 
в 2023 году в связи с мобилизацией про
блема дефицита кадров обострилась еще 
больше. Это серьезный вызов в работе с 
персоналом, требующий комплексного 
подхода: подготовки специалистов в 
высшей школе, учреждениях СПО и в 
системе ДПО, а также усилий кадровой 
службы предприятия», — подчеркнула 
ректор СПИУПТ. 

Найти решение. По словам Ольги 
Пономаревой, время диктует необходи
мость перехода к интенсивному разви
тию потенциала работающих сотрудни
ков. «Это проверенный опыт, когда из 
малоквалифицированного работника 
через наставничество, повышение ква
лификации и профессиональную пере
подготовку можно сформировать ценно
го специалиста. Как Институт системы 
дополнительного профессионального 
образования мы наблюдаем рост интере
са хлебопеков к программам повышения 
квалификации по контролю качества и 
безопасности продукции, органолепти
ческим испытаниям, продлению сроков 
годности, микробиологии хлебопекарно
го производства и др. Для привлечения 

молодежи к работе на хлебопекарных 
предприятиях необходима планомерная 
профориентационная работа со школь
никами, и некоторые дальновидные 
руководители хлебопекарных предприя
тий сегодня успешно используют такую 
практику», — отмечает эксперт.
Александр Кундрат считает, что для 
решения кадрового вопроса необходимо 
растить сотрудников внутри предпри
ятия. «Мы движемся именно по такому 
пути: обучаем наших сотрудников, 
вкладываем в них знания. Кроме того, 
привлекаем некоторых работников на 
аутсорсе. Важный момент — повышение 
заработной платы и создание комфорт
ных условий труда: полный соцпакет, 
доставка до места работы. Все эти факто
ры в совокупности дают хороший резуль
тат», — поделился он.
Что касается решения других сложно
стей, с которыми сталкиваются игроки 
отечественного хлебопекарного рынка, 
то, по мнению Юрия Кацнельсона, важ
на работа по трем направлениям. Их 
реализация позволит сохранить и разви
вать хлебопечение, обеспечить террито
риальную и экономическую доступность 
хлеба и стабилизировать цены на него. 
Как отмечает эксперт, первый необходи
мый шаг — развитие собственной сети 
реализации продукции производителя
ми хлеба, в том числе малоформатной и 
мобильной торговли, что в свою очередь 
улучшит ситуацию с территориально 
экономической доступностью хлеба для 
населения. В большинстве случаев хле
бозаводы и пекарни продают товар по 
оптовым ценам, ретейл делает наценку 
до 35% и более. В мировой практике пе

кари продают свой хлеб сами, без проме
жуточного звена. Следующий шаг — уве
личение числа хлебопекарных бизнесов 
для создания конкурентного рынка.
«Большой резерв в увеличении занято
сти населения имеется в развитии па
тентной системы налогообложения», — 
считает президент РОСПиК.
По мнению Ольги Пономаревой, тре
буются масштабные меры по развитию 
производства и государственная про
грамма реструктуризации хлебопекар
ной отрасли. «Сейчас хлебопекарная 
промышленность России не имеет про
граммы развития. Некоторые эксперты 
считают, что выход из сложившейся 
ситуации — в изменении ценообразова
ния и в переходе к рыночной стоимости 
хлеба и хлебопекарной продукции. Если 
предприятие существует в рыночных ус
ловиях, покупает электроэнергию, воду, 
муку и другие виды сырья по рыночным 
ценам, то и продукцию оно должно 
реализовывать или продавать тоже по 
рыночным ценам», — объясняет она.
Эксперт уверена, что сегодня успешное 
развитие индустриального хлебопе
карного предприятия невозможно без 
цифровых технологий. «Цифровизация 
позволяет повысить эффективность 
производства и его рентабельность, 
сформировать современную логистику, 
своевременно и адекватно реагировать 
на колебания цен на сырье, ингредиен
ты, оборудование и обеспечить финан
совую гибкость. Однако предприятия 
промышленного хлебопечения вынуж
дены откладывать на будущее проекты, 
связанные с цифровизацией производ
ства, изза отсутствия финансовых ре
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сурсов. Вместе с тем для минипекарен 
и малых предприятий, эффективность 
деятельности которых базируется на 
традиционных технологиях и ручном 
труде, цифровизация не является акту
альной», — отметила Ольга Пономарева.
По мнению Андрея Сущенко, для ре
шения проблем отрасли необходима и 
поддержка со стороны государства, но 
не в том смысле, в котором все привыкли 
воспринимать эту поддержку.
«Производителям хлебной продукции 
была бы полезна защита в информацион
ном поле. Сегодня на хлеб совершается 
немало нападок со стороны диетологов 
и нутрициологов, которые утверждают, 
что хлеб — это вредно, и есть его нельзя. 
Хотя в основе таких утверждений лежат 
ложные убеждения и абсолютная не
компетентность, обычный потребитель 
верит словам таких специалистов, и 
в результате спрос на хлебопекарную 
продукцию падает. Хочется, чтобы 
государство проработало этот вопрос, 
и тогда информационный фонд для 
работы производителей будет более бла
гоприятным, — отмечает он. — И еще 
важно, чтобы хлеб не воспринимали как 
социальный продукт, чтобы не происхо
дило сдерживание цен на полках. Если 
это рынок, то пусть он будет честным 
для всех его участников».
По словам руководителя компании «Кун
драт», для модернизации предприятия 
сдерживающим фактором остается рост 
цен на оборудование, комплектующие и 
запчасти для оборудования. Он отмеча
ет, что какуюто часть из этих проблем 
позволяет закрывать программа суб
сидирования Минсельхоза России с со

финансированием областного бюджета 
Ростовской области.
Программу по субсидированию отмеча
ет и Михаил Новиков. «Государственная 
поддержка есть, работают федеральная 
и региональная программы по субсиди
рованию части процентной ставки кре
дитов на приобретение оборудования, и 
мы благодарны за это. Эффективны ли 
эти программы? Ответ — да. Достаточны 
ли? Ответ — нет. При низкой доходности 
и текущем уровне поддержки очень 
трудно активно инвестировать и разви
ваться. Для развития производства нуж
ны дополнительные площади, а это не 
попадает ни под одну программу. Разви
тие мер поддержки дало бы возможность 
предприятиям отрасли качественно раз
виваться, выпекать продукцию высокого 
качества, обеспечивать комфортные ус
ловия труда и высокий уровень зарплаты 
работникам», — считает эксперт.
С другой стороны, по словам Андрея 
Сущенко, некоторые предприятия отка
зываются от субсидирования. «Дело в 
том, что у производителя есть выбор — 
воспользоваться этой поддержкой и 
сдерживать отпускные цены либо отка
заться от нее и поднимать цены. То, что 
некоторые выбирают второй вариант, 
обусловлено не только желанием ком
пании заработать деньги, хотя это нор
мальное желание, но и сильным ростом 
затрат», — объяснил эксперт. 
А по мнению президента РОСПиК, госу
дарству необходимо обратить внимание 
на налоги на землю и имущество.
«Существенную долю в себестоимости 
продукции составляют газ, вода и элек
тричество. Ежегодно растут тарифы на 

коммунальные услуги, арендные плате
жи, стоимость логистических услуг, упа
ковки. Хлеб — это социально значимый 
продукт, следовательно, необходимо 
снизить налоги на землю и имущество. 
Эти меры позволят сделать продукцию 
пекаря доступнее экономически, а также 
простимулировать потребительский 
спрос», — отметил Юрий Кацнельсон.

Спрогнозировать будущее. 
Эксперты дают разные прогнозы о том, 
как будет развиваться хлебопекарная 
отрасль в ближайшем будущем. Юрий 
Кацнельсон, например, отмечает, что за 
последние 30 лет произошел окончатель
ный переход хлебопекарного рынка к 
модели с подавляющим преобладанием 
микро, малого и среднего бизнеса. По 
его мнению, в будущем эта тенденция 
будет только развиваться.
«Вкусовые и качественные предпочте
ния будут играть все возрастающую 
роль при выборе потребителем продук
ции и производителя хлеба, булочных 
и кондитерских изделий. Фактор цены, 
важный в условиях длительного периода 
снижения доходов, тем не менее, будет 
уступать по значимости таким показа
телям, как качество и безопасность про
дукции, вкус, полезность для здоровья, 
а также разнообразие и доступность», — 
считает эксперт.
По мнению Ольги Пономаревой, можно 
предположить, что глобальные тренды, 
скорее всего, сохранятся. Она отмечает, 
что в приоритете останутся забота о здо
ровье и продукты ЗОЖ. 
«Потребители обращают больше внима
ния на полезные свойства продукта, чем 



на его соответствие ГОСТам. Полезные 
разновидности хлебопекарной продук
ции востребованы во всех возрастных 
сегментах, при этом для категории 
3040 лет интересна фитнеспродукция, 
а для более взрослой аудитории — об
щеукрепляющие свойства: наличие 
витаминов, клетчатки, сниженное со
держание соли и др., — уверена ректор 
СПИУПТ. — Еще один запрос от поку
пателя, который, скорее всего, найдет 
свое отражение на рынке в ближайшем 
будущем, — уменьшение веса единицы 
изделия. Мы наблюдаем значительный 
рост сегмента мелкоштучной продукции 
и сдобы. Обычно желаемый вес при про
даже — 200300 г. Потребители предпо
читают малую упаковку, чтобы продукт 
не засыхал, не портился. Ориентируясь 
на меньшую цену и выбирая продукт в 
упаковке меньшего размера, покупатель 
получает иллюзию дешевизны, а приме
нительно к маржинальной продукции 
производитель получает возможность 
скрыть некоторое повышение цены».
Несомненно, по мнению эксперта, про
должится рост доли онлайнпродаж. 
Главным же для потребителя останется 
вкус продукции как основной показа
тель ее качества.
«В условиях нарастания тенденции 
индивидуализации спроса именно 
вкус продукции приобретает ключевое 
значение для эффективности и кон
курентоспособности хлебопекарного 
производства. Вкусовые и качественные 
предпочтения будут все более значимы
ми при выборе продукции потребите
лем, и фактор цены все же будет усту
пать по значимости таким показателям, 

как качество и безопасность продукции, 
вкус, польза для здоровья и разнообра
зие», — отметила Ольга Пономарева.
По мнению руководителя компании 
«Кундрат», в ближайшем будущем 
сохранится спрос на классическую ли
нейку, но продолжит свой устойчивый 
рост и интерес к здоровой линейке и 
рустикальному хлебу. А Андрей Сущен
ко уверен, что в ближайшем будущем 
хлебопекарной отрасли необходимо 
уделить внимание развитию маркетин
говой стороны.
«Хлеб — это тоже продукт, и в данном 
случае его производители борются с 
производителями других продуктов за 
то, чтобы попасть на стол потребителя. 
И мы должны позиционировать его 
как хороший, качественный, полезный 
продукт, искать как можно больше точек 

соприкосновения с нашим покупателем. 
Именно поэтому так важно уделить вни
мание маркетингу, ведь если бы такая 
работа велась на каждом предприятии, 
то и конкуренция была бы более добро
совестна и наши покупатели видели бы 
на полке более интересный продукт», — 
отметил эксперт. 
Что касается прогнозов, которые делает 
Михаил Новиков, то, по его мнению, 
в 2024 году потребление останется 
на прежнем уровне. «Ни изменение 
ассортимента, ни применение новых 
технологий, ни увеличение сроков 
годности некоторых продуктов сильно 
не повлияют на уровень потребления, — 
уверен он. — У большинства людей 
сформированы пищевые предпочтения, 
и должно пройти много времени для их 
изменения».

«Потребители обращают больше 

внимания на полезные свойства 

продукта, чем на его соответствие 

ГОСТам. Полезные разновидности 

хлебопекарной продукции 

востребованы во всех возрастных 

сегментах».
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Сыр, свобода, рок-н-ролл!
Американец Джей Клоуз основал в Подмосковье 

популярную сыроварню

Родившись в Нью-Йорке, Джей с малых лет принялся исследовать 
этот безумный мир, пытаясь найти в нем себя. Менял континенты 
и профессии: был работником на крокодиловой ферме в Папуа — Новой 
Гвинее, дальнобойщиком и много кем еще. И, наконец, нашел. Вот уже 15 лет 
Джей Роберт Клоуз живет и трудится в подмосковной деревне Мошницы.

Текст: Светлана Ломакина



«Мошницы» — значит, относятся к 
моху, моховым болотам. Это небольшая 
деревенька в Солнечногорском районе. 
Соседки — деревни Головково, Коськово 
и Лаптево тож.
Когда я спрашиваю работницу его сыро
варни, чем примечательны Мошницы, 
она выдает мне три факта: Стенька Разин 
забрал отсюда дворовую девку себе в 
наложницы, однажды прилетало НЛО и, 
главное, приехал Джей.
Его предприятие называется «33 сыра 
от Джея» (хотя их уже гораздо больше): 
грюйер, чеддер, мраморный сыр с красным 
вином и сыр с черным трюфелем, швейцар
ский кружевной… Продукция пользуется 
большой популярностью — ездят на сыро
варню издалека. Есть еще своя ферма: Кло
уз развивает агротуризм.  Дом Джея состоит 
из двух частей. В одной он живет со взрос

лым сыном Захаром (парень профессио
нально занимается волейболом и помогает 
отцу на сыроварне), в другой располагается 
магазин сыров. Я, конечно, путаю входы и с 
улицы врываюсь прямо на кухню, где Захар 
готовит чтото пахучее, сочное. Как позже 
выяснится, пасту с сыром.
Я извиняюсь, выхожу, оставляя дверь при
открытой. Джей ругается вдогонку, что сей
час налетят мухи: «Мухи — беда для сыра». 
Так и познакомились.
Голос у него низкий и хриплый, как у ка
питана Флинта из мультфильма «Остров 
сокровищ». Но Джей и правда моряк: был 
коком на судне, а в Париже домом ему слу
жила собственная яхта.
— В Париже я работал шефом в ресторане. 
Это было начало 90х годов. К нам однажды 
пришло много новых гостей, и они гово
рили на непонятном языке. Я спросил: «Вы 
откуда?» — «Из России». Это был Андрей 
Кобзон (сын Иосифа Кобзона), Валентин 
Юдашкин и его фотомодели. Первые 
русские, с кем я общался в жизни. У нас в 
Америке Россия была запрещенная тема. 
Работала пропаганда.
Джей прищуривается и переходит на полу
шепот, изображая когото другого:
— «Скажи, может, одна из наших сосе
док — коммунистка?» Вот такие разговоры 
были в моем детстве. Я не понимал: поче
му такая паранойя? А может, их система 
лучше нашей?
И вот мне 30 лет, и я знакомлюсь с русскими 
в Париже. Как шеф показываю им клуб, 
ресторан, тудасюда. Потом мы делали 
шашлыки на моей яхте. Потом они приеха
ли еще и еще.
Один раз они позвонили: «Мы в Париже. 
Что, гуляем?» А мой голос расстроенный: 
«О, работа мне парит мозги, и подруга па
рит тоже». — «Мы тебя вылечим от депрес
сии! Через три дня мы обратно в Россию, и 
ты с нами!»
В Москве мне предлагали гостиницу для 
бизнесменов, но я хотел посмотреть на 
русских людей: узнать, где вы едите, как 
живете. И меня поселили в Кузьминках. 
Я ездил на метро и автостопом, ходил 
смотреть фэшншоу Юдашкина и встречал 
новых друзей.

— Вы говорили, что это было похоже на 
жизнь на Марсе.
— Да! Не было магазинов, как сейчас. 
Если нужна одежда, люди шли на рынок, 
продавец кидал на землю картонку, и надо 
было становиться туда и мерить джинсы. 
Другие стояли у метро: одна — с курицей, 
другой — с детскими игрушками. А если 

спросить их, чем они занимаются, — «я 
бизнесмен». Конечно, это был Марс!
Погода, язык — все непривычно. Для по
годы надо одеваться просто как капуста, 
а язык очень сложный. До сих пор мне 
трудно: многие вообще ничего не пони
мают, приходится много раз одно и то же 
объяснять. Но в деревне — тут у меня уже 
много друзей, фантастические люди — эти 
все понимают.

— У вас очень насыщенная биография, 
судя по вашим интервью...
— Это не большая биография, большую я 
еще не написал. Ищу писателя, который бы 
говорил поанглийски и помог мне. Сам я 
не мастак. Хотя мой папа был писатель и 
мой дедушка тоже был писатель. Дедушку 
посадили в 1954 году за его книгу...
(Джей не отвлекается на детали, но дело 
было так. По приговору Верховного суда 
австралийского штата Виктория писатель 
Роберт Клоуз отсидел в тюрьме 10 дней и 
был оштрафован на 150 фунтов стерлингов 
за «непристойную клевету» в своем романе 
«Love Me Sailor» («Люби меня, моряк»). Кни
га рассказывает о путешествии женщины 
на корабле, идущем из Чили в США. Цитата: 
«Но у него не было времени заниматься 
любовью. Сначала он должен был провести 
корабль сквозь шторм... Тогда бы он пришел 
к ней за наградой — даже если бы для этого 
пришлось сразиться с изголодавшейся по 
женщинам командой, с одним за другим!»)
...Я сказал дедушке: «Я читал твою книгу, 
там ничего такого нет». И он отвечал: 
«Такое было время». Сейчас западный мир 
рекламирует свою свободу. Но вот вам исто
рия моего дедушки!
Мой папа тоже писатель, но его не публи
ковали. Не каждый человек получает, что 
хочет.

— А вы получили, что хотели?
— Да. Я радуюсь от своих занятий: люблю 
животных, люблю готовить. Люблю сыр. 
И люблю все чинить. У меня были разные 
работы. В 11 лет я мыл полы на мебельном 
заводе. После помогал грузить ребятам ме
бель на фуры…

— Погодите, в 11 лет?
— Да, у меня было письмо от папы, что 
он разрешает, чтобы я работал, — я очень 
хотел. А в 14 я уехал на крокодиловую 
ферму в Папуа — Новую Гвинею: мой 
крестный отец помог мне устроиться. Он 
был главный в этой стране по агрокуль
туре — рыбный флот, лошадиные, овечьи 
фермы, олени.
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Работа моя заключалась в том, что я 
давал крокодилам мороженую рыбу на 
конце палки. И у меня был свой малень
кий крокодил, я его положил вот сюда, 
в рубашку, и ехал в школу. Учитель отвер
нулся, я доставал крокодила. Весело же! 
Мне было 14 лет...

— Как вас родители отпустили?
— Мама умерла, когда мне было три года. 
А отец, наоборот, хотел, чтобы мы с братом 
быстрее повзрослели, воспитывал в нас 
характер. Был случай в Новой Гвинее: он 
предложил мне прожить неделю в одиноч
ку на необитаемом острове. Я хотел взять 
с собой одноклассника, отец сказал: нет. 
Моим единственным другом на острове 
был фотоаппарат. Я фотографировал ра
кушки, песок, залив…
Мы жили то тут, то там: Австралия, США, 
Англия. Однажды я сбежал из дома, мы 
тогда были в Калифорнии. Устроился на 
работу в ресторан: парковал дорогие ма
шины. У меня не было водительских прав, 
но меня взяли. И поскольку это рыбный 
ресторан, я там съел столько рыбы, что 
потом долго не мог на нее смотреть. Ноче
вал на крыше дома напротив ресторана в 
спальном мешке.
Стал учиться на повара. Работал шефом в 
Австралии, в Калифорнии, потом был даль
нобойщиком… Уехал в Европу, тоже много 
где работал.

— А перебравшись в Москву в 1990-х, чем 
занимались?
— Тоже был шефповаром. Много лет 
разные рестораны и клубы: «Жигули», 
«Честерфилд», «Ацтек», «Голодная утка», 
«От рассвета до заката» и другие. Был еще 

коком на теплоходах «Лев Толстой» и «Мак
сим Литвинов».

— Что за история была у вас в столице 
с рок-звездой Мэрилином Мэнсоном и 
актером Харрисоном Фордом?
— Я работал тогда в клубе «XIII». Хозяин 
клуба сказал: «Джей, у Мэнсона в Москве 
будет концерт. Предложи ему препати или 
афтепати». Звоню на радиостанцию: «Я 
Джей из клуба «XIII», хочу предлагать Мэ
рилину Мэнсону вечеринку, у нас самый 
крутой клуб в Москве».
Мое дело сделано, Мэнсон уже в клубе, 
могу расслабиться. Я вышел на улицу 
и вижу: идет Харрисон Форд! Сильно 
навеселе. А я забыл его имя и закричал: 
«Эээхэри!» Это был случайный набор зву
ков! «Привет! Это я, Джей из НьюЙорка!» 
А он стоит шатает меня, обнимает. Нет, я 
не знаю, что он делал в Москве и что отме
чал… Я ему: «Давай со мной!» И веду его 
к Мэрилину Мэнсону: думаю, покажу их 
друг другу, будет смешно! А может, даже 
будет драка? «Я первый приехал!» — «Ноу, 
я первый!» У них же разный характер! Мы 
заходим в клуб, я оборачиваюсь: с Харри 
была одна девушка, а теперь за нами 
ломятся десять, двадцать человек, все 
сцепились друг с другом. Все хотят туда! 
Но дальше самый строгий фейсконтроль 
в Москве: «Джей, ты сказал никого не 
пускать, кроме Мэрилина Мэнсона». — 
«Но это... это... Индиана Джонс!» Я так и 
не вспомнил его имя. «Такое бывает раз в 
жизни. Пропускай нас и эту, эту, эту!» Два 
больших человекахолодильника сдвига
ются, и мы внутри клуба. Да, Харрисон 
Форд познакомился с Мэрилином Мэнсо
ном, сидели, говорили…

— Как вы попали в Мошницы?
— Мои друзья дали мне газеты, и там 
объявления про Солнечногорский район. 
Это было удобное место, и я начал строить 
здесь дом. Подруга сказала: давай заведем 
корову и бычка — будет мясо и молоко. А я 
ничего про это не знал. Про крокодила знал, 
а про корову нет. Подруга сказала: ничего, я 
помогу. Мы завели животных, у нас родился 
теленок, и стало по 30 литров молока в день. 
Куда его девать? Я буду делать сыр! Я летал 
в Голландию и там нашел крутых мастеров, 
которые меня научили. И вот уже 15 лет я 
делаю в России сыр.

— Русский сыр выдерживает конкурен-
цию с нидерландским?
— Пока нет, но мы все ближе к этому. Это 
как гитара: когда ты начинаешь, ты игра
ешь плохо, но чем дальше, тем будет лучше.

— Промышленный сыр в наших магази-
нах пока не очень?
— В основном да. Потому что много нека
чественного молока. Оно просто как белая 
краска. Чтобы получить из него сыр, надо 
добавить кальция хлорид, загуститель, 
пальмовое масло. Нет, это не дело. Настоя
щее молоко бывает четырех видов: весна, 
лето, осень, зима. Диета у коровы разная и 
разный комбикорм. Мой сыр сделан из мо
лока «без посредников», как в старое время. 
И в каждый сезон у него свой вкус.

— Сколько видов сыра вы делаете?
— Больше 50. В неделю продаем больше 
150 кг. Можно заказать и через интернет, но 
людям больше нравится приезжать, посмо
треть, пообщаться. И каждый раз они спра
шивают одно и то же: «Как вам в России? 



Почему приехали? Неужели у нас лучше?»
Многие русские едут в Америку, годдва — 
и возвращаются: там сложно. Много бю
рократии. Я, например, не смог бы делать 
такой бизнес. В Америке нельзя продавать 
сыр из непастеризованного молока. Ты 
даже подарить сыр или молоко от своей 
коровы не можешь — запрещено законом. 
И сделано это специально, чтобы крупные 
компании имели монополию на торговлю. 
А семейный бизнес их не интересует. Хо
чешь купить пистолет — без проблем, но 
свежее молоко — это страшное оружие!
...В России все быстро меняется: очень 
интересно жить. Я жалею, что не побывал 
здесь при коммунистах: не увидел, что вы 
ели, какого это было качества, как работали 
колледжи, университеты, больницы. Как 
люди определяли свою профессию? Нам в 
Америке объясняли, что вам определяли, 
кто где будет работать. Но я увидел, нет, 
люди делали, как они хотели. И еще мне 
хотелось самому узнать разницу между ва
шими пионерами и нашими бойскаутами. 
Они делали одинаково — так же пели гим
ны, ходили в походы, любили свою родину. 
Но пропаганда говорила, что скауты — это 
хорошо, а пионеры — плохо. Знаете, я много 
где был и вот что могу сказать: в Австралии 
я больше свободен, чем в Америке, в Европе 
больше свободен, чем в Австралии. А в Рос
сии я свободен больше всего.

— А что такое свобода по Клоузу?
— Возможность выбрать профессию, за
ниматься тем, что ты хочешь. Здесь не так 
сложно начинать малый бизнес.
Или, например: чтобы построить дом в 
Америке, к тебе приедет столько человек! 
Проверят твой фундамент, электрику, кана

лизацию, внутри дома все пощупают. И ка
ждому ты должен заплатить. Поэтому надо 
найти не только плотника, каменщика, но и 
юриста, чтобы он все оформлял. Тут я делал 
все сам — как хочу, никто на меня не давил.
Когда я еду в другое место, через пять дней 
жду, когда уже вернусь в Россию, домой. 
В последние годы некоторые иностранцы 
уехали отсюда: они боятся, что здесь будет 
пожестче. Но я не боюсь. Я верю, что все 
будет как надо.

— Что такое русский характер?
— Это характер без паранойи. Когда я 
только приехал и поднимал руку у дороги, 
все останавливались. Я ездил автостопом 
даже на самосвале! А в Америке побоятся: 
они меня не знают, может быть, я маньяк? 
А я буду думать: а может, это он маньяк? 
И это свобода?

— В чем за эти годы вы сами стали не-
множко русским?
— Я здесь 30 лет! Но я до сих пор иностра
нец, хотя многое уже умею делать, как 
русские, уou know. Я жил во многих стра
нах, эти культуры во мне смешались, и я не 
могу сегодня сказать, что я только тот или 
другой. Но здесь родились мои дети. Здесь 
у меня дом, ферма, друзья и много идей на 
будущее. И здесь я больше рад, чем там, — 
вот это точно.

«Из России с любовью. Второй сезон» — про-
ект журнала «Нация», создаваемый при 
поддержке Президентского фонда культур-
ных инициатив. Это истории иностранцев, 
которые однажды приехали в нашу страну, 
прониклись русской культурой, простора-
ми, людьми — и в конце концов сами стали 
немножко русскими.

Его предприятие называется «33 сыра 

от Джея»: грюйер, чеддер, мраморный 

сыр с красным вином и сыр с черным 

трюфелем, швейцарский кружевной… 

Продукция пользуется большой 

популярностью, ездят на сыроварню 

издалека.
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федерального и регионального уровней

Профильные выставки

Предприятия и организации отрасли 

АПК



 

«ЕвроМедиа»
Telegram-канал 

Подкасты, видео, журналы и книги-бестселлеры —  
все это холдинг «ЕвроМедиа». 

Услышать мнение первых лиц нашей страны и Евразийского союза вы сможете 
на нашем telegram-канале! 
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